
В электронике 
упало 
напряжение
Рынок бытовой техники 
сбавил темпы роста

Продажи бытовой техники и элек-
троники, начавшие восстанав-
ливаться в этом году, в  третьем 
квартале замедлили рост.  Виной 
тому стали не  соответствующие 
сезонному тренду высокие про-
дажи в аналогичном периоде 
прошлого года и отложенный 
спрос на мобильные  устройства 
в ожидании выхода на россий-
ский рынок iPhone 7.

Сеть «Эльдорадо» сообщила вче-
ра о росте выручки по итогам девя-
ти месяцев этого года на 17,4% до 
91,6 млрд руб. При этом в третьем 
квартале продажи ритейлера увели-
чились лишь на 5,8% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года — до 33 млрд руб. Наиболее ак-
тивно оборот «Эльдорадо» рос в пер-
вом квартале — на 28,6%, до 32,3 мл-
рд руб. Во втором квартале продажи 
росли чуть медленнее — на 21%, до 
26 млрд руб. 

Замедление роста продаж в тре-
тьем квартале в компании объясни-
ли высокой базой аналогичного пе-
риода прошлого года. «Третий квар-
тал 2015 года характеризовался вос-
становлением рынка, плюс 

”
Эльдо-

радо“ за счет успешной промострате-
гии значительно увеличило рыноч-
ную долю по сравнению с первым 
полугодием 2015 года»,— говорит 
директор по связям с общественно-
стью ритейлера Ирина Цеплинская, 
не называя конкретных цифр по вы-
ручке и ее приросту в третьем квар-
тале прошлого года. По ее словам, 
в первом полугодии 2015 года рынок 
приходил в себя после ажиотажа де-
кабря 2014 года, потому продажи бы-
ли невысокие: это дало эффект низ-
кой базы и, соответственно, высокие 
показатели роста год к году для пер-
вых кварталов 2016 года.

В «Техносиле» также говорят, что 
в третьем квартале 2015 года был не 
соответствующий этому сезону рост 
покупательской активности, выз-
ванный резкой девальвацией рубля 
в июне и августе 2015 года, что при-
вело к высокому спросу на товары 
длительного пользования.
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Театр бюджетных действий
После выступления Рамзана Кадырова объявлено о будущем росте расходов на Северном Кавказе

После несогласия главы Чеченской 
 Республики Рамзана Кадырова с сокра-
щением Минфином госинвестиций на 
2017 год опубликованы поручения Вла-
димира Путина о возможном увеличе-
нии расходов на госпрограмму разви-
тия Северо-Кавказского федерального 
округа (СКФО) — но только в будущем 
бюджете на 2018–2020 годы. Совмест-
ная демонстрация Кремля и Минфина, 
уже выполняющего поручение, види-
мо, адресована всем остальным бюдже-
тополучателям — в нынешней ситуации 
добиться распоряжения о выделении 
дополнительных федеральных средств 
не могут даже в Грозном.

Вчера были опубликованы поручения 
Владимира Путина, согласно которым пра-
вительству следует «рассмотреть возмож-
ность» увеличения финансирования го-
спрограммы развития Северного Кавка-
за при формировании бюджета на 2018 год 
и плановый период 2019–2020 годов. Пору-
чения можно было бы считать ответом на за-
явление главы Чеченской Республики Рам-
зана Кадырова 31 октября о «неприемлемо-
сти» сокращения федеральных расходов на 
2017 год по госпрограммам, затрагивающим 
региональных бенефициаров. Впрочем, по-
ручения были даны по итогам совещания 
с правительством в середине октября со сро-
ком до 15 октября 2017 года и по состоянию 
на 1 ноября по части госпрограммы СКФО 
уже выполнены Минфином.

Напомним, вечером в понедельник на 
бюджетном совещании Рамзан Кадыров оха-
рактеризовал неназванные предложения 
Минфина РФ, предусматривающие сокра-
щение расходов, как «неприемлемые». По 
его словам, в республике ранее «соглашались 
на все предложения Минфина», но «дальней-
шее урезание бюджета негативно скажет-
ся на развитии региона, выполнении со-
циальных обязательств, исполнении 

”
май-

ских указов“ президента страны». Пресс-се-
кретарь главы Чечни Альви Каримов вчера 
не смог прокомментировать 

”
Ъ“ заявления 

Рамзана Кадырова, сославшись на отъезд из 
региона. В Минфине также не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Единственная публичная реакция 

вчера прозвучала из Кремля — пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков, отвечая на 

вопросы журналистов, объяснил их сложно-
стями бюджетного процесса.

Обстоятельства, сопровождающие первое 
в нынешнем бюджетном цикле публичное 
возражение против сокращения расходов, 

позволяют предположить, что на деле ника-
кого конфликта между Минфином, Чечен-
ской Республикой и правительством нет — 
напротив, история с госпрограммой СКФО 
выглядит как согласованная демонстрация 
ведомства, республики и президентской ад-
министрации общих принципов бюджетно-
го процесса в 2017–2019 годах. Параметры 
бюджетных ассигнований на следующие три 
года практически в том виде, в котором они 

фигурируют в проектировках бюджета на 
следующий год, были известны правитель-
ству Чеченской Республики к середине октя-
бря. Последнее заседание правкомиссии по 
СКФО состоялось 21 октября, и на нем как раз 
обсуждались мероприятия по госпрограм-
ме развития округа, в рамках которой про-
исходят основные инвестиции федерально-
го центра в Чеченскую Республику. На этом 
заседании, которое вел премьер-министр 
Дмитрий Медведев, Рамзан Кадыров в оче-
редной раз говорил о проблемах школьного 
строительства в регионе, однако какие-либо 
системные проблемы на совещании в отно-
шении республики не обсуждались.

Отметим, финансирование госпрограммы 
в следующем году действительно подвергает-
ся существенному сокращению — как ранее 
рассказывал 

”
Ъ“ глава Минкавказа Лев Кузне-

цов, в 2017 году предусматривается 13,7 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 22 октября), хотя еще в марте 

правительство было готово выделить 31,8 мл-
рд руб. При этом ранее объемы бюджетных ас-
сигнований программы изменялись весьма 
неравномерно: в марте при общем удорожа-
нии программы на 120 млрд руб. (за счет 2021–
2025 годов) финансирование 2017 года также 
было сокращено — с 33,9 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

12 марта). В ранних версиях госпрограммы 
пик федеральных инвестиций в Чеченскую 
Республику был запланирован на 2017–2018 
годы, после летнего сокращения госрасходов 
он был сдвинут на 2018–2019 годы, и это ре-
шение было явно согласовано заранее с Рамза-
ном Кадыровым. В последнюю же неделю ок-
тября в ходе доработки бюджета дополнитель-
ных сокращений расходов по госпрограмме 
СКФО в документах не обнаруживается.

Инвестиции в Чеченской Республике почти 
полностью зависят от федеральных расходов 
и в том числе от госпрограммы по СКФО, в рам-
ках которой в Грозном строится республикан-
ская больница, реконструируются сети водо-
отведения в Ведено и строятся четыре школы. 
Возможностей финансировать инвестиции из 
собственных доходов у региона нет. Согласно 
отчетности российского Минфина, в 2015 году 
доходы бюджета Чеченской Республики соста-
вили 73,7 млрд руб. (на 6% больше, чем в 2014-
м). Расходы — 74,4 млрд руб. (плюс 4%). 
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Глава Чеченской Республики  Рамзан 
Кадыров показал, как сложно  будет 
 получить из бюджета в 2017 году 
 дополнительное финансирование  

Импортозамещение 
размещения
Российские компании заняли рекордную сумму  
на внешнем рынке у своих

По итогам октября российские компании 
заняли через размещение еврооблига-
ций более $3,15 млрд, столько средств 
за месяц им не удавалось привлечь ни 
разу после введения секторальных санк-
ций в июле 2014 года. Впрочем, сейчас 
основными покупателями еврооблига-
ций российских эмитентов выступают 
не западные инвесторы, а российские 
же банки, у которых накопились избы-
точные валютные средства.

По данным агентства Cbonds, корпора-
тивные заемщики резко увеличили привле-
чение средств на внешнем рынке. В октябре 
они привлекли более $3,15 млрд, что на 64% 
больше показателя сентября и в полтора ра-
за превышает объем размещения в октябре 
2015 года.

Такого успешного месяца в сегменте ев-
рооблигаций у российских корпоративных 
заемщиков не было с июня 2014 года, когда 
объем привлечения составил $3,2 млрд. По-
сле того, как в июле—августе западные стра-
ны ввели секторальные санкции против 
крупных российских компаний и банков, 

ситуация резко ухудшилась. В результате на 
долгие месяцы первичный рынок внешних 
заимствований оказался фактически закры-
тым для российских заемщиков. Только осе-
нью 2015 года, на фоне снижения политиче-
ской напряженности и стабилизации цен 
на нефть, корпорации смогли выйти на пер-
вичный рынок.

В настоящее время ситуация на долговом 
рынке в наибольшей степени определяет-
ся низкими ставками на вторичном рынке. 
По словам главного аналитика по долговому 
рынку БК «Регион» Александра Ермака, на 
фоне высокого спроса со стороны иностран-
ных инвесторов в сентябре доходность рос-
сийских еврооблигаций снизилась до уров-
ня, который в последний раз наблюдался 
в начале 2013 года. «Ставки на рынке евро-
облигаций снизились до уровней, сопоста-
вимых с банковскими кредитными»,— отме-
чает руководитель отдела анализа долговых 
рынков Sberbank Investment Research Алек-
сей Булгаков.
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Валентина Матвиенко 
ответила  
на «курильский вопрос»
Cпикер Совета федерации исключила возможность 
передачи островов Японии

Спикер Совета федерации (СФ) Вален-
тина Матвиенко по итогам  переговоров 
в Токио с премьер-министром Японии 
Синдзо Абэ заявила, что страны ведут 
работу над текстом мирного договора, 
но передача Курильских островов Япо-
нии его условием стать не может. Суве-
ренитет России над островами «не под-
лежит  сомнению», подчеркнула спикер. 
В декабре  визит в Японию запланирован 
у  президента Владимира Путина, кото-
рый уже  дважды в этом году встречался 
с Синдзо Абэ. В сентябре президент РФ 
заявил, что Мос ква надеется найти ком-
промиссное решение проблемы Куриль-
ских островов.

Приезд Валентины Матвиенко в Токио 
предваряет декабрьский официальный ви-
зит президента Владимира Путина в Японию, 
в рамках которого он проведет переговоры 
с японским лидером Синдзо Абэ. Спикер СФ 
уже провела встречи с председателем Пала-

ты советников (верхней палаты парламента) 
Тюити Датэ, председателем партии «Комэйто» 
Нацуо Ямагути; предстоят переговоры со спи-
кером Палаты представителей (нижней пала-
ты парламента) Тадамори Осимой и минист-
ром по экономическому сотрудничеству с Рос-
сией Хиросигэ Сэко. Центральными стали пе-
реговоры Валентины Матвиенко с Синдзо 
Абэ, которые проходили в закрытом режиме.

На пресс-конференции по итогам встре-
чи японские журналисты устроили аншлаг. 
Валентина Матвиенко вышла в красной блу-
зе с японским узором и сообщила, что встре-
ча была «содержательная и доброжелатель-
ная». «Никуда не годится, когда между наши-
ми странами через 70 лет после окончания 
войны нет мирного договора» — так госпо-
жа Матвиенко изложила позицию господина 
Абэ. По ее словам, диалог по подготовке мир-
ного договора в этом году был возобновлен.
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новости | Глава Верховного суда предложил 
разработать новую концепцию УК и УПК —4

новости | Контрактникам разрешат  
записываться в армию на год —3

новости | Детский омбудсмен и общественники 
обсудили, как спасать детей от опасностей  
в интернете —5
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С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
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новости | Бывшему председателю правления 
«Интеркоммерца» инкриминируется вывод  
4 млрд рублей —4

07  Авиапассажиры получат 
монреальные компенсации 
За задержку рейса  
заплатят до 380 тыс. руб.

07  ФСК «Лидер» 
оказалась у Развилки 
Компания построит  
более 500 тыс. кв. м у МКАД

07  Из ипотеки не получаются 
ценные бумаги 
АИЖК скорректировало прогноз 
по секьюритизации

09  Газ дальнего следования 
Аркадий Ротенберг повернет 
ямальский газ в Приморье

10  В Metro зашли 
новые пассажиры 
Наследник Олега Руднова 
оказался миноритарием газеты 
в Москве

10  Ozon выпишет лекарства 
Интернет-магазин договорился 
о партнерстве с аптеками «36,6»

деловые  
новости
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В итоге бюджет республики был исполнен 
с незначительным дефицитом в 0,7 млрд руб., 
или 1% от объема доходов (это был наимень-
ший показатель по СКФО — по округу в сред-
нем доходы отстали от расходов на 6,1%). На 
2016 год доходы бюджета Чечни запланирова-
ны со снижением — 68,8 млрд руб., а расходы с 
ростом — до 76,5 млрд.

Впрочем, цифры по части доходов здесь весь-
ма условны. Из 73,7 млрд руб. доходной части 
2015 года 61 млрд руб.— это межбюджетные 
трансферты центра (рост на 7% к 2014 году). Эти 
трансферты состояли из дотаций — 40,9 мл-
рд руб., субсидий — 11,5 млрд, субвенций — 
6,8 млрд и иных межбюджетных трансфертов — 
1,9 млрд руб. В итоге доля трансфертов (без учета 
субвенций) в доходах республики в 2015 году со-
ставила 74%, годом ранее — 73%. В среднем по РФ 
доля трансфертов в доходах регионов в 2015 году 
была равна 14%, по СКФО — 52%. Доля трансфер-
тов центра в чеченском бюджете 74% — это са-
мый высокий показатель среди семи субъектов 
СКФО (в Дагестане он равен 61%, в Ингушетии — 
71%). Собственные налоговые и неналоговые до-
ходы Чечни в 2015 году составили 12,3 млрд руб. 
(снижение на 4%). При этом основная их часть 
обеспечена поступлениями от НДФЛ — 8,4 мл-
рд руб. Второй базовый для регионов налог — 
на прибыль организаций — в Чечне собирается 
в очень небольшом объеме: всего 0,2 млрд руб.

Последнее неудивительно: объем чисто 
коммерческой деятельности в республике 
даже с учетом теневого сектора невелик, по-
чти все расходы республиканского бюджета 
обеспечивают занятость в госсекторе, собст-
венные доходы Чечни, остающейся наряду с 
Ингушетией одним из самых низкообеспе-
ченных регионов Российской Федерации, не 
позволяют ни крупной госинвестактивности, 
ни вложений в объекты недвижимости, ни 
заработков на строительстве. Чеченский бюд-
жет на 2016 год предполагает, например, суб-
сидии городским округам и муниципальным 
районам (напомним, полномочия их в основ-
ном школьное образование и здравоохране-
ние) из бюджета городского округа г. Гроз-
ный в 0,6 млрд руб., при этом средний расчет-
ный налоговый доход на одного жителя посе-
лений в Чеченской Республике (1,05 млн жи-
телей) составляет, согласно закону региона о 
бюджете, 171 руб.

Крупнейшая статья расходов чеченского 
бюджета — республиканский фонд компенса-
ций, на 2016 год составляющий 15 млрд руб.: 
это республиканский инструмент для выпла-
ты соцпособий. Чечня имеет в бюджете три ре-
зервных расходных фонда — главы Чеченской 
Республики (165 млн руб.), правительства реги-
она (206 млн руб.) и по чрезвычайным ситуаци-
ям (64 млн руб.). В местном бюджете в связи с 
этим предусмотрены меры, которые непред-
ставимы для других регионов: беспроцентные 

кредиты округам на покрытие внеплановых 
дефицитов их бюджетов «в связи с передисло-
кацией и выводом войсковых частей», а также 
возможность «расходов на приобретение ме-
дикаментов для оказания отдельных видов вы-
сокотехнологичной медпомощи», льготных и 
просто бесплатных лекарств местным распоря-
дителям бюджетных средств.

В связи с этим практически любое сокра-
щение инвестиций в Чечне, в отличие от дру-
гих регионов, это еще и сокращение возмож-
ностей для региональных властей решать со-
циальные проблемы. В этой связи история с 
«протестами» Рамзана Кадырова в адрес Мин-
фина смотрится иначе. Для ведомства Антона 
Силуанова демонстрация, что даже в такой си-
туации дополнительные средства будут выде-
лены лишь в 2018 году, но не немедленно,— 
защита от амбиций других бюджетополучате-
лей, которые явно недовольны итогами бюд-
жетного процесса на 2017–2019 годы. Для Ад-
министрации президента «немедленное реа-
гирование» на такие заявления — текущая ра-
бота. Наконец, для самого Рамзана Кадырова 
получение поручения увеличить финанси-
рование СКФО — демонстрация собственно-
го политического веса в первую очередь для 
жителей Чеченской Республики: для них спо-
собность Рамзана Кадырова договариваться с 
Минфином критически важна.

Дмитрий Бутрин, Евгения Крючкова, 
Вадим Вислогузов

Театр бюджетных действий

экономическая политика
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долларов стоил в среднем баррель нефти марки Urals в октябре 2016 года, сообщил вчера Мин-
фин. В сравнении с октябрем 2015-го ($46,8) средняя цена российского сорта выросла на 2,6%. Минимум 
с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе этого года 
— $28,8 за баррель. По итогам десяти месяцев года средняя цена Urals равна $40,72 за баррель. В сравнении 
с январем—октябрем 2015-го ($53,6 за баррель) она уменьшилась на 24%. В принятый Госдумой в первом 
чтении законопроект о правке бюджета-2016 заложена цена $41 за баррель. Таким образом, рост нефтяных 
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Рынок труда  
сохраняет зрелость

Большее вовлечение молодежи 
в трудовую деятельность может 
увеличить ВВП членов ОЭСР более 
чем на $1 трлн в следующие деся-
тилетия. Такие данные содержатся 
в докладе PwC об измерении 
индекса молодых работников 
в странах ОЭСР. Методология 
определения индекса включает 
в себя показатель доли молодых 
людей (15–24 года), которые 
не работают, не учатся и не полу-
чают какую-либо специальность 
(показатель NEET), уровни заня-
тости и безработицы, показатели 
доли учащихся, бросивших школу, 
и долю молодых людей, получаю-
щих образование.

В 2014-м и 2015 году три 
первых места в рейтинге заняли 
Швейцария, Германия и Австрия. 
Позиция этих стран, по словам 
авторов исследования, определя-
ется тем, что им удалось удержать 
на низком уровне показатель 
безработицы среди молодежи 

в посткризисный период. «Это 
является достижением разви-
тых образовательных систем, 
поощряющих профессиональную 
подготовку и стажировки у будущих 
работодателей. В связи с этим 
минимальное число выпускников 
не смогли найти себе место среди 
всех предложений рынка труда»,— 
указывается в докладе.

 Помимо этих стран в первой 
десятке рейтинга оказались Ислан-
дия, Норвегия, Дания, Нидерланды, 
Канада, Израиль и США — для 
Соединенных Штатов попадание 
в десятку стало первым с 2006 года. 
Наиболее внушительный рост по-
казателя в рейтинге продемонстри-
ровали Израиль (+15), Люксембург 
(+11) и Германия (+7). В то же вре-
мя страны Южной Европы: Испания 
(-13), Италия (-2), Греция (-2) — по-
теряли свои позиции, по-видимому, 
из-за последствий международного 
финансового кризиса. При этом, 
отмечают исследователи, если бы 
остальные члены ОЭСР смогли 
добиться показателя Германии, 
то обеспечили бы себе сущест-
венный прирост ВВП — до 2–3% 
в случае Великобритании, США 
и Франции, и до 7–9% в Испании, 
Греции и Турции.

Между тем, по данным россий-
ской Высшей школы экономики, 
ситуация с занятостью молодежи 
в России близка к среднеевропей-
скому показателю: уровень NEET 
(то есть доля молодежи с таким 
статусом среди людей 15–24 лет) 
составляет около 12,7% на фоне 
13% в Евросоюзе. Уровень NEET 
17,1% среди юношей и девушек 
20–24 лет оказался близким 
к  показателям таких стран, как 
Польша (20%), Эстония (16%) 
и Бельгия (18%).

Анастасия Мануйлова

ИНДЕКС МОЛОДЫХ РАБОТНИКОВ (БАЛЛЫ) 
ИСТОЧНИК PWC. 
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Счетная палата после проверки реги-
ональных центров поддержки малых 
предприятий-экспортеров рекомендует 
Минэкономики закрыть их или перефор-
матировать из-за низкой эффективности. 
Необходимости в них нет: правительст-
вом уже определен проект по поддержке 
экспорта на базе Российского экспорт-
ного центра (РЭЦ), указывают аудиторы. 
В министерстве говорят, что экспорт па-
дает у всех, а не только у малого бизнеса, 
а в РЭЦ ”Ъ“ заявили, что центры «закры-
вать нельзя» — их ждет переформатиро-
вание, которое продлится до 2018 года.

”
Ъ“ ознакомился с итогами проверки Счет-

ной палатой (СП) деятельности Минэконо-
мики и регионов, получающих максималь-
ные субсидии на поддержку малых и средних 
предпринимателей-экспортеров,— это Став-
ропольский край, Чувашия, Нижегородская и 
Новосибирская области. Господдержка пред-
принимателей в регионах осуществляется че-
рез созданные в 2008 году по программе Мин-
экономики 37 центров поддержки экспорта и 
53 региональных интегрированных центра 
(РИЦ). Государство потратило на их содержа-
ние за последние три года 1,2 млрд руб. Про-
верка СП показала неэффективность их ра-
боты. Единственный позитивный тезис ау-
диторов — в 2015 году господдержка доведе-
на до 16,5 тыс. малых и средних предприятий 
(МСП). В остальном палата жестко критикует 
работу центров, отмечая, что в 2015 году до-
ля малого бизнеса в объеме экспорта несырь-
евых товаров снизилась на 35%, а их экспорт в 
стоимостном выражении — на 43,1%.

У аудиторов есть претензии и к результа-
тивности использования субсидий на господ-
держку, и к качеству оказываемых центрами 
услуг — их никто не проверяет и удовлетво-
ренность услугами конечных получателей не 
оценивает. По мнению СП, услуги центров 
«фрагментарны, дублируются и не обеспечи-
вают всего комплекса востребованных экс-
портерами мер господдержки, не увязывают-
ся с конечным результатом — наращиванием 
внешнеэкономических связей, увеличением 
объема и номенклатуры поставок».

В Минэкономики с этой оценкой не соглас-
ны. Там отмечают, что в 2015 году при поддер-
жке РИЦ и центров поддержки экспорта было 
проведено в общей сложности более 290 биз-
нес-миссий (трехдневных зарубежных вые-
здов делегаций бизнесменов и чиновников, 
сформированных в регионах; например, ря-
занский РИЦ 17–20 октября организовывал 
выезд в Париж) и 67 исследований потенци-
альных рынков европейских стран. В мини-
стерстве ссылаются на данные таможни: с 
2014 по 2016 год произошло «существенное 
увеличение» — с 10,6 тыс. до 16,2 тыс.— числа 
предпринимателей-экспортеров, а «с 2011 го-
да субъектами МСП при участии и поддержке 
центров поддержки экспорта заключено бо-
лее тысячи экспортных контрактов».

Счетная палата по результатам проверки 
предлагает Минэкономики либо вообще от-
казаться от данной формы господдержки — 
тем более что приоритетным проектом явля-
ется развитие региональной инфраструкту-
ры Российского экспортного центра,— либо 
пересмотреть механизм ее оказания. В Мин-
экономики отказываться от центров не со-
бираются и отмечают, что в 2017 году мини-
стерство «планирует сконцентрировать уси-
лия и, соответственно, финансирование на 
работе нефинансовых инструментов под-
держки», которые предоставляют центры.

В РЭЦ, признавая «определенные недо-
статки в существующей инфраструктуре», 
заявили 

”
Ъ“, что единые требования к под-

держке экспортеров пока разрабатываются 
— их пилотная версия появится в 2017 го-
ду, «однако настройка требует времени, по-
этому повсеместное внедрение, скорее все-
го, произойдет не раньше 2018 года». В то же 
время в организации считают, что центры 
Минэкономики закрывать нельзя, предла-
гая развивать их параллельно с собственной 
сетью. «Мы ставим перед собой задачу пере-
форматирования центров. В первую очередь 
надо унифицировать их организационно-
правовую форму — оптимальной формой 
для их работы является автономная неком-
мерческая организация»,— отмечают в РЭЦ.

Дарья Николаева

Закрыть 
или переделать
Счетная палата 
раскритиковала работу 
центров поддержки 
экспорта малого бизнеса

ФАС и Минэкономики продол-
жают борьбу за полномочия 
в госрегулировании бизнеса. 
Вчера на двух совещаниях у ми-
нистра по делам «Открытого 
правительства» Михаила Абы-
зова антимонопольная служ-
ба потребовала выделения от-
дельной госпрограммы для 
финансирования «развития кон-
куренции» и закрепления в про-
граммных документах новой на-
грузки на бизнес — в частности, 
принудительного лицензиро-
вания лекарств и обязанности 
крупного частного бизнеса за-
купать у малого. Минэкономи-
ки идеи ФАС считает спорными 
и дублирующими полномочия 
правительства, а сам Белый 
дом прекратить конкуренцию 
ведомств пока не может.

Вчера министр по делам «От-
крытого правительства» Михаил 
Абызов обсудил с замглавы ФАС 
Сергеем Пузыревским и Минэко-
номики Олегом Фомичевым про-
екты ФАС — президентского ука-
за «Об основных направлениях 
государственной антимонополь-
ной политики» и «Национального 
плана развития конкуренции на 
2017–2018 годы» (есть у 

”
Ъ“). Обсу-

ждение продолжится, сообщил 
”
Ъ“ 

Михаил Абызов. Однако на встре-
че выяснилось, что запросы ФАС 
в части полномочий и возможно-
стей регулировать деятельность 
предпринимателей расширяются. 

Так, служба намерена добивать-
ся финансирования деятельности 
антимонопольных органов в рам-
ках отдельной государственной 
программы в 2017 году. Отметим, 
через госпрограммы осуществля-
ется 52% всех расходов бюджета 
(8,6 трлн руб.) — в частности, на 
здравоохранение, образование, 
жилищную и промышленную по-
литику и др. В ФАС не стали ком-
ментировать, на какой объем фи-
нансирования претендует ведом-
ство, но план развития конкурен-
ции упоминает, на что предлага-
ется его тратить — например, на 
привлечение общественного вни-
мания за счет освещения антимо-
нопольной политики государст-
венными телеканалами.

Часть идей, которые предлага-
ла ФАС, службе уже удалось прове-
сти — по решению правительства 
до 1 марта 2017 года Минпромторг, 
Минтранс, Минкомсвязи, Минэ-
нерго и другие ведомства должны 

будут утвердить «дорожные карты» 
развития конкуренции в своих от-
раслях. В плане служба претендует 
и на другие полномочия, добива-
ясь поручения президента о разви-
тии конкуренции региональным 
властям (прежде всего речь идет о 
внедрении стандарта ее развития, 
в котором говорится о повышении 
доли частного бизнеса в ЖКХ и 
пассажирских перевозках). В служ-
бе также настаивают на поддержке 
ее работы силовыми ведомства-
ми (МВД, Следственным комите-
том и ФСБ) при координации этой 
работы Генпрокуратурой. Еще од-
но предложение — введение в за-
конодательство нормы о приоста-
новке предписаний службы толь-
ко в судебном порядке. По-прежне-
му ФАС настаивает и на принятии 
законов о принудительном лицен-
зировании лекарств в чрезвычай-
ных ситуациях и об обязательных 
закупках крупного частного биз-
неса у малого (см. 

”
Ъ“ от 28 июля). 

В Минэкономики ранее крити-
ковали идеи ФАС как спорные или 
дублирующие полномочия прави-
тельственных программ (см. 

”
Ъ“ 

от 25 августа). Но судя по протоко-
лу разногласий (есть у 

”
Ъ“), в ФАС 

считают, что ее идеи не противо-
речат принципу разделения вла-
стей, так как в указе будут закре-
плены основы федеральной поли-
тики. По части идей — например, 
принудительному лицензирова-
нию лекарств — Минэкономики с 
ФАС согласилось. 

Еще одно совещание у госпо-
дина Абызова было посвящено та-
рифной политике — ее ФАС так-
же включила в проект плана раз-
вития конкуренции. Среди идей, 
отраженных в документе,— прев-
ращение методов сопоставимых 
рынков и долгосрочных тарифов 
в основные инструменты тариф-
ной политики. Напомним, в кон-
цепции закона о тарифном регу-
лировании, которую ФАС пред-
лагала Белому дому, упоминал-
ся и затратный метод (см. 

”
Ъ“ от 

28 октября), хотя ранее ведомст-
во настаивало на ключевом прин-
ципе «инфляция минус». Проект 
косвенно упоминается и в плане 
развития конкуренции — там го-

ворится о необходимости законо-
дательно закрепить «единый по-
рядок разработки, утверждения 
и контроля реализации инвес-
тпрограмм» госмонополий и ме-
тодики расчета их затрат. Но учи-
тывать отраслевые особенности 
придется, «сделать все идентич-
ным не получится»,— говорит 
Илья Долматов из Института про-
блем ценообразования и регули-
рования монополий ВШЭ. 

Отметим, что постоянная по-
лемика ФАС и Минэкономики не 
устраивает Белый дом. Как писал 
вчера 

”
Ъ“, из-за споров ведомств об 

отраслевых особенностях управ-
ления госимуществом первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов уже по-
ручил им отказаться от собствен-
ных инициатив по совершенст-
вованию процедур торгов в поль-
зу единых правил игры, которые 
ведомствам поручено разработать 
совместно. Впрочем, ранее, как 
в случае совместной работы ФАС 
и Минэкономики над законом о 
контрактной системе, избежать 
конкуренции за полномочия меж-
ду ними Белому дому не удавалось. 

Софья Окунь,  
Дарья Николаева,  
Олег Сапожков 

ФАС передадут по госпрограмме
Антимонопольная политика потребовала средств и полномочий

По мнению главы ФАС Игоря 
Артемьева, антимонопольная 
политика заслуживает и об-
щественного, и финансового 
внимания правительства   
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контекст  

Сергей Кириенко 
пообщался 
с политтехнологами

Вчера первый замглавы Администрации прези-
дента (АП) Сергей Кириенко продолжил обще-
ние с экспертами. В списках приглашенных, по 
данным ”Ъ“, были известные политтехнологи, 
источники ”Ъ“ назвали среди них Сергея Звере-
ва (КРОС), Алексея Чеснакова (Центр политиче-
ской конъюнктуры), Дмитрия Орлова (АПЭК), 
Валерия Фадеева (главный редактор журнала 
«Эксперт»), Михаила Соболева («Михайлов 
и партнеры»), Андрея Колядина (экс-глава де-
партамента УВП по региональной политике). 
Также были приглашены, но отсутствовали 
в Москве Андрей Гнатюк («Группа ИМА»), Игорь 
Минтусов («Никколо М»), Светлана Колосова 
(«Старая площадь»), Евгений Минченко («Мин-
ченко-консалтинг»). Источник в АП пояснил ”Ъ“, 
что Сергей Кириенко проводит серию встреч 
с политологами и политтехнологами для того, 
чтобы послушать их мнение об актуальной поли-
тической повестке, получить «политическую 
аналитику» по актуальной повестке, в том числе 
будущим выборам президента. 

«ИМА групп», «Никколо М» и «Старая пло-
щадь» — старейшие агентства, взаимодейство-
вавшие с Кремлем до вступления в должность 
президента Владимира Путина. Представители 
«ИМА групп» консультировали тульского губерна-
тора Алексея Дюмина на его выборах. Контакты 
«старых» политтехнологических центров с преды-
дущим политическим блоком Кремля не были 
очень активными. Руководство «Николо М» один-
два раза принимало участие во встречах Вяче-

слава Володина с политологами. Игорь Минтусов 
сказал, что решение господина Кириенко со-
брать технологов «совершенно разумное»: «Я бы, 
как новый человек, тоже послушал все своими 
ушами, прежде чем принимать решения». Он по-
лагает, что АП заинтересована в том, чтобы за-
действовать весь цех политконсультантов на вы-
борах президента, чтобы они работали в интере-
сах основного кандидата. Как сообщал ”Ъ“ 29 ок-
тября, в прошлый раз к господину Кириенко при-
глашали политологов и социологов. Новая встре-
ча может состояться сегодня, чтобы продолжить 
разговор. Ирина Нагорных

Тюремным 
наблюдателям продлят 
срок обсуждения

Думский комитет по делам общественных объе-
динений на сегодняшнем заседании может про-
длить на месяц работу над поправками к закону 
об общественных наблюдателях в тюрьмах 
и СИЗО, сообщил ”Ъ“ первый зампред комитета 
Дмитрий Вяткин («Единая Россия»). В первом 
чтении законопроект правительства был одо-
брен Госдумой в январе этого года (см. ”Ъ“ от 
21 января). Но у правозащитников тогда возни-
кли претензии к проекту, по которому член Об-
щественной наблюдательной комиссии (ОНК) 
не может быть рекомендован НКО—иностран-
ным агентом либо иметь родственника, отбыва-
ющего наказание в местах заключения. Не со-
гласны были правозащитники и с новыми пол-
номочиями тюремных работников, которым по-
зволялось прерывать общение заключенного 
и наблюдателей, если их разговор вышел за 
рамки прав заключенного. В итоге для подго-
товки проекта ко второму чтению думский коми-
тет создал рабочую группу. Однако подготов-
ленный ею проект комитет не успел вынести на 
второе чтение до окончания шестого созыва 
Госдумы, а после избрания седьмого созыва 
изменился состав комитета, в том числе его 

председатель: вместо Ярослава Нилова из 
ЛДПР им стал Сергей Гаврилов из КПРФ. Пре-
зидиум фракции «Единая Россия» назвал зако-
нопроект об ОНК «приоритетным», сообщил ”Ъ“ 
Дмитрий Вяткин, пояснив, что для его оконча-
тельной подготовки ко второму чтению «пред-
стоит сведение всех поступивших предложений 
в единый текст». По его словам, одобрены будут 
только те «предложения, которые не противоре-
чат концепции проекта, утвержденной в первом 
чтении». Виктор Хамраев

Президенту отчитаются 
о выполнении послания
 
Президент России Владимир Путин 2 ноября 
встретится с членами правительства для обсу-
ждения результатов выполнения основных по-
ложений посланий Федеральному собранию за 
2014 и 2015 годы. Об этом сообщил пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков: «Основ-
ная тема будет — ход выполнения и результаты 
выполнения основных положений посланий 
президента Федеральному собранию за преды-
дущие два года». В течение ближайших двух ме-
сяцев президент должен выступить с новым по-
сланием Федеральному собранию. В 2014 
и 2015 годах послание Владимира Путина не 
было привязано ко Дню Конституции (12 декаб-
ря), как это было в 2012 и 2013 годах. В 2014 го-
ду президент обратился к депутатам, сенаторам 
и представителям других ветвей власти 4 декаб-
ря, а в 2015 году — 3 декабря. Послание могут 
предварять консультации президента, в том чи-
сле с лидерами думских партий. В КПРФ ”Ъ“ 
сказали, что о встрече Геннадия Зюганова 
с президентом пока неизвестно. «Возможно, 
из-за выборов встреча с Владимиром Путиным 
подвинется на 10–20 ноября»,— сказал ”Ъ“ пер-
вый зампред фракции ЛДПР Вадим Деньгин. 
Зампред фракции «Справедливая Россия» Ми-
хаил Емельянов также сказал ”Ъ“, что опреде-
ленности с графиком пока нет. Лиза Миллер

Николай Цуканов подтягивает 
калининградские кадры
Новым заместителем полпреда  
может стать бывший министр экономики региона

Как стало известно ”Ъ“, в аппара-
те полпреда президента в Севе-
ро-Западном округе (СЗФО) Ни-
колая Цуканова начались первые 
кадровые перестановки. Его за-
местителем станет бывший ми-
нистр экономики Калининград-
ской области Анастасия Кузне-
цова, работавшая под руковод-
ством господина Цуканова, ког-
да он был губернатором региона. 
Госпожа Кузнецова заменит по-
кинувшего пост заместителя пол-
преда Андрея Травникова, кото-
рый сегодня станет мэром Волог-
ды вместо избранного в Госдуму 
Евгения Шулепова.

По данным 
”
Ъ“, новым заместите-

лем полпреда в СЗФО Николая Цука-
нова станет 36-летняя Анастасия Куз-
нецова, с 2013 года занимавшая пост 
министра экономики Калининград-
ской области под руководством го-
сподина Цуканова, когда он был гу-
бернатором региона. До этого госпо-
жа Кузнецова работала в ассоциации 
«Совет муниципальных образова-
ний Калининградской области», где, 
по данным местных СМИ, также тру-
дилась супруга господина Цуканова 
Светлана. После назначения госпо-
дина Цуканова губернатором Анас-
тасия Кузнецова сделала карьеру в 
правительстве региона: была совет-
ником губернатора, затем начальни-
ком управления стратегических раз-
работок и наконец министром эко-
номики. Этот пост госпожа Кузнецо-
ва покинула еще 1 сентября, публич-
но заявив, что это вопрос «собствен-
ного понимания» своих перспектив. 
Ее прежнюю должность в новой ад-
министрации области заняла быв-
ший заместитель госпожи Кузнецо-
вой Нинель Салагаева. Новый заме-
ститель господина Цуканова, назна-
ченного полпредом в июле, будет от-
вечать за вопросы контрольной дея-
тельности, реализации экономиче-
ской и социальной политики.

С 2014 года за эти направления ра-
боты в аппарате полпреда президен-
та в СЗФО отвечал Андрей Травни-
ков, который вчера, по данным 

”
Ъ“, 

покинул свой пост. Господина Трав-
никова, ранее работавшего первым 
вице-губернатором Вологодской об-
ласти, сегодня гордума Вологды на 
внеочередном заседании утвердит 
в должности мэра вместо избранно-
го в Госдуму Евгения Шулепова. Как 
отметил губернатор Вологодской об-
ласти Олег Кувшинников, Вологда 
стала «первым городским округом, 
вступающим в новую систему фор-

мирования органов МСУ»: мэр будет 
назначен по процедуре отбора сити-
менеджера.

Формально гордума должна сде-
лать выбор между господином Трав-
никовым и старшим референтом за-
мглавы Вологды Олегом Петровым 
(директор Октябрьского дома-ин-
терната для престарелых и инвали-
дов Николай Рындин и двое не допу-
щенных к участию в конкурсе пре-
тендентов сошли с дистанции), но 
решение уже известно. Андрея Трав-
никова комиссия из представителей 
областного правительства и горду-
мы рекомендовала в качестве «прио-
ритетного кандидата». В новой долж-
ности господин Травников пообе-

щал «выработать новую финансо-
во-бюджетную политику, обеспечи-
вающую комфортную жизнь волог-
жан и бесперебойное функциониро-
вание ключевых предприятий». На-
помним, самым громким скандалом 
в городе была борьба против прива-
тизации производителя Вологодско-
го масла — молочного завода имени 
Верещагина, которая стала частью 
пиар-кампании на выборах в Госду-
му для экс-мэра Вологды Евгения Шу-
лепова и экс-депутата Госдумы актри-
сы Марии Кожевниковой (первый в 
итоге получил депутатский мандат, а 
вторая — нет, приватизация в итоге 
приостановлена).

Отметим, что в аппарате полпре-
да вакантными остаются две долж-
ности федеральных инспекторов — 
по Калининградской и Псковской 
областям.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Евгений Первышов  
выдвинулся на Краснодар 
Мэром кубанской столицы может стать сотрудник Минстроя 

Первым претендентом на пост 
главы Краснодара стал замдирек-
тора департамента разрешитель-
ной деятельности Минстроя РФ 
Евгений Первышов. Его кандида-
туру поддержал губернатор Куба-
ни Вениамин Кондратьев, что де-
лает исход выборов в значитель-
ной степени предрешенным. Фа-
милия Евгения Первышова, ко-
торый до 2015 года был вице-мэ-
ром, ни разу не попадала в списки 
претендентов, которые оглаша-
лись экспертами с момента, ког-
да стало известно об уходе преж-
него главы Владимира Евланова. 
18 сентября он избрался в Госду-
му по одномандатному округу. 

Первым документы в конкурсную 
комиссию по определению кандида-
тов в мэры Краснодара подал Евгений 
Первышов. Он занимает пост замди-
ректора департамента разрешитель-
ной деятельности и контроля Мини-
стерства строительства и ЖКХ РФ. Го-
сподин Первышов обратился в кон-
курсную комиссию сразу после встре-
чи с Вениамином Кондратьевым, 
на которой губернатор предложил 
ему выдвинуться на должность мэ-
ра. «Краснодару нужен градоначаль-
ник, который сможет запустить эко-
номические процессы, которые уве-
личат поступления в городской бюд-
жет, а значит, появятся финансовые 
возможности для решения многочи-
сленных задач»,— заявил глава регио-
на. Он отметил сильные стороны кан-
дидата: его возраст (Евгению Первы-
шову 40 лет), опыт работы в муници-
пальных и федеральных структурах. 

Господин Первышов занял долж-
ность в Минстрое в декабре 2015 го-
да, с 2013 года он работал вице-мэром 
Краснодара, ранее — главой Прику-
банского внутригородского округа, 
возглавлял управление муниципаль-
ного контроля. С 2005 года активно 
участвовал в политике — был заме-
стителем руководителя местного от-
деления партии «Родина», затем в гор-
думе Краснодара входил во фракцию 
«Справедливая Россия».

По уставу города глава Краснодара 
избирается депутатами гордумы из 
числа лиц, прошедших конкурсный 
отбор. Прием документов начался 17 
октября, отбор кандидатов завершит-
ся 6 декабря, после этого комиссия 
предложит гордуме двоих претенден-
тов, набравших максимальное коли-
чество баллов, один из которых будет 
избран главой города.

Пост главы Краснодара стал ва-
кантным после думских выборов 18 
сентября, когда Владимир Евланов, 
возглавлявший город с 2004 года, до-
срочно сложил полномочия в связи 
с победой в одномандатном округе. 
Уходу Владимира Евланова с должно-
сти предшествовало несколько рез-
ких публичных выступлений Вени-
амина Кондратьева, который крити-
ковал власти города за ошибки в раз-
витии города (хаотичная застройка, 
отставание инфраструктуры, сокра-
щение зеленых зон). Отметим, что 
сразу после назначения врио главы 
края в 2015 году господин Кондрать-
ев уволил троих вице-губернаторов, 
соратников экс-главы края Алексан-
дра Ткачева. 

После назначения вице-губерна-
тором края по вопросам строительст-
ва депутата гордумы Юрия Гриценко 
эксперты предполагали, что именно 
он может занять должность главы го-
рода. В качестве возможных претен-
дентов на пост мэра из губернатор-
ской команды также называли главу 
Динского района, земляка губернато-
ра Сергея Жиленко, главу Туапсинско-
го района Владимира Лыбанева, гла-
ву краевого департамента инвести-
ций Василия Швеца. В свою очередь, 
представителем евлановской коман-
ды считают Александра Михеева, ко-
торый исполняет обязанности мэра. 

Политолог Игорь Коломийцев вы-
сказал предположение, что канди-
датура господина Первышова стала 
компромиссом: «Ни «городская», ни 
«губернаторская» команда не смогли 
продвинуть в Москве свою кандида-
туру, поэтому выбор пал на человека, 
который имеет и муниципальный, и 
федеральный опыт». Депутат заксо-
брания края Николай Петропавлов-
ский отметил, что к кандидату предъ-
являлись очень высокие, зачастую 
взаимоисключающие требования и 
«в этой ситуации кандидатура Евге-
ния Первышова устроила всех». «Это 
жесткий и решительный человек, ко-
торый в то же время умеет выстраи-
вать отношения. В ближайшее вре-
мя новой городской власти придется 
найти ряд нетривиальных ходов для 
решения проблем, до которых у влас-
ти годами не доходили руки»,— отме-
тил господин Первышев. 

Анна Перова,  
Краснодар

Валентина Матвиенко 
ответила  
на «курильский вопрос»

«Уже прошла серия консультаций 
на уровне заместителей министров 
иностранных дел, идет спокойная 
работа по подготовке текста, кото-
рый был бы приемлем как для Рос-
сии, так и для Японии»,— отметила 
она. Подготовка договора в любом 
случае связана с «поиском взаимо-
приемлемых компромиссов», а что-
бы говорить о конкретных параме-
трах договора, нужно время и терпе-
ние, заключила спикер СФ.

• Япония претендует на относящи-
еся к южной части Большой Куриль-
ской гряды острова Итуруп, Куна-
шир, Шикотан и архипелаг Хабомаи. 
Эти острова были включены в со-
став СССР по итогам Второй миро-
вой войны, однако Токио оспаривает 
их принадлежность. Состояние вой-
ны между двумя государствами бы-
ло прекращено в 1956 году подписа-
нием советско-японской совместной 
декларации. В ней говорилось, что 
 СССР «в качестве жеста доброй во-
ли» готов передать Японии Шико-
тан и Хабомаи, но только после под-
писания мирного договора. Мирный 
договор стороны до сих пор не под-
писали.
При этом госпожа Матвиенко под-

черкнула, что передача Курильских 
островов условием мирного дого-
вора стать не может: «Здесь позиция 
России неизменна». «Никаких пере-
говоров по передаче двух или всех 
островов не идет, потому что для это-
го нет оснований,— заверила она.— 
Я не знаю, откуда появляются раз-
ные интерпретации и спекуляции». 
Россия, по словам спикера СФ, гото-
ва «к форматам совместной хозяйст-
венной деятельности на Курильских 
островах». Россия уже «предложила 
Японии 58 взаимовыгодных инвес-
тпроектов», часть из которых могут 

быть поддержаны уже к декабрьско-
му визиту президента. «Но эта сов-
местная деятельность может идти 
только под российской юрисдикци-
ей и в рамках российского законода-
тельства»,— резюмировала Валенти-
на Матвиенко.

«Интерпретации», о которых упо-
мянула спикер СФ, появились после 
ее интервью японской газете Nikkei, 
которое она дала накануне своего 
визита в Японию. Госпожа Матвиен-
ко заявила, что принадлежность Ку-
рильских островов «является спор-
ной для Японии, но не для России». 
«Они отошли к нам по итогам Вто-
рой мировой войны, что зафиксиро-
вано в международных документах. 
И потому суверенитет России над 
ними не подлежит сомнению»,— 
подчеркнула спикер СФ. Она доба-
вила, что на ограничение суверени-
тета, а тем более на передачу остро-
вов Японии «Россия никогда не пой-
дет». При этом госпожа Матвиенко 
отметила, что РФ «готова идти на по-
иск компромисса по вопросу о мир-
ном договоре, который может устро-
ить обе стороны». Японское издание 
интерпретировало высказывания 
спикера СФ по-своему, посчитав, 
что госпожа Матвиенко якобы «на-
мекнула, что Японии необходимо 
согласиться с передачей двух остро-
вов, исключив из обсуждения остро-
ва Кунашир и Итуруп».

В свою очередь, Тюити Датэ на 
встрече с госпожой Матвиенко от-
метил, что со времен окончания Вто-
рой мировой войны между Россией 
и Японией «остается несколько про-
блем». «Решением этих вопросов в 
первую очередь занимаются наши 
правительства»,— сказал он. Источ-
ник 

”
Ъ“ в правительстве Японии от-

метил, что «у обоих лидеров — япон-
ского и российского — единое по-
нимание, что ненормально отсутст-

вие мирного договора более 70 лет, и 
они проявляют твердую решимость 
заключить его путем решения тер-
риториального спора взаимоприем-
лемым для обеих сторон способом». 
В то же время источник 

”
Ъ“ пояснил, 

что «принципиальная позиция Япо-
нии» в том, что договор должен быть 
заключен путем решения вопро-
са о принадлежности этих четырех 
островов, и японская сторона про-
должает «упорные переговоры на ос-
нове этого принципа».

Тема принадлежности Куриль-
ских островов в последние месяцы 
все чаще появлялась в повестке рос-
сийско-японских отношений. Этот 
вопрос обсуждался как на уровне 
министров иностранных дел, так 
и на высшем уровне: с Синдзо Абэ 
Владимир Путин встречался в Со-
чи в мае и во Владивостоке в сентя-
бре (см. 

”
Ъ“ от 3 сентября). В сентя-

бре Владимир Путин заявил, что Мо-
сква надеется найти компромисс-
ное решение проблемы Курильских 
островов, подчеркнув, что речь не 
идет о «каком-то обмене» или «про-
дажах». В свою очередь, Синдзо Абэ 
тогда сформулировал цели своей 
новой политики на российском на-
правлении: развивая с Москвой «от-
ношения в самых широких облас-
тях», создать условия для возвраще-
ния Токио четырех Южно-Куриль-
ских островов и заключения мирно-
го договора (см. 

”
Ъ“ от 29 сентября). В 

середине октября японские СМИ пи-
сали, что правительство Японии мо-
жет признать право России на два из 
четырех спорных островов Куриль-
ской гряды, а также что Япония хо-
чет предложить РФ ввести на Кури-
лах совместное управление, однако 
оба сообщения МИД Японии офици-
ально опровергал.

Наталья Корченкова, Токио; 
Мария-Луиза Тирмастэ

Контракт с Родиной  
сделают краткосрочным
В армию могут разрешить записываться на год

Комитет Госдумы по обороне ре-
комендовал к принятию законо-
проект, предоставляющий во-
еннослужащим возможность за-
ключать краткосрочные контрак-
ты — сроком до года. В настоя-
щее время минимальный срок 
составляет от двух до пяти лет. 
Первый зампред комитета Алек-
сандр Шерин заявил ”Ъ“, что по-
правка пригодится тем, кто не хо-
чет связывать жизнь с военной 
карьерой, но готов принять учас-
тие «в конкретной миссии». 

Комитет Госдумы по обороне реко-
мендовал вчера нижней палате при-
нять в первом чтении правительст-
венный законопроект, который по-
зволит военным заключать краткос-
рочные (сроком до одного года) кон-
тракты, в том числе для службы за 
пределами России. Необходимость 
поправок разработчики инициативы 
мотивируют требованиями к мобиль-
ности войск для «оперативного реше-
ния краткосрочных, но важных за-
дач, связанных с их участием в опера-
циях по поддержанию мира» в связи 
с «изменением военно-политической 
обстановки». Говорится в пояснитель-
ной записке также о необходимости 

пресечения «международной терро-
ристической деятельности за преде-
лами территории РФ».

Поправки решают актуальные во-
просы для двух категорий военных, 
заявил 

”
Ъ“ первый зампред комите-

та Госдумы по обороне, член фрак-
ции ЛДПР Александр Шерин. Во-пер-
вых, это служащие на флоте — их кон-
тракт может закончиться, в то время 
как они на год «ушли в море». Чтобы 
не прерывать службу, морякам было 
бы удобно перезаключать контракт 
до конца плавания. Второй, более рас-
пространенный случай касается во-
енных специалистов, которые не хо-
тят связывать жизнь с армией, но при 
этом готовы «принять участие в опре-
деленной миссии», говорит депутат.

Действие законопроекта распро-
страняется как на желающих про-
должить службу призывников, так 
и на запасников. В настоящее время 
минимальный срок контракта с ря-
довым и сержантским составом со-
ставляет два-три года, с офицерами 
и прапорщиками — пять лет. В пояс-
нительной записке к законопроекту 
сказано, что около 20% желающих по-
ступить на контрактную службу «изъ-
являли желание заключить контрак-

ты на более короткие сроки для уча-
стия в конкретных мероприятиях 
или операциях».

Сейчас на старте службы многие 
контрактники предупреждают сво-
их начальников о том, что уйдут до-
срочно, уверяет Александр Шерин. 
«Есть ситуации, когда военнослужа-
щие-срочники хотят заключить кон-
тракт для прохождения службы в тех 
местах, куда их направляют»,— зая-
вил депутат. По его словам, речь идет 
о «заграничных командировках», в 
том числе «на спорные территории»: 
«Это позволит контрактникам напра-
виться на службу по собственному же-
ланию и, в отличие от тех, кто едет ту-
да добровольцем, получить социаль-
ные льготы военного». 

На сегодняшний день контракт-
ников около 390 тыс. Военный экс-
перт Павел Фельгенгауэр назвал за-
конопроект «чисто техническим», по-
скольку он «предлагает человеку ком-
фортный период службы, можно за-
ключать контракт на меньший срок». 
Заключение такого контракта со сто-
роны государства обеспечит и опре-
деленную экономию бюджетных 
средств, считает он.

Екатерина Гробман

Николай Цуканов решил 
пригласить в Санкт-Петербург 
на должность замполпреда 
проверенный кадр   
ФОТО БОРИСА РЕГИСТЕРА
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Председатель Верховного суда 
РФ Вячеслав Лебедев на вчераш-
нем совещании судей Централь-
ного федерального округа сделал 
несколько существенных пред-
ложений, направленных на опти-
мизацию уголовного судопроиз-
водства. В частности, по мнению 
господина Лебедева, необходи-
мо упорядочить количество по-
правок, вносимых в УК и УПК 
РФ,— сегодня их количество ве-
лико, что значительно затрудня-
ет работу судей. Также предсе-
датель ВС выразил недовольство 
современной трактовкой положе-
ния кодекса судейской этики, ус-
матривающего конфликт инте-
ресов в ситуации, когда у судьи 
имеются родственники в право-
охранительных органах.

Совещание судей ЦФО состоя-
лось вчера в здании Мособлсуда.  
По замыслу организаторов сове-
щания на нем должны были обсу-
ждаться предложения, которые 
сможет рассмотреть намеченный 
на декабрь съезд судей РФ. Собст-
венно обсуждение проходило за за-
крытыми дверями (журналистам 
удалось послушать лишь вступи-
тельное слово Вячеслава Лебедева 
и выступление представителя пол-
преда президента РФ в ЦФО Нико-
лая Офсеенко), однако позже пред-
седатель ВС рассказал о некоторых 
идеях, которые высказывались 
участниками совещания.

В частности, отметил господин 
Лебедев, вновь обсуждался вопрос 
о дальнейшей декриминализации 
некоторых видов преступлений не-
большой тяжести. В связи с этим, 
по мнению главы Верховного суда, 
необходимо ввести в законодатель-
ство понятие «уголовного проступ-
ка», наказание за который не долж-
но быть связано с лишением свобо-
ды. «Особенно если этот проступок 
совершен в первый раз»,— уточнил 
председатель ВС.

Также Вячеслав Лебедев заявил о 
необходимости разработки новой 
концепции УК и УПК. Необходи-
мость этого председатель ВС объяс-
нил большим количеством попра-
вок, вносимых в эти кодексы депу-

татами Госдумы РФ с подачи пра-
воохранительных ведомств. «Из-
менений в действующие УК и УПК 
достаточно много,— заметил Вяче-
слав Лебедев.— За последние 15 лет 
внесено свыше 200 поправок толь-
ко в Уголовно-процессуальный ко-
декс. Это существенно усложняет 
его правоприменение». Господин 
Лебедев отметил, что Конституци-
онный суд также «существенно ме-
нял положения Уголовно-процессу-
ального кодекса». «После внесения 
серьезных изменений в УПК в Вер-
ховном суде вынуждены собирать 
научно-консультативный совет,— 
заметил председатель ВС,— чтобы 
разъяснить судьям смысл меняю-
щейся нормы во избежание невер-
ной трактовки».

Также Вячеслав Лебедев посето-
вал на излишний формализм при 
трактовке кодекса судейской эти-
ки, приводящий зачастую к тому, 
что претенденты на должность су-
дьи не могут получить ее из-за на-
личия у них родственников в пра-
воохранительных органах. «Мы так 
вообще кандидатов на должность 
федеральных судей не найдем,— 
заявил Вячеслав Лебедев.— В про-
тивном случае им всем надо быть 
сиротами, не имеющими ни семей, 
ни детей, братьев, сестер или близ-
ких родственников и супругов». «А 
некоторые должностные лица даже 
толкуют часть 4 статьи 9 кодекса су-
дейской этики в таком смысле, что 
судья должен отказаться даже от ве-
дения процесса, если его близкий 
родственник работает в организа-
ции, чей представитель является 
участником процесса,— продол-
жил господин Лебедев.— Если род-
ственник судьи работает в органи-
зации, которая является стороной 
по делу, причем не имеет значения, 
является он там руководителем, ря-
довым сотрудником — кассиром 
или дворником, это обстоятельст-
во дает повод заявить отвод предсе-
дательствующему на процессе. Не-
которые же ставят вопрос и о лише-
нии такого судьи его статуса, хотя 
тот не нарушил закона и все его ре-
шения признаны правильными».

Алексей Соковнин

Как стало известно ”Ъ“, в произ-
водстве Следственного комите-
та РФ находится уголовное дело 
в отношении бывшего председа-
теля правления банка «Интерком-
мерц» Александра Бугаевского. 
Находящийся в розыске экс-фи-
нансист обвиняется в выводе из 
своего банка незадолго до отзыва 
у него лицензии почти 4 млрд руб. 
В счет погашения предполагаемо-
го ущерба суд арестовал принад-
лежащие господину Бугаевско-
му квартиру в Москве, загородный 
дом и земельные участки в Под-
московье, а также более 100 млн 
руб. наличности. Сегодня Мосго-
рсуд рассмотрит жалобу защиты 
финансиста на арест имущества.

Уголовное дело о мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) в отношении бывшего пред-
седателя правления КБ «Интерком-
мерц» Александра Бугаевского, а так-
же его неустановленных сообщников 
было возбуждено ГСУ СКР после обра-
щения в правоохранительные органы 
председателя Центробанка Эльвиры 
Набиуллиной. Этому предшествовал 
крах банка, у которого в феврале 2016 
года была отозвана лицензия в том чи-
сле «из-за неисполнения законов, регу-
лирующих банковскую деятельность, 
а также снижения собственного капи-
тала банка ниже установленных нор-

мативов». Отметим, что среди круп-
нейших корпоративных клиентов КБ 
были Внешэкономбанк, «Транснефть» 
и Федеральная таможенная служба. 
Однако особую активность на протя-
жении последнего года деятельности 
банк «Интеркоммерц» проявлял в ра-
боте с физлицами, вклады которых в 
общей сложности выросли за это вре-
мя почти до 70 млрд руб. При этом ре-
комендации Центробанка ограничить 
привлечение средств населения банк 
проигнорировал. В такой ситуации 
регулятор посчитал, что финансовое 

оздоровление банка «Интеркоммерц» 
невозможно. В апреле 2016 года Арби-
тражный суд Москвы признал банк 
банкротом. В АСВ долги пред вкладчи-
ками оценили почти в 65 млрд руб.

В ходе проведенной СКР проверки 
выяснилось, что непосредственное 
отношение к краху банка «Интерком-
мерц» имел 48-летний господин Бу-
гаевский. Председателем правления 
банка он стал в 2008 году, перейдя на 
эту должность из Альфа-банка, где за-
нимал пост управляющего директора 
по долговым программам.

По версии следствия, в период с 21 
по 25 января 2016 года именно Алек-
сандр Бугаевский произвел списание 
на счета подконтрольных как лично 
ему, так и его сообщникам иностран-
ных компаний путем оформления 
фиктивных договоров купли-прода-
жи принадлежащей банку «Интер-
коммерц» валюты. В общей сложно-
сти таким образом, по подсчетам след-
ствия, было похищено более €45 млн 
(почти 4 млрд руб.).

Впрочем, допросить и задержать 
экс-председателя правления банка 
«Интеркоммерц» следствию не уда-
лось — он успел скрыться и был объ-
явлен в федеральный розыск. По дан-
ным 

”
Ъ“, в международный розыск 

господина Бугаевского объявлять по-
ка не стали, поскольку информации 
о том, что он официально пересекал 
границу РФ, у следствия нет.

По ходатайству следствия Басман-
ный райсуд Москвы в качестве обес-
печительной меры для погашения 
предполагаемого ущерба потерпев-
шим по делу наложил арест на иму-
щество Александра Бугаевского — 
квартиру в Москве, загородный дом и 
земельные участки в Московской об-
ласти, а также более 100 млн руб. на-
личности. Сегодня Мосгорсуд рассмо-
трит жалобу адвокатов обвиняемого 
на арест его имущества.

Олег Рубникович

Гражданский активист Ильдар 
Дадин, впервые в РФ осужден-
ный на три года лишения свобо- 
ды за нарушение порядка прове-
дения митингов, пожаловался  
на    пытки и в колонии. По словам 
господина Дадина, его одновре-
менно били 12 человек и подве-
шивали в закованных за спиной 
наручниках. Письмо активиста 
вызвало резонанс: об инциден-
те доложат президенту Владими-
ру Путину. Во ФСИН РФ сначала 
признали применение «физиче-
ской силы» к заключенному, но 
затем отказались от этого, ссы-
лаясь на данные медосмотра.

В обнародованном вчера пись-
ме Ильдара Дадина (отбывает срок 
в ИК-7 в карельском Сегеже) гово-
рится о пытках в колонии. Так, Иль-
дар Дадин сообщил, что его «однов-
ременно избивали ногами по 10–
12 человек», причем в этом, заве-
рил автор письма, принимал учас-
тие начальник ИК-7 Сергей Косси-
ев. Заключенный также сообщил, 
что его подвешивали в закованных 
за спиной наручниках и грозили 
изнасилованием, если он не пре-
кратит голодовку, объявленную в 

знак протеста против помещения в 
штрафной изолятор.

Ильдар Дадин стал первым в Рос-
сии заключенным, осужденным по 
ст. 212.1 УК РФ за неоднократное на-
рушение установленного порядка 
проведения митингов и других мас-
совых мероприятий. Согласно об-
винительному заключению, его не-
сколько раз задерживали в ходе про-
тестных акций в Москве в 2014–2015 
годах. Так, в январе 2015 года Ильдар 
Дадин выходил вместе с сотней акти-
вистов на Манежную площадь, тре-
буя отменить приговор Алексею На-
вальному по делу «Ив Роше».

Письмо заключенного Дадина выз-
вало общественный резонанс. В ситу-
ации обещала разобраться уполномо-
ченный по правам человека РФ Татья-
на Москалькова. Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков назвал 
инцидент заслуживающим «самого 
пристального внимания» и обещал 
доложить о нем Владимиру Путину. В 
СКР сообщили, что направят следова-
телей в ИК-7 для проверки достовер-
ности заявлений Ильдара Дадина. 

В управлении ФСИН по Карелии 
поначалу признали применение «фи-
зической силы» и спецсредств к за-

ключенному Дадину, пояснив, что 
тот «в грубой форме» отказывался вы-
ходить из камеры и «принимать поло-
жение для обыска», а также хватал со-
трудников колонии за «форменную 
одежду». Однако затем это опроверг 
замдиректора ФСИН РФ Валерий Мак-
сименко, который сказал, что приме-
нение насилия к господину Дадину 
не подтвердилось в ходе проведенно-
го медосмотра. Господин Максимен-
ко заверил, что и сам Ильдар Дадин 
«подтвердил под видеозапись, что у 
него нет ни единого телесного повре-
ждения». Глава пресс-бюро ФСИН РФ 
Кристина Белоусова пояснила 

”
Ъ“, 

что медосмотр был снят «на видео для 
служебного пользования», «чтобы тут, 
в Москве, посмотрели на внешний 
вид Дадина». «Визуально на нем нет 
ни царапины»,— добавила она.

Зампред Общественной наблю-
дательной комиссии Москвы Ева 
Меркачева подтвердила, что виде-
ла кадры с Ильдаром Дадиным, на 
том действительно нет следов побо-
ев. Валерий Максименко тем не ме-
нее распорядился провести провер-
ку, пообещав «незамедлительно уво-
лить» сотрудников колонии и пере-
дать их следователям, если подтвер-

дятся факты превышения служеб-
ных полномочий. Сегодня в ИК-7, 
по словам замдиректора ФСИН РФ, 
прибудут «независимые медицин-
ские специалисты» для обследова-
ния Ильдара Дадина. Свою группу 
экспертов собрался направить в ко-
лонию и глава Совета по правам че-
ловека при президенте РФ Михаил 
Федотов, но оговорился, что это бу-
дет сделано лишь после получения 
разрешения от ФСИН.

Адвокат заключенного Алексей 
Липцер вчера вечером сказал 

”
Ъ“, 

что представители ФСИН и прокура-
туры в течение дня с ним не связыва-
лись: «О якобы проведенной провер-
ке ФСИН я узнал из СМИ, ее результа-
ты мне неизвестны». Господин Лип-
цер уточнил, что ему неизвестно, ког-
да было записано видео, на котором 
Ильдар Дадин опровергает заявления 
о пытках. «Это могло быть сказано 
под давлением,— предположил адво-
кат.— Ему же не сообщили, какой ре-
зонанс вызвало письмо в течение дня, 
и он, все еще опасаясь за свою жизнь, 
просто сказал, что им было нужно».

Александр Воронов,  
Анастасия Курилова,  
Анна Макеева

Финансиста обвинили по валютному курсу
Бывшему председателю правления «Интеркоммерца» инкриминируется вывод 4 млрд рублей

Признания ФСИН утратили физическую силу
Ведомство стало отрицать избиение заключенного

Как стало известно ”Ъ“, Ленин-
ский райсуд Ростова-на-До-
ну наложил арест на имущест-
во гендиректора АО «Корпорация 
развития» Сергея Маслова, обви-
няемого в хищении у банка «На-
родный кредит» 1 млрд руб. Под 
санкции попало его роскошное 
имение в Архангельском стоимо-
стью более $100 млн, столичная 
квартира и еще один загородный 
дом в Одинцовском районе Под-
московья. Сам господин Маслов 
будет находиться под стражей 
как минимум до 30 ноября.

С ходатайством об аресте обнару-
женного у 56-летнего Сергея Масло-
ва имущества в суд обратился следо-
ватель ГУ МВД по Ростовской области, 
который ведет дело о хищении денег 
у банка «Народный кредит». Как сле-
дует из его выступления в суде (засе-
дание проходило в закрытом режи-
ме), данная обеспечительная мера не-
обходима для возмещения нанесен-
ного обвиняемым ущерба. Следствие 
попросило арестовать 3 га земли в Ар-
хангельском, расположенные на них 
дом площадью 2700 кв. м, гостевой 
домик (640 кв. м) и банный комплекс 
(513 кв. м), а также столичную кварти-
ру на Крымском Валу и еще один заго-
родный дом площадью 571 кв. м в де-
ревне Мякинино Одинцовского райо-
на Московской области.

По данным 
”
Ъ“, адвокаты господи-

на Маслова, в свою очередь, настаива-
ли на том, что у правоохранительных 
органов «нет никаких доказательств 
причастности» их подзащитного к 
преступлению, а поэтому требовать 
ареста принадлежащего ему имуще-
ства неуместно. Однако суд счел пози-
цию следствия более обоснованной и 
ходатайство следствия удовлетворил.

Отметим, что полицейское след-
ствие не стало настаивать на аресте 
всех обнаруженных им активов го-

сподина Маслова. Помимо вышепе-
речисленной недвижимости у генди-
ректора АО «Корпорация развития», 
по данным правоохранителей, име-
ются несколько дорогостоящих ав-
томобилей, в том числе два раритет-
ных Mercedes, а также 71-метровая 

яхта «Виктория» стоимостью более 
€50 млн, достраиваемая сейчас на од-
ной из судоверфей в Италии.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, задержа-

ли господина Маслова и его троих со-
общников в рамках возбужденного 
в конце сентября 2016 года ростов-
ским ГУ МВД уголовного дела о «при-
своении денежных средств» (ст. 160 
УК РФ) клиентов банка «Народный 
кредит». Как установили сотрудники 
правоохранительных органов, в ок-
тябре 2014 года, незадолго до отзы-

ва у банка лицензии, Сергей Маслов 
и его первый заместитель Владимир 
Караманов вложили в «Народный 
кредит» более 1 млрд руб., получен-
ных от акционеров «Корпорации раз-
вития» — регионов Уральского феде-
рального округа на развитие транс-
портной, энергетической и социаль-
ной инфраструктур в рамках проек-
та «Урал промышленный — Урал по-
лярный». Деньги при содействии ру-
ководителей банка, по данным след-
ствия, были выведены в офшоры на 
Кипре и инвестированы в личные 
проекты руководителей АО.

В масштабной операции по задер-
жанию фигурантов этого уголовно-
го дела было задействовано более 60 
сотрудников ФСБ и МВД. Господина 
Маслова правоохранители обнару-
жили в его загородном имении в Ар-
хангельском. При этом, пока спец-
назовцы не разбили кувалдой запер-
тую парадную дверь, хозяин афиши-
ровать свое присутствие не спешил. 
По словам участвовавших в меропри-
ятии сотрудников правоохранитель-
ных органов, резиденция главы АО 
«Корпорация развития» больше на-
поминала музей: в парке стояла ав-
торская копия известной скульптуры 
Сальвадора Дали «Носорог», стены до-
ма украшали полотна русских худож-
ников, в том числе Ивана Шишкина, а 
в отдельной комнате была размещена 
коллекция часов известных брендов, 
стоимость некоторых из них — на-
пример, инкрустированных брилли-
антами Piaget — превышала $100 тыс. 
За стеллажами с обувью было спрята-
но несколько сейфов, в которых хра-
нилось около $100 тыс.

После задержания Сергея Масло-
ва и его предполагаемых сообщни-
ков этапировали в Ростов-на-Дону, 
где по ходатайству следствия суд аре-
стовал их до 30 ноября.

Олег Рубникович

Подмосковное имение  
стало обеспечительной мерой
Арестовано имущество гендиректора АО «Корпорация развития»

В отношении бывшего предсе- 
дателя правления обанкротив-
шегося банка «Волга-Кредит»  
Татьяны Ерилкиной возбуждено 
новое уголовное дело — о мошен-
ничестве с векселями на сумму 
272 млн руб. В конце апреля Ле-
нинский районный суд Самары 
уже приговаривал Татьяну Ерил-
кину к пяти с половиной годам ко-
лонии за хищение ценных бумаг 
на 134 млн руб., однако позже 
апелляционная инстанция отме-
нила приговор и прекратила дело 
в связи с непричастностью госпо-
жи Ерилкиной к преступлению.

Уголовное дело в отношении быв-
шего председателя правления банка 
«Волга-Кредит» (в 2014 году у него бы-
ла отозвана лицензия) Татьяны Ерил-
киной было возбуждено следствен-
ной частью главного следственно-
го управления ГУ МВД РФ по Самар-
ской области. Соответствующее по-
становление признано законным 
прокуратурой региона.

Как сообщили в региональной 
прокуратуре, Татьяну Ерилкину по-
дозревают в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). По версии следствия, в 2014 го-
ду госпожа Ерилкина, на тот момент 
занимавшая должность председате-
ля правления банка «Волга-Кредит», 
используя свое служебное положе-
ние, похитила векселя финансовой 
организации, находящиеся на хра-
нении в одном из московских офи-
сов банка «Развитие-Столица». По-
сле этого она якобы не отразила 
ценные бумаги в бухгалтерской от-
четности банка «Волга-Кредит» и та-
ким образом «обратила их в свою 
пользу» и «распорядилась ими по 
своему усмотрению». Эти действия 
Татьяны Ерилкиной следствие счи-
тает преступлением, а ущерб, нане-
сенный финансовой организации, 
оценивает в 272 млн руб.

По словам адвоката госпожи 
Ерилкиной Василия Гурко, его под-
защитная своей вины не признает. 
«Никаких хищений векселей не бы-
ло, были только технические опе-
рации. Мы еще не до конца ознако-

мились с материалами дела. Обви-
нений моей подзащитной пока не 
предъявлялось»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Гурко.
Напомним, это не первое уго-

ловное дело в отношении госпожи 
Ерилкиной, связанное с хищением 
векселей. Ранее ее также обвиняли 
в мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Тогда, по 
версии следственных органов, Тать-
яна Ерилкина якобы похитила век-
селя ООО «ИКК 

”
Реноме“» на общую 

сумму 134 млн руб. По информации 
правоохранителей, Татьяна Ерилки-
на заключила с одной из коммерче-
ских организаций договоры купли-
продажи семи векселей, по услови-
ям которых фирма должна была об-
наличить ценные бумаги с отсроч-
кой платежа на 31 день с момента 
заключения сделки. Но из материа-
лов уголовного дела следует, что впо-
следствии руководитель банка похи-
тила векселя и при наступлении сро-
ка платежа денежные средства фир-
ме выплачены не были.

В конце апреля этого года Ленин-
ский районный суд Самары приго-
ворил Татьяну Ерилкину к пяти с по-
ловиной годам колонии. Однако в 
июле апелляционная инстанция от-
менила приговор и прекратила дело 
в связи с непричастностью госпожи 
Ерилкиной к преступлению.

Отметим, Татьяна Ерилкина явля-
ется обвиняемой по еще одному де-
лу о мошенничестве, возбужденно-
му ГСУ ГУ МВД России по Самарской 
области 23 января 2015 года. По вер-
сии следствия, в период с июня по 
декабрь 2014 года сотрудники и ру-
ководители банка «Волга-Кредит» пу-
тем внесения заведомо ложных све-
дений в бухгалтерскую отчетность 
организации сняли деньги со счетов 
ряда граждан. Сообщалось, что в по-
лицию обратились около 2 тыс. по-
терпевших. Предполагаемая сумма 
ущерба — 1,8 млрд руб. Расследова-
ние данного уголовного дела продол-
жается. По последним данным, его 
фигурантами являются 14 человек.

Екатерина Кособокова,  
Самара

Бывшей банкирше 
напомнили  
о мошенничестве
Однажды оправданная экс-руководитель 
«Волга-Кредита» стала фигурантом  
нового дела

C O M PA N Y  P R O F I L E КО М М Е Р Ч Е С К И Й  Б А Н К  « И Н Т Е Р КО М М Е Р Ц »

Основан в декабре 1991 года Евгением Метителом как Коммерческий инновационный банк 
«Аист». В 2006 году сменил владельцев и был переименован в «Интеркоммерц». Собствен-
никами банка напрямую или через российские компании стали 13 граждан РФ, крупнейший 
акционер — Михаил Малов (15,01%). В 2010 году к «Интеркоммерцу» был присоединен 
Евразбанк. В 2014 году уставный капитал банка вырос до 1,6 млрд руб. Председателем 
правления банка был Александр Бугаевский, ранее работавший в руководстве Альфа-банка, 
президентом и главой совета директоров — Павел Крыжановский.

По данным на 1 января 2016 года, объем средств физлиц в банке составлял 
68,4 млрд руб. «Интеркоммерц» занимал 67-е место по активам (102 млрд руб.). По данным 
СМИ, среди клиентов были «Транснефть», которая держала в банке 6,6 млрд руб., ФГУП 
«Госкорпорация по организации воздушного движения» (3,8 млрд руб.), дочерние компании 
«Оборонсервиса» ООО «Агропром» и ООО «Оборонлогистика» — 1,1 млрд и 885,8 млн руб. 
соответственно, а также Внешэкономбанк и Федеральная таможенная служба.

В январе 2016 года банк приостановил проведение платежей и выдачу средств вкладчи-
кам, в «Интеркоммерце» была назначена временная администрация. 8 февраля ЦБ отозвал 
лицензию у банка из-за полной утраты собственных средств, а также из-за участия в проведе-
нии сомнительных операций. Разница между обязательствами и величиной активов составила 
65,2 млрд руб. В апреле 2016 года Арбитражный суд Москвы признал банк банкротом.

Под арестом оказался не только 
сам гендиректор «Корпорации 
развития» Сергей Маслов, 
но и его недвижимость 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Глава ВС подсчитал 
поправки к кодексам
Вячеслав Лебедев выступил за создание  
новой концепции правоприменения УПК и УК
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новости

Вчера в Туле детский омбуд-
смен Анна Кузнецова и Ли-
га  безопасного интернета про-
вели конференцию «Защита 
детей от информации, при-
чиняющей вред их здоровью 
и развитию». Общественни-
ки и чиновники требовали за-
щитить несовершеннолетних 
от негативного влияния интер-
нета и при этом открыто рас-
суждали о «детях-гомосеках». 
Представи тели МВД предложи-
ли приравнять «пропаганду го-
мосексуализма» к экстремизму, 
а сотруд ники Роскомнадзора 
заговорили о «китайском вари-
анте» регу лирования интерне-
та с несколькими провайдера-
ми на всю страну.

Конференцию открыла детский 
омбудсмен Анна Кузнецова, она 
напомнила, что интернетом поль-
зуются 97% россиян в возрасте от 
16 до 29 лет. «Развитие информа-
ционных технологий открыва-
ет широкие возможности для про-
свещения и обучения, но и созда-
ет невиданные ранее риски и угро-
зы жизни и здоровью,— предупре-
дила она.— Интернет заполнен ре-
сурсами, склоняющими детей к са-
моразрушительному поведению, 
в том числе к самоубийству». Госпо-
жа Кузнецова перечислила ряд мер, 
необходимых для «сферы инфор-
мационной безопасности детей». 
Прежде всего она потребовала до-
полнить ст. 110 УК РФ «Доведение 
до самоубийства», «распространив 
ее действие на современные вир-
туальные способы склонения не-
совершеннолетних к суициду». Ом-
будсмен призвала ученых разрабо-
тать методы «мониторинга и экс-
пертизы» вредной для детей ин-
формации, а также вступила в заоч-
ную полемику с министром культу-
ры Владимиром Мединским, кото-
рый неоднократно критиковал си-
стему возрастных ограничений на 
книги. «Мы должны сохранить ог-
раничения 16+, 18+»,— подчеркну-
ла она. В конце госпожа Кузнецо-
ва призвала «всемерно поддержи-
вать усилия общественников», зая-
вив, что рада видеть в зале директо-
ра Лиги безопасного интернета Де-
ниса Давыдова.

Учредителем этого некоммерче-
ского партнерства, напомним, яв-
ляется благотворительный фонд 
святителя Василия Великого, со-
зданный православным бизнесме-
ном Константином Малофеевым. 
Лига работает в тесном сотрудни-
честве с Минкомсвязью и ставит за-
дачей «искоренение опасного кон-
тента». Господин Давыдов перечи-
слил основные риски для детей 
в интернете. Это «агрессивная ин-
формация», секты и «психокуль-
ты» («c помощью нехитрых мани-

пулятивных практик они и сдела-
ли возможным тот всплеск инте-
реса к суицидальной проблемати-
ке»),  пропаганда опасного поведе-
ния («зацепинг и руфинг — это не 
бизнес, это деньги, которые они 
получают за рекламу»), некие игры 
альтернативной реальности («несо-
вершеннолетний прыгает с балко-
на или ложится под колеса поезда, 
потому что воспринимает это мир 
как виртуальный»), ну и баналь-
ные компьютерные игры («недопу-
стимо искажение истории, когда 
советские воины, освободившие 
мир от нацизма, изображаются как 
варвары»).

Денис Давыдов посетовал на 
«ожесточение сердец», рассказав 
о травле, которой подверглась до-
ктор психологических наук Лидия 
Матвеева, подготовившая экспер-
тизу, на основе которой была за-
прещена сетевая группа «Дети-404» 
(оказывала психологическую под-
держку подросткам-гомосексу-
алам). «Может, помните ресурс, 
где несовершеннолетние дети-
гомо секи выступали с табличка-
ми и пропагандировали этот образ 
жизни?» — произнес господин Да-

выдов. Зал отозвался хихиканьем, 
детский омбудсмен продолжила 
улыбаться.

Выступила и сама госпожа Мат-
веева — профессор факультета пси-
хологии МГУ им. Ломоносова. «Объ-
ективная реальность, до которой 
мы с вами дожили, была, естествен-
но, предсказана во всех сакральных 
текстах,— напомнила она.— Со-
блазн пришел как сетевая комму-
никация. Можно ли спасти наших 
детей от информационных дра-
конов?» И сама же ответила: мож-
но, если начать процесс спасения 
как можно раньше. «У детей до се-
ми лет голос совести еще отчетли-
во слышен,— объясняла профессор 
МГУ.— Необходимо работать с деть-
ми таким образом, чтобы не 

”
Маша 

и медведь“ формировали образ хо-
рошего ребенка, а другие медий-
ные контенты. Не Гарри Поттер, 
а наш человек, который добивается 
успеха». Главной задачей при взро-
слении ребенка она назвала разви-
тие «гендерной идентичности»: «Не-
обходимо создание для детей ново-
го героического и мифологическо-
го эпоса. Где было бы восхищение 
мужским мужеством и доблестью 
и преклонение перед тайнами жен-
ской красоты».

Лидер всероссийского движе-
ния «Сдай педофила!» Анна Лев-
ченко, представленная организато-

рами как «общественный помощ-
ник» уполномоченного по правам 
ребенка при президенте РФ, прове-
ла отдельный круглый стол с пред-
ставителями тульских управлений 
Роскомнадзора, Роспотребнадзора, 
ФАС, прокуратуры и полицейско-
го управления «К». Они попробова-
ли обсудить, «куда конкретно зво-
нить, если книжка, фильм или ин-
тернет-ресурс вызывают подозре-
ние у неравнодушных граждан». 
Госпожа Левченко рассказала, как 
«Уральский родительский комитет» 
боролся с книгами по сексуальному 
воспитанию детей, продававшими-
ся в магазинах Екатеринбурга. «Де-
тям там рассказывалось доступным 
образом, кто такие гомосексуали-
сты, кто такие трансгендеры, и так 
далее»,— пересказала она краткое 
содержание. Но запретить опасную 
литературу оказалось непросто: об-
щественникам пришлось за свой 
счет заказывать экспертизу изда-
ния, а потом обращаться в суд. «Не-
давно мы тоже проводили экспер-
тизу книги на пропаганду педофи-
лии — стоило это 30 тыс. руб., даже 
при личных договоренностях с экс-
пертом»,— пожаловалась госпожа 
Левченко, не раскрыв деталей дого-
воренностей.

«Пропаганда нетрадиционных 
сексуальных отношений — вопрос, 
естественно, актуальный,— под-
твердил советник детского омбуд-
смена РФ Дмитрий Некоркин.— 
Мы беседовали с Роскомнадзором 
о том, чтобы им дали право само-
стоятельно проводить экспертизу 
(на наличие признаков гей-пропа-
ганды.— 

”
Ъ“). Нам было сказано, 

что для этого необходимы сущест-
венные финансовые вложения. На 
это, как я понял, государство сейчас 
не готово».

Замначальника отдела «К» туль-
ского управления МВД Максим 
Стрельников предложил дейст-
вовать по тому же сценарию, что 
и с экстремистским законодатель-
ством: «Признали и все, вопрос за-
крыт». «Если мы приравняем к экс-
тремизму пропаганду ЛГБТ, суици-
да, педофилии, органам будет инте-
ресно этим заниматься. А то сейчас 
лишь административка»,— поддер-
жала госпожа Левченко. Замглавы 
тульского управления Роскомнад-
зора Николай Абрамов пожаловал-
ся на сложности надзора за Феде-
ральным реестром экстремистских 
материалов. «В реестре 45 тысяч 
сайтов, у нас 35 операторов. Про-
грамма бегает по каждому, отсле-
живает,— объяснил он.— Это отни-
мает кучу времени. Надо как в Ки-
тае: оставить три-пять точек досту-
па в мировой интернет и там филь-
тровать».

Александр Черных,  
Тула

Дочка доступа
Детские проблемы интернета обсудили по-взрослому

Жители Хорошево-Мневников со-
брали более 12 тыс. подписей под 
обращением к мэру Москвы Сер-
гею Собянину с просьбой отозвать 
разрешение на строительство 
22-этажного дома на Живописной 
улице. Активисты указывают, что 
работы начаты без проведения пу-
бличных слушаний и экологиче-
ского заключения, предупреждая, 
что стройка нанесет «непоправи-
мый ущерб» природно-истори-
ческому парку, находящемуся по 
соседству. В офисе застройщи-
ка заверяют, что документы офор-
млены законно, а публичные слу-
шания в данном случае не нужны.

Инициативная группа жителей 
Москвы «В защиту Живописной» 
протестует против вырубок в пар-
ке «Сосняк на Живописной». Разре-
шение на строительство 22-этажно-
го жилого дома с тремя подземны-
ми уровнями на улице Живописной 
на берегу Москвы-реки было выда-
но ООО «Строитель» Мосгосстрой-
надзором 31 мая 2016 года. Однако 
активисты считают стройку неза-
конной. Член инициативной груп-
пы Юрий Аммосов говорит об отсут-
ствии обязательных публичных слу-
шаний и подъездных путей к строй-
ке. «Москворецкий парк окружает 
площадку с трех сторон. Сама строй-
ка не входит в ООПТ (особо охраня-
емая природная территория.— 

”
Ъ“), 

но когда будут прокладывать комму-
никации, они пойдут или вдоль на-
бережной, где находится ООПТ, или 
вдоль парка,— поясняет другой член 
инициативной группы Ярослав Ни-
китенко.— Строители, скорее всего, 
уничтожат уникальную природную 
территорию».

«На таком пятачке нельзя строить 
дом — у ООПТ должна быть буферная 
зона»,— заявила муниципальный де-
путат от района Хорошево-Мневни-
ки Марина Сидорчук. По ее словам, 
участок под строительство был выве-
ден из состава спортивно-рекреаци-
онных владений соседнего с парком 
стадиона «Октябрь», после чего нача-
лась вырубка деревьев, закончившая-
ся «уничтожением практически всех 
оставшихся старинных сосен под 
предлогом заражения нематодой».

Активисты собрали более 12 тыс. 
подписей под обращением к Сергею 
Собянину с просьбой отозвать разре-
шение на строительство — в том чи-
сле документ подписали поэт Евге-
ний Евтушенко, журналист Николай 
Сванидзе и скончавшийся в поне-
дельник народный артист СССР Вла-
димир Зельдин. Ранее активисты про-
вели митинг протеста, в акции приня-
ли участие несколько сотен человек.

Застройщиком дома выступает 
ООО «Строитель», им управляет ООО 
«Элиткомплекс» (входит в ГК «Кор-
трос»), гендиректором которого яв-
ляется Игорь Кузнецов. По данным 
Kartoteka.ru, ранее господин Кузнецов 
был гендиректором ГКУ АМПП (зани-
мается платными парковками в столи-
це), а до этого — главой Дирекции га-
ражного строительства Москвы.

В «Кортросе» сообщили, что госу-
дарственная экологическая экспер-
тиза «не требуется, так как участок не 
входит в зону ООПТ». Представитель 
компании Ирина Опимах заверила, 
что получены все необходимые согла-
сования, которые «неоднократно бы-
ли проверены соответствующими ор-
ганами по запросам жителей». «Ресур-
соснабжающие организации также 
подтвердили возможность подклю-
чения к сетям без нарушений»,— ска-
зала госпожа Опимах, добавив также, 
что «публичные слушания необходи-
мы при планировании строительства 
в жилых зонах».

Пресс-секретарь Минприроды Ни-
колай Гудков сообщил, что докумен-
тов на изменение границ или режима 
природно-исторического парка «Мо-
скворецкий», который находится по 
соседству со стройкой, в ведомство не 
поступало. В столичном департамен-
те природопользования сообщили, 
что выданы порубочные билеты за-
стройщику на 42 дерева и 52 кустар-
ника, а затем и еще на 34 «аварийных 
дерева» для «санитарных рубок и ре-
конструкции зеленых насаждений». 
Кроме того, в ведомстве подтвердили 
необязательность экологической экс-
пертизы в данном случае.

Партнер юридической компа-
нии Orient Partners Ксения Казако-
ва говорит, что по законодательству 
с инициативой провести экологи-
ческую экспертизу могут выступить 
местные жители: «Но на практике ча-
ще всего чиновники в этом отказы-
вают». Что касается публичных слу-
шаний, то Градостроительный ко-
декс Москвы, по словам госпожи Ка-
заковой, не содержит оговорок, что 
эта процедура не проводится в слу-
чае отсутствия прилегающей к участ-
ку жилой застройки. «Вероятнее все-
го, проведение такой процедуры все 
же необходимо»,— считает эксперт. 
В Мосгосстройнадзоре вчера не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Напомним, ранее в Мосгордуме 
прошли слушания, в ходе которых 
члены нескольких инициативных 
групп потребовали наложить полный 
запрет на вырубку деревьев в городе 
в целях строительства и благоустрой-
ства (см. 

”
Ъ“ от 28 октября).

Ольга Никитина

Живописная улица 
борется  
за место под соснами
Сергея Собянина просят отвести угрозу 
от Москворецкого парка

Первый вице-премьер РФ Игорь 
Шувалов распорядился разра-
ботать нормативные акты, вво-
дящие в России новый вид до-
рожной разметки. Территорию 
перекрестков планируют раз-
мечать сеткой желтого цве-
та — так называемой вафельни-
цей — и штрафовать водителей 
за выезд на нее во время зато-
ров. Нарушения в перспективе 
будут фиксироваться камерами. 
В аппарате первого вице-премь-
ера отметили, что новая размет-
ка хорошо показала себя в ходе 
эксперимента в Москве.

О том, что Игорь Шувалов поручил 
разработать и внести в правительст-
во проекты нормативных актов (по-
правки к ПДД) о новом виде дорож-
ной разметки, сообщили в аппара-
те первого вице-премьера. Речь идет 
о сетчатой разметке (желтого цве-
та), обозначающей территорию пе-
рекрестка, на которую можно въе-
хать только при условии, что на пе-
рекрестке нет «хвоста». В аппарате 
вице-премьера пояснили, что новую 
разметку — так называемую вафель-
ницу — нельзя будет пересекать в слу-
чае заторов. Поручение было дано по 
результатам эксперимента МВД РФ 
и столичных властей, которые в 2015 
году нанесли «вафельницу» на трех 
московских перекрестках (в районе 
метро «Автозаводская»). Отметим, что 
стоимость нанесения такой размет-
ки составляет около 300 тыс. руб. для 
каждого перекрестка.

В аппарате Игоря Шувалова вчера 
назвали перекрестки проблемными 
участками, поясняя, что водители 
зачастую выезжают на них в наруше-
ние ПДД и создают помехи для дви-
жения автомобилей в поперечном 
направлении.

Ранее предложение о введении 
«вафельницы» выдвинул Институт 
законодательства и сравнительно-
го правоведения при правительст-
ве РФ. Эксперты также предложи-
ли исключить из ПДД понятие «за-
тор» как не расшифрованное в нор-
мативных актах, но применяюще-
еся, например, в ст. 12.13 КоАП РФ. 
В ней, в частности, говорится о штра-
фе в 1 тыс. руб. за «выезд на перекре-
сток или пересечение проезжей ча-
сти в случае образовавшегося затора, 
который вынудил водителя остано-
виться, создав препятствие для дви-
жения ТС в поперечном направле-
нии». Между тем, по мнению ученых, 
на практике сложно доказать умысел 
в действиях водителя, когда он, оце-
нив ситуацию и поняв, что затор его 
остановит посреди улицы, все равно 
поехал вперед. Наряду с отменой по-
нятия «затор» в Институте законода-
тельства и сравнительного правове-
дения при правительстве РФ предла-
гали уточнить, что нарушение при 
проезде стоп-линий на перекрест-
ках наступает при их пересечении 
бампером машины (см. 

”
Ъ“ от 5 ок-

тября). Впрочем, о реализации этих 
предложений в аппарате господина 
Шувалова вчера не говорили. Меж-
ду тем реализация поручений пер-
вого вице-премьера потребует введе-
ния в ПДД и нового дорожного зна-
ка, предупреждающего о «вафельни-
це»,— в виде белого прямоугольника 
с автомобилем и желтой сеткой.

Глава экспертного центра Probok.
net Александр Шумский говорит, что 
аналогичная разметка применяется 
во многих странах. Такой подход, 
в частности, используется в Лондо-
не, где правила гласят: «Если транс-
порт движется медленно и вы види-
те красные тормозные огни, вам сле-

дует остерегаться остановки в пре-
делах обозначенной зоны». Госпо-
дин Шумский поясняет, что в Рос-
сии санкция за проезд перекрестка 
на красный сигнал светофора суще-
ствует давно, но практики ее приме-
нения практически не было «из-за 
сложности доказательства наруше-
ния». Тогда как «вафельница» помо-
жет фиксировать нарушения с помо-
щью автоматических камер, полага-
ет эксперт.

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов говорит, 
что во многих регионах циклы рабо-
ты светофоров не меняются десяти-
летиями, поэтому водители зачастую 
«являются заложниками некачест-
венной организации движения, а не 
нарушителями, желающими проско-
чить перекресток». Кроме того, экс-
перт не понимает, что делать води-
телям, если после их выезда на «ва-
фельницу» вблизи по ходу движения 
происходит, например, ДТП и движе-
ние останавливается. Господин Шку-
матов считает, что подобную размет-
ку стоит вводить «в местах с очень вы-
соким уровнем организации движе-
ния», и опасается, что в противном 
случае это приведет к увеличению, 
а не уменьшению заторов.

Александр Воронов

Водителям очертили  
новую зону ответственности
Правительство вводит новую разметку перекрестков

Минздрав опубликовал проект 
правил ведения регистров c пер-
сональными данными ВИЧ-ин-
фицированных. Появление реги-
стра, ожидают в министерстве, 
поможет уточнить число пациен-
тов, нуждающихся в лекарствах, 
и станет, таким образом, ступе-
нью для перехода к централизо-
ванным закупкам препаратов для 
нуждающихся. Это один из ред-
ких случаев, когда опрошенные 

”Ъ“ представители пациентских 
организаций поддержали новов-
ведение.

Минздрав подготовил проект по-
становления правительства РФ, ко-
торый прописывает правила веде-
ния федерального регистра ВИЧ-ин-
фицированных пациентов. Напом-
ним, в июле 2016 года Госдума вне-
сла изменения в закон «Об обяза-
тельном медицинском страховании 
в РФ», согласно которому пациенты 
с ВИЧ будут обеспечиваться лекар-
ствами за счет федерального бюдже-
та (сейчас лекарства закупают регио-
ны), закупки препаратов будет цент-
рализованно проводить Минздрав. 
Как сообщал 

”
Ъ“, ранее в ряде рос-

сийских регионов пациенты жало-
вались на нехватку препаратов из-
за того, что региональные власти не-
верно оценивали потребности и не 
вовремя проводили закупки.

Согласно документу, регистр дол-
жен содержать, в частности, паспорт-
ные данные пациентов, сведения 
о диагнозе и сопутствующих забо-
леваниях, наличии инвалидности, 
результаты диспансерного наблю-
дения, сведения о выписке и отпу-
ске лекарств. Доступ к этой инфор-
мации будут иметь медорганизации, 
уполномоченные органы исполни-
тельной власти субъектов РФ, ФМБА, 

ФСИН, подразделения Минздрава. 
«Информационный обмен осуществ-
ляется через защищенную сеть пере-
дачи данных»,— отмечается в доку-
менте, где гарантируется конфиден-
циальность информации, ее защита 
в соответствии с требованиями зако-
нодательства РФ.

«Регистр ВИЧ-инфицирован-
ных не нужен, потому что все дан-
ные есть у регионов,— считает гла-
ва Федерального центра по борьбе 
со СПИДом Вадим Покровский.— 
На реализацию проекта Минкомсвя-
зи просит 500 млн руб., что, на мой 
взгляд, является тратой денег, в то 
время когда на лекарства средств не 
хватает». По его мнению, «документ 
не дает гарантии на обеспечение со-
хранности конфиденциальных дан-
ных». «Например, с ними будут рабо-
тать компьютерщики, а они не обяза-
ны соблюдать врачебную тайну»,— 
полагает он.

Пациентские сообщества и пра-
возащитные организации отмеча-
ют положительные моменты новов-
ведения. «Такой регистр крайне не-
обходим,— заявил 

”
Ъ“ координатор 

Коалиции по готовности к лечению 
Григорий Вергус.— Он есть во мно-
гих цивилизованных странах». Го-
сподин Вергус отметил, что система 
позволит планировать необходи-
мое количество препаратов, так как 
«сейчас идет большая миграция па-
циентов в другие регионы, их всех 
просто не посчитать». Говоря о кон-
фиденциальности данных, эксперт 
подчеркнул, что информация в ре-
гистре будет деперсонифицирова-
на, то есть медики смогут увидеть 
информацию только по своим па-
циентам. Исполнительный дирек-
тор НП Е.В.А. (сеть помощи женщи-
нам с ВИЧ-инфекцией) Ирина Евдо-

кимова полагает, что появление ре-
гистра позволит «более эффектив-
но не только планировать, но и обо-
сновывать затраты на лечение лю-
дей, живущих с ВИЧ»: «Другой важ-
ный момент — обязательство, что-
бы информация о диагнозе и лече-
нии 

”
переезжала“ вслед за пациен-

том в случае смены места жительст-
ва. Это должно исключить переры-
вы в приеме АРВ-терапии при пе-
реезде человека из одного региона 
в другой».

Активист правозащитной орга-
низации «Пациентский контроль» 
Александр Ездаков также отметил, 
что регистр позволит получить ре-
альную цифру пациентов, стоящих 
на диспансерном учете. Он выра-
зил опасение, что утечка данных все 
же возможна, и указал, что «в проек-
те нет ни слова о том, что в регистр 
пациенты будут включаться только 
с их добровольного согласия, что ра-
нее обещали в Минздраве».

Минздрав РФ оперативно не пре-
доставил комментарий, однако ра-
нее помощник министра здравоох-
ранения Ляля Габбасова в интервью 

”
Ъ“ пообещала, что с учетом готовя-

щегося перехода к централизации 
закупок и появлению федерального 
регистра «опасения по поводу каких-
то нарушений в получении лекарст-
венных препаратов на местах будут 
предупреждены»: «Сейчас мы долж-
ны оказывать помощь в рамках не-
скольких программ, особенно, ког-
да, например, идет сочетание тубер-
кулеза и ВИЧ-инфекции, а наличие 
таких реестров позволяет нам опре-
делить потребности каждого паци-
ента. Вопросы, касающиеся его име-
ни, будут оставаться за пределами 
рабочей информации».

Валерия Мишина

ВИЧ-инфицированные 
получат учетную запись
Минздрав обнародовал правила ведения регистра пациентов

Анна Кузнецова указала пути 
безопасного вхождения  
юных пользователей в сеть 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Сегодня в Черногории пройдут пе-
реговоры о формировании ново-
го правительства — после победы 
на выборах правящей Демпартии 
социалистов. Однако на сей раз 
место премьера займет не Мило 
Джуканович, четверть века с не-
большими перерывами возглав-
лявший республику. Он сам пред-
ложил на этот пост своего зама по 
партии и правительству, куратора 
силовых структур Душко Марко-
вича. С подробностями из Подго-
рицы — корреспондент ”Ъ“ на Бал-
канах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Дорога для формирования нового 
правительства Черногории была от-
крыта после того, как на днях ЦИК ут-
вердил окончательные итоги состояв-
шихся 16 октября парламентских вы-
боров, которые и власти, и оппозиция 
называли судьбоносными. Правящая 

партия выступает за завершение про-
цесса вступления Черногории в НА-
ТО и ЕС, а ее главные оппоненты из 
пророссийского «Демократического 
фронта» обещали в случае успеха раз-
вернуть страну на Восток. Выборы за-
вершились убедительной победой 
партии власти, которая получила в 
парламенте 36 мест из 81, вдвое боль-
ше «Фронта», и теперь вместе со сво-
ими традиционными партнерами — 
социал-демократами и партиями на-
цменьшинств — имеет необходимое 
большинство в Скупщине.

Главной же послевыборной сен-
сацией стал отказ руководящего 
Черногорией на протяжении 25 лет 
Мило Джукановича (за это время он 
семь раз возглавлял правительство и 
один срок был президентом) вновь 
занять кресло премьера. Он предло-
жил руководству правящей Демпар-

тии социалистов выдвинуть на этот 
пост своего партийного зама, вице-
премьера Душко Марковича, кото-
рый и проведет в среду переговоры 
с потенциальными партнерами.

Нынешний добровольный уход 
из исполнительной власти — уже 
третий для Мило Джукановича за 
десять лет черногорской независи-
мости. Вскоре после референдума 
2006 года он передал пост премьера 
Желько Штурановичу, однако спу-
стя два года ему пришлось вернуть-
ся в правительство из-за серьезной 
болезни преемника. В 2010 году но-
вым преемником стал Игорь Лук-
шич, но он продержался на этом по-
сту всего пару лет, за которые долг 
страны резко возрос, а иностран-
ные инвестиции почти иссякли. По-
сле выборов 2012 года премьером 
снова стал господин Джуканович.

Впрочем, на сей раз, как уверяют 
близкие к правительству источники 

”
Ъ“, Мило Джуканович покидает пре-

мьерский пост окончательно. Полго-
да назад он и сам анонсировал пред-
стоящий уход, признав в интервью 
российскому телеканалу «Дождь»: «Я 
выполнил все свои планы и реализо-
вал все ожидания в политике».

То, что преемником окажется 
именно Душко Маркович, можно 
было предположить еще раньше: 
летом прошлого года он стал безого-
ворочно вторым человеком в правя-
щей партии и правительстве. Кро-
ме того, именно он в качестве ви-
це-премьера по политическим во-
просам вел ключевые переговоры о 
вступлении Черногории в НАТО. А в 
нынешнем году именно Душко Мар-
кович как зампред правящей пар-
тии договаривался с лидерами оп-
позиции об их вхождении в прави-
тельство. Как пояснили 

”
Ъ“ источни-

ки в правительственных кругах, тем 
самым будущий преемник «обкаты-
вал модель будущей власти, в кото-
рой он будет играть ключевую роль». 
При этом собеседники 

”
Ъ“ в оппози-

ции признают, что им «проще дого-
вариваться с Марковичем».

Впрочем, многие оппозиционе-
ры называют будущего премьера 
Черногории «Путиным из Мойкова-
ца (родной город господина Марко-
вича.— 

”
Ъ“)». Дело в том, что до пе-

рехода в 2010 году в правительство 
он в течение 12 лет возглавлял Служ-
бу госбезопасности республики. А 
в последние годы Душко Маркович 
курирует деятельность всех силовых 
структур Черногории.

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

балканских экспертов называют вы-
бор господином Джукановичем в ка-
честве своего преемника на посту 
премьера Душко Марковича «силь-
ным ходом». «Это облегчит создание 
стратегического большинства в чер-
ногорском парламенте, что необ-
ходимо для ратификации протоко-
ла о вступлении в НАТО»,— говорит 
известный белградский политолог 
Душан Янич. Он убежден, что Мило 
Джуканович, оставивший за собой 
пост лидера правящей партии, сохра-
нит политическое влияние.

Черногория меняет премьера
Преемником Мило Джукановича станет куратор спецслужб

Правительство Венгрии присту-
пило к рассмотрению вопроса 
об отмене инвестиционной про-
граммы получения вида на жи-
тельства для граждан третьих 
стран (не входящих в ЕС). Про-
ект соответствующих поправок 
к закону о государственных фи-
нансах должен быть представ-
лен в парламенте на этой не-
деле. Он станет новым шагом 
властей по изменению мигра-
ционной политики, призванным 
«уравнять в правах» богатых и 
бедных мигрантов, ограничивая 
приток в страну и тех и других.

На этой неделе в Националь-
ное собрание (парламент) Венг-
рии должны представить проект 
поправок к закону о государствен-
ных финансах, в которых будет и 
статья про прекращение выдачи 
гособлигаций за вид на жительст-
во (ВНЖ). По информации журна-
ла HVG, статью о прекращении вы-
дачи ВНЖ за гособлигации прави-
тельство «упакует» в поправку к за-
кону о госфинансах, которую пла-
нируют представить в парламенте 
на этой неделе. Как пояснил глава 
администрации премьер-минист-
ра Янош Лазар, привлекать допол-
нительные инвестиции в Венг-
рию нет смысла, поскольку за по-
следние два года экономика окре-
пла, в частности, улучшилось со-
отношение госдолга и ВВП.

Утвержденная Национальным 
собранием государственная про-
грамма Hungarian Residency Bond 
стартовала в октябре 2013 года и 
значительно упростила процедуру 
получения ВНЖ для граждан Рос-
сии, Украины, Белоруссии, Грузии, 
Туркмении, Узбекистана и еще не-
скольких стран. По условиям про-
граммы, купив гособлигации (бон-
ды) с пятилетним сроком погаше-
ния всего за €300 тыс., иностран-
цы и все члены их семей приобре-
тают ВНЖ в Венгрии на неограни-
ченный срок с правом свободно-
го безвизового посещения всех го-
сударств шенгенской зоны. Толь-
ко за первый год это позволило 
пополнить бюджет страны более 
чем на €100 млн. Всего же, как пи-
шет венгерская газета «Мадьяр нем-
зет», ссылающаяся на данные де-
партамента миграции, до августа 
2016 года Венгрия продала обли-
гации 2727 иностранцам. Включая 
ближайших родственников, ВНЖ 
по схеме Residency Bond получили 
7559 человек, в том числе 6405 гра-
ждан Китая и 497 россиян.

Между тем программа подвер-
галась критике буквально со всех 
сторон. Европейские СМИ упрека-
ли правительство премьера Вик-
тора Орбана в двойных стандар-
тах. С одной стороны, власти ста-
вили шлагбаум перед неболь-
шим числом мигрантов, а с дру-
гой — продавали ВНЖ всем жела-
ющим в соответствии с програм-
мой Hungarian Residency Bond. В 
то же время венгерская оппози-
ция с самого начала расценивала 
Residency Bond как угрозу наци-
ональной безопасности, считая, 
что, во-первых, процедура привле-
чения инвестиций непрозрачна, 
а во-вторых, среди покупателей 
венгерских гособлигаций есть ли-
ца с преступным прошлым. «Ли-
дер крайне правых Габор Вона на-
зывает всех иммигрантов исклю-
чительно террористами и доказы-
вает, что они не нужны Венгрии — 
ни бедные, ни богатые. Обвиняя 
правительство в коррупции, в ис-

пользовании непрозрачных схем 
привлечения инвестиций, нацио-
налисты стараются поднять свой 
рейтинг»,— заявил 

”
Ъ“ доцент ка-

федры международных отноше-
ний на постсоветском пространст-
ве ФМО СПбГУ Игорь Грецкий.

Отмена программы для инвес-
торов позволит властям заручить-
ся поддержкой оппозиции в при-
нятии другого пакета «миграци-
онных» поправок, которые не по-
зволяли бы Брюсселю размещать 
в Венгрии мигрантов из других 
стран ЕС без согласования с вен-
герским парламентом. Этот вопрос 
уже поднимался на референдуме 2 
октября, который провалился, по-
скольку явка оказалась ниже требу-
емых 50%. Вслед за этим правящая 
партия «Фидес» пообещала, что все 
же добьется изменений миграци-
онной политики — путем внесе-
ния соответствующих поправок в 
конституцию.

Од на ко, ка к п ри г рози л на 
прошлой неделе лидер ультрана-
ционалистической партии «Йоб-
бик» Габор Вона, до тех пор пока 
не будет приостановлена прода-
жа гособлигаций, оппозиция не 
поддержит и принятие «миграци-
онных» поправок. По сообщениям 
венгерской прессы, теперь в пра-
вительстве торопятся запретить 
продажу гособлигаций, после че-
го у «Йоббика» не будет выбора — 
поддержать или не поддержать по-
правки к конституции.

Как считают опрошенные 
”

Ъ“ 
эксперты, от закрытия програм-
мы Hungarian Residency Bond силь-
но не пострадают ни Будапешт, ни 
инвесторы. По словам Игоря Грец-
кого, сначала эта программа слу-
жила инструментом привлечения 
в Венгрию относительно дешевых 
денег — но в итоге оказалась «по-
просту убыточной». «На момент ее 
запуска в 2013 году средняя про-
центная ставка заимствований для 
страны на глобальном финансовом 
рынке колебалась у отметки 5%,— 
напомнил господин Грецкий.— 
Программа гарантировала поку-
пателям венгерских гособлигаций 
доходность в 2,5%, что позволяло 
правительству экономить. Ситуа-
ция быстро изменилась в 2014 году, 
когда Европейский центральный 
банк стал снижать базовую учет-
ную ставку, окончательно обнулив 
ее в марте 2016-го. В результате сто-
имость заемных средств на рынках 
уменьшилась, и сегодня Венгрия 
может привлекать их под 0,5–0,6% 
годовых».

Найти альтернативные страны 
для инвестирования смогут и по-
тенциальные покупатели гособ-
лигаций. Как уточнил 

”
Ъ“ Питер 

Крумменахер, партнер компании 
Henley & Partners, которая оказыва-
ет посреднические услуги в получе-
нии ВНЖ в странах Евросоюза, про-
грамма Hungarian Residency Bond 
не имеет одобрения ЕС, а утвержде-
на только на местном уровне. «Если 
говорить о ЕС, то наиболее попу-
лярные и зарекомендовавшие себя 
программы получения ВНЖ дейст-
вуют в Португалии — от €250 тыс., 
на Мальте — от €330 тыс., в Латвии 
— от €250 тыс. Поэтому их венгер-
ский аналог нельзя считать един-
ственным и наиболее конкуренто-
способным, даже по стоимости»,— 
заметил господин Крумменахер.

Георгий Степанов,  
Галина Дудина;  
Мария Киселева,  
Будапешт

Венгрия больше  
не будет  
торговать собой
Парламент хочет сделать доступ в страну 
одинаково трудным для бедных  
и для богатых

Марокко готовится к «весне»
Многотысячные протесты стали испытанием для властей

В десятках городах Марокко  
продолжаются массовые акции 
протеста, вызванные гибелью 
в столкновении с полицейскими 
торговца рыбой. По аналогично-
му сценарию шесть лет назад раз-
вивались события в Тунисе, поло-
жившие начало «арабской весне» 
— там толчком к народному вос-
станию послужило самосожжение 
торговца фруктами, протестовав-
шего против произвола властей. 

”Ъ“ попытался разобраться, гро-
зит ли дестабилизация Марокко — 
одному из ключевых государств 
арабского мира, где до последне-
го времени ситуация оставалась 
относительно спокойной. 

Роковая рыба-меч
Поводом для многотысячных ми-
тингов, продолжающихся в 40 горо-
дах и населенных пунктах Марокко 
на протяжении трех дней, стал тра-
гический случай, мало связанный с 
политикой. Полицейские обвини-
ли 31-летнего продавца Мухсина Фи-
кри в нарушении закона: он пытался 
продать 500 килограммов меч-рыбы, 
ловля которой запрещена в течение 
двух месяцев в году — с 1 октября по 
30 ноября. На полицейском посту 
в приморском городе Эль-Хосейма 
мужчину задержали, после чего ве-
теринар признал его продукцию не-
пригодной для продажи.

Когда полицейские попытались 
утилизировать конфискованный то-
вар с помощью мусоровоза, разъя-
ренный торговец решил, что сможет 
остановить их, запрыгнув в ковш. 
Этот поступок стал для Мухсина Фи-
кри роковым: механизм уплотните-
ля раздавил его насмерть. Фото изуро-
дованного тела торговца мгновенно 
разлетелось по соцсетям. Впрочем, су-
ществует и другая версия происшед-
шего: по словам некоторых очевид-
цев, действия Мухсина Фикри могли 
быть самоубийством. 

«Протесты будут продолжаться до 
тех пор, пока виновные не будут нака-
заны»,— заявил один из организато-
ров акций Хусин Лмрабет. По его сло-
вам, протестующие «хотят гарантий, 
что подобное больше не повторится» 
и настаивают на «чистке администра-
тивных органов от коррупционеров». 

«Управляемый сценарий»
Митинги продолжаются в десятках 
городов: Рабате, Касабланке, Марра-
кеше, Танжере, Тетуане, Фесе и дру-
гих. Ситуацию обострило то, что Мух-
син Фикри был бербером, которые, 

по разным данным, составляют от 30 
до 40% населения страны и находят-
ся в сложных, порой весьма напря-
женных отношениях с арабами. К ак-
циям присоединились борцы за пра-
ва берберов, которые несли в руках 
сине-зелено-желтые национальные 
флаги. «Мы все — Мухсин»,— крича-
ли протестующие. «Уровень жизни 
берберов в среднем ниже, чем у ара-
бов, социальные проблемы в зоне их 
расселения стоят более остро. Поэто-
му неудивительно, что гибель сопле-
менника стала поводом для их высту-
плений»,— пояснил 

”
Ъ“ заместитель 

директора Института Африки РАН Ле-
онид Фитуни. 

События в Марокко во многом на-
поминают сценарий, по которому 
шесть лет назад развивалась «араб-
ская весна» в Тунисе, положившая на-
чало серии «народных революций» в 
странах Африки и Ближнего Востока. 
Тогда поводом для начала протестов 
стало самосожжение торговца фрук-
тами Мохаммеда Буазизи, чьи това-
ры также были конфискованы. 

Леонид Фитуни не исключает, 
что в Марокко речь может идти об 
«управляемом сценарии». «Иници-
аторами подобных акций вовсе не 
обязательно выступают США или За-
пад,— уточняет эксперт.— Это могут 
быть и радикальные мусульманские 
движения». 

Король в роли арбитра
В отличие от властей Туниса, сверг-
нутых в результате народных волне-

ний, король Марокко Мохаммед VI 
быстро отреагировал на случивше-
еся. Он отправил в Эль-Хосейму гла-
ву МВД Мохаммеда Хасада, которому 
поручил возглавить расследование. 
«Все, чья вина будет доказана, под-
вергнутся строгому наказанию в со-
ответствии с законом»,— заверил го-
сподин Хасад. Вчера, по заявлению 
прокуратуры, 11 человек были аре-
стованы. Среди них два полицей-
ских, двое сотрудников рыбнадзора 
и глава местной ветеринарной служ-
бы. Государственное информацион-
ное агентство MAP сообщило, что 
еще 20 человек были допрошены. 

Как считает советник директо-
ра Российского института страте-
гических исследований Елена Су-
понина, оперативная реакция вла-
стей должна способствовать сниже-
нию напряженности. «Представите-
ли короля посетили регион, оказа-
ли материальную помощь семье по-
гибшего, встретились с протестую-
щими,— рассказала она 

”
Ъ“.— Влас-

ти страны явно извлекли уроки из со-
бытий в Тунисе». Госпожа Супонина 
также обратила внимание на то, что 
во время «арабской весны» наиболь-
шую устойчивость продемонстриро-
вали именно монархические режи-
мы. «Монарх на арабском Востоке 
воспринимается как справедливый 
арбитр»,— пояснила она. Согласен с 
такой оценкой и Леонид Фитуни. По 
его словам, в Марокко «выработана 
очень эффективная система реаги-
рования на народное недовольство».

Именно благодаря этой системе 
власти смогли локализовать массо-
вое движение протеста, охватившее 
Марокко в 2011 году по следам бур-
ных событий в других странах Север-
ной Африки — Тунисе, Египте, Ли-
вии. Демонстрации, в которых при-
нимали участие десятки тысяч че-
ловек, проходили четыре месяца — 
с февраля по июнь. Пойдя навстре-
чу митингующим, король объявил о 
конституционной реформе, расши-
ряющей права парламента и прави-
тельства. Правительство, сформи-
рованное по итогам парламентских 
выборов, возглавили умеренные ис-
ламисты из Партии справедливости 
и развития, что свело на нет акции 
протеста. Кроме того, берберский 
язык получил официальный статус 
— этот шаг снизил напряженность в 
межнациональных отношениях. Од-
нако, как показали последние собы-
тия, не снял ее полностью.

Кирилл Кривошеев,  
Максим Юсин

борьба  
за власть

Грузинская оппозиция обвинила власти  
в «капитуляции перед Москвой»

Соратники бывшего президента Грузии Михаила Саакашвили по оппозиционной партии «Еди-
ное национальное движение» (ЕНД) обвинили власти в измене интересам страны и готовности 
«капитулировать перед Москвой». «Мы предупреждали, что цель российского олигарха Бидзи-
ны Иванишвили — постепенно втащить Грузию в сферу влияния России»,— сказал ”Ъ“ депутат 
от ЕНД Нугзар Циклаури, имея в виду основателя «Грузинской мечты» (ГМ), миллиардера Бид-
зину Иванишвили. Напомним, что в воскресенье в Грузии прошел второй тур парламентских вы-
боров, по итогам которого ГМ получила конституционное большинство, что позволяет ей вно-
сить поправки в основной закон.

Представители ГМ, в свою очередь, опровергли заявления соратников Михаила Саакашви-
ли о «капитуляции перед Москвой». Депутаты от правящей партии напомнили, что условие воз-
обновления диалога с РФ — отзыв Москвой признания Абхазии и Южной Осетии, что «не пред-
ставляется возможным».

«О каком диалоге может идти речь, когда в Абхазии создается совместная российско-
абхазская военная группировка, явно направленная против Грузии?!» — возмутился в бесе-
де с ”Ъ“ новоизбранный депутат от ГМ Георгий Гачечиладзе. Он также напомнил, что на го-
сударственном уровне Москва и Тбилиси общаются лишь на международных консультациях 
по безопасности на Южном Кавказе, а также в формате переговоров замглавы МИД РФ 
Григория Карасина и спецпредставителя премьер-министра Грузии по отношениям с Рос-
сией Зураба Абашидзе. Георгий Двали, Тбилиси

Гибель торговца рыбой моби-
лизовала марокканцев и ма-
рокканок на многотысячные 
акции протеста  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17442,4 (+17,38)
РТС 996,63 (+7,89)
FTSE 100 6917,14 (–37,08)

DAX 30 10526,16 (–138,85)
DJIA* 18056,68 (–85,74)
NASDAQ Composite* 5158,40 (–30,73)

*На 19:46. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.11.16
Австралийский доллар 48,4953
Английский фунт 77,5115
Белорусский рубль** 33,2295
Датская крона* 93,3609

Доллар США 63,2025
Евро 69,3647
Индийская рупия*** 94,7351
Казахский тенге*** 18,8030

Канадский доллар 47,2224
Китайский юань* 93,2920
Норвежская крона* 76,7170
СДР 86,8308

Сингапурский доллар 45,4596
Новая турецкая лира 20,3688
Украинская гривна* 24,6644
Шведская крона* 70,2734

Швейцарский франк 63,9637
Японская иена*** 60,1442
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в борьбу с порнографией 
разбирал корреспондент отдела 
потребительского рынка 

Роман Рожков

Летом 1986 года во время телемоста 
Ленинград—Бостон, который вели 
Владимир Познер и Фил Донахью, 
одна из участниц произнесла став-
шую крылатой фразу «Секса у нас 
нет!», добавив, что «Мы категори-
чески против этого!». С этим, похо-
же, согласился и Апастовский рай-
онный суд Татарстана, еще в февра-
ле прошлого года решивший одним 
махом запретить в России 136 пор-
носайтов, удовлетворив заявление 
прокурора и направив список за-
претных ресурсов в Роскомнадзор.

В конце минувшей недели экс-де-
путат городской думы Екатеринбур-
га Леонид Волков обратил внима-
ние, что Апастовский суд при этом 
опирался на документы столетней 
давности. Как следует из текста ре-
шения, суд напомнил о примате 
международного права над нацио-
нальным законом (ч. 4 ст. 15 Консти-
туции РФ) в том случае, если между-
народные договоры РФ противоре-
чат правилам, установленным за-
коном. После чего указал, что в мае 
1910 года еще Российская империя 
подписала в Париже «Соглашение 
относительно пресечения порно-
графических изданий». Кроме того, 
в сентябре 1923 года СССР присое-
динился к Женевской международ-
ной конвенции о пресечении обра-
щения порнографических изданий 
и торговли ими. Эти документы «ис-
ходят из того, что любые действия, 
связанные с оборотом порнографи-
ческой продукции, являются проти-
возаконными», объяснил суд.

Юристы, к которым обратился 
”
Ъ“, 

не смогли вспомнить случаев обра-
щения суда к столь давним источни-
кам права. Но если отсутствуют более 
поздние документы, изменяющие 
или отменяющие упомянутые поло-
жения, то указанные судом докумен-
ты сохраняют свою юридическую си-
лу в России, которая является право-
преемником СССР и Российской им-
перии, рассуждает управляющий 
партнер юридической компании «Ло-
сев и партнеры» Вячеслав Лосев. В та-
ком случае получается, что они впол-
не правомерно применены судом.

Впрочем, решение еще может 
быть оспорено, считают в юридиче-
ских компаниях. Один из собесед-
ников отмечает, что отсылка на уста-
ревший документ хотя и выглядит 
уместной, «но является весьма уяз-
вимым доводом в пользу истца». Де-
ло в том, что на момент создания и 
подписания конвенции и даже на 
момент внесения последних пра-
вок в нее в 1947 году под порногра-
фической имелась в виду именно 
печатная продукция, говорит парт-
нер юридического бюро «Замоскво-
речье» Дмитрий Шевченко: ведь ни 
массового телевидения, ни интер-
нета тогда не существовало. Из ма-
териалов также следует, что истец 
(то есть прокурор) лишь сослался на 
общий смысл документа, что и осла-
бляет его аргументы, констатирует 
он. В итоге, хотя обычно нормы меж-
дународного права применяются из 
принципа «что не запрещено, то раз-
решено», в этом случае все получи-
лось наоборот.

вчера

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ 

отказалось от идеи индекса-
ции цен на лекарства из пе-
речня жизненно необходи-
мых и важнейших лекарствен-
ных препаратов (ЖНВЛП) стои-
мостью до 50 руб. в 2017 году, со-
общила вице-премьер Ольга Голо-
дец. Перечень ЖНВЛП утверждает-
ся правительством в целях госре-
гулирования цен на лекарства. Для 
лекарств, попавших в этот список, 
производитель обязан регистриро-
вать цены в соответствующем ре-
естре. Отпускать препарат по цене 
выше зафиксированной нельзя. Од-
нако производители отмечали не-
рентабельность производства этих 
лекарств при низких ценах и отказы-
вались от их выпуска. Минпромторг 
ранее предлагал «отпустить» це-
ны этих лекарств. Минздрав высту-
пал против, опасаясь чрезмерного 
роста цен. В качестве альтернативы 
министерство предлагало субсиди-
ровать производителей, выпускаю-
щих лекарства из дешевого ценово-
го сегмента. ТАСС

ВТБ 24

на заседании наблюдатель-
ного совета принял решение 
о присоединении к своей ма-
теринской структуре — бан-
ку ВТБ — в качестве приоритетно-
го направления деятельности. Кро-
ме того, набсовет ВТБ 24 поручил 
председателю правления Михаи-
лу Задорнову и правлению подго-
товить все необходимые докумен-
ты и осуществить все мероприя-
тия, необходимые для реоргани-
зации банка в форме присоеди-
нения к ВТБ. Ранее глава ВТБ Анд-
рей Костин заявлял, что объедине-
ние банков ВТБ и ВТБ 24 планиру-
ется завершить до конца 2017 года. 
По его словам, это позволит им су-
щественно сократить управленче-
ские издержки и повысить уровень 
управления и синергию от деятель-
ности банка. Кроме того, госпо-
дин Костин также сообщал, что гла-
ва ВТБ 24 Михаил Задорнов может 
войти в правление ВТБ. Такое ре-
шение также планируется принять 
в этом году. «Прайм»

OPERA SOFTWARE

рассмотрит возможность 
открытия в России офиса 
по разработке ИТ-продук-
тов, пока такие офисы есть только 
в Норвегии, Польше и Швеции, со-
общил технический директор ком-
пании Opera Software Хокон Вьюм 
Ли. По состоянию на второй квар-
тал 2016 года, у Opera Software 
в России и СНГ 23 млн мобиль-
ных пользователей — владель-
цев браузеров Opera Mini, Opera 
для Android и Opera Max. Кроме то-
го, у Opera Software в мире 55 млн 
пользователей, использующих 
браузеры Opera на домашних ком-
пьютерах и ноутбуках, из них 40% 
проживают в России и СНГ. ТАСС

«РОСНЕФТЬ»

завершила сделку с BP по со-
зданию геолого-разведоч-
ного совместного предпри-
ятия (СП) «Ермак Нефтегаз», 
о запуске которого компании до-
говорились еще в июне на ПМЭФ, 
сообщила российская компания. 
СП (51% — у «Роснефти», осталь-
ное у BP) занимается геологораз-
ведкой в так называемых зонах 
взаимных интересов (ЗВИ) компа-
ний в Западной Сибири и бассей-
не Енисей—Хатанга. «Уже в зимний 
сезон 2016/17 года СП планирует 
приступить к бурению одной сква-
жины (Бкл-21), продолжив оцен-
ку Байкаловского месторождения, 
открытого ”Роснефтью“ в 2009 го-
ду и расположенного в ЗВИ Ени-
сей—Хатанга, а также начнет про-
ведение сейсморазведки на За-
падно-Ярудейском участке»,— от-
метили в российской компании. 
СП будет также вести геологораз-
ведку на Хейгинском и Аномаль-
ном участках в ЗВИ в Западной 
Сибири, добавили в «Роснефти». 
Дмитрий Козлов
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Авиапассажиры получат 
монреальные компенсации
За задержку рейса заплатят до 380 тыс. руб.

Правительство готовится вне-
сти в Воздушный кодекс по-
правки, расширяющие ответст-
венность авиакомпаний перед 
пассажирами в соответствии 
с Монреальской конвенцией. 
В целом ряде случаев унифика-
ция российских правил с ме-
ждународными улучшит по-
ложение граждан: например, 
компенсация за задержку рейса 
может достигать 380 тыс. руб., 
тогда как сейчас можно рассчи-
тывать лишь на 25 руб. за каж-
дый час. Конвенция также 
позволяет судиться с авиаком-
панией по месту жительства.

Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности одо-
брила законопроекты о присоеди-
нении РФ к Монреальской конвен-
ции для унификации правил меж-
дународных воздушных перевозок, 
сообщил вчера Белый дом. Речь идет 
о приведении норм Воздушного ко-
декса РФ в соответствие с междуна-
родным документом. Законопро-
екты подготовлены МИДом и Мин-
трансом для госпрограммы «Разви-
тие транспортной системы», одо-
брение комиссии означает, что до-
кумент согласован ведомствами и с 
почти стопроцентной вероятностью 
будет внесен правительством в Гос-
думу. В Минтрансе 

”
Ъ“ подтвердили, 

что правительство готовится внести 
проект в Госдуму. Законопроекты 
вступят в силу после одобрения Ду-
мой и Советом федерации и подпи-
си президентом.

• Монреальская конвенция принята 
в 1999 году и вступила в силу в 2003 
году, ее участниками уже являют-
ся 119 государств. Она, в частности, 

унифицирует правила международ-
ных воздушных перевозок, защища-
ет интересы потребителей, пред-
полагает внедрение электронного 
оформления авиагрузов, стандарта 
e-freight и электронного таможенно-
го оформления.
Как писал 

”
Ъ“ 3 марта, без ратифи-

кации конвенции в РФ усложнялась 
деятельность в стране грузовых ави-
акомпаний — отсутствие стандарта 
e-freight в российских аэропортах 
снижало их транзитный потенциал. 
В сообщении на сайте правительст-
ва также отмечалось, что законопро-

екты «обеспечат конкурентоспособ-
ные условия авиаперевозчикам и 
потребителям их услуг».

В Минтрансе 
”
Ъ“ пояснили, что в 

Воздушный кодекс вносится ряд из-
менений, «расширяющих объем и 
размер ответственности перевозчи-
ка перед пассажирами за вред, при-
чиненный при воздушных перевоз-
ках». Так, за ущерб из-за задержки 
рейса ответственность компании по-
вышена до 380 тыс. руб. на пассажи-
ра, сейчас это 25% от МРОТ (25 руб.) 
за каждый час задержки, но не более 
стоимости билета. Конвенция также 

дает право подать иск к перевозчи-
ку по основному месту жительства 
пассажира. По конвенции, авиаком-
пания отвечает за вред, происшед-
ший в случае смерти или телесно-
го повреждения пассажира на бор-
ту воздушного судна либо при посад-
ке или высадке. Для этого в кодексе 
будет определен период перевозки 
пассажира — нахождение пассажи-
ра на борту, а также период посадки 
и высадки. Сейчас ответственность 
перевозчика начинается с предпо-
летного досмотра для посадки в са-
молет и до покидания аэродрома 
под наблюдением уполномоченных 
лиц перевозчика.

Конвенция устанавливает сро-
ки предъявления претензии к пе-
ревозчику, выполняющему между-
народные рейсы: семь дней для пе-
ревозок багажа и 14 — в отношении 
груза или почты. В Воздушный ко-
декс также включат возможность 
оформления электронного доку-
ментооборота для грузовых пере-
возчиков (e-freight), сейчас такая 
возможность есть только для пасса-
жирских перевозок.

Опрошенные 
”
Ъ“ авиакомпании 

не стали комментировать возмож-
ные изменения в законодательст-
ве. Независимый авиаэксперт Анд-
рей Крамаренко говорит, что присо-
единение РФ к Монреальской кон-
венции является «базовым миниму-
мом» для российской авиаотрасли. 
Несмотря на некоторые несовер-
шенства, конвенция лучше отра-
жает реалии мировой гражданской 
авиации и является «логическим 
продолжением» давно устаревшей 
Варшавской конвенции.

Елизавета Кузнецова

ФСК «Лидер» оказалась у Развилки
Компания построит более 500 тыс. кв. м у МКАД

Владимир Воронин построит новый UP-
квартал «Римский» в Ленинском районе 
Подмосковья за 30 млрд руб. Жилье остает-
ся самым доходным сегментом в девелоп-
менте, маржинальность таких проектов 
может достигать 30%. Но продавать жилье 
застройщику придется в условиях неста-
бильного спроса и высокой конкуренции. 

ФСК «Лидер» Владимира Воронина запускает 
новый проект — UP-квартал «Римский» в поселке 
Развилка Ленинского района, что в 4 км от МКАД 
по Каширскому шоссе. Девелопер рассчитывает 
до 2023 года построить 540 тыс. кв. м. Проект зай-
мет 24,7 га и будет строиться в семь очередей. Ми-
нимальная стоимость квартиры составит 2,2 млн 
руб. В компании оценивают инвестиции в проект 
в 30 млрд руб.

• ФСК «Лидер» — одна из крупнейших девелопер-
ских компаний в Москве и Подмосковье. В прошлом 
году девелопер сдал 517 тыс. кв. м жилой и коммер-
ческой недвижимости. В этом году «Лидер» прио-
брел за долги (12,8 млрд руб.) ДСК-1 у его основате-
ля Владимира Копелева. Совокупный объем ввода 
жилья обеих компаний, по расчетам Владимира 
Воронина, составит 1,2 млн кв. м в год.
UP-квартал «Римский» — третий крупный про-

ект в столичном регионе, заявленный в этом году, 
подсчитал директор департамента проектов Est-a-
Tet Владимир Богданюк. Ранее группа ПИК анон-

сировала строительство «Саларьево Парк» общей 
площадью 941 тыс. кв. м, а Capital Group — «Мир 
Митино» на 676 тыс. кв. м. «Преимущество круп-
ных проектов — в диверсификации рисков за 
счет разделения проекта на фазы. Это позволяет 
создавать наиболее востребованный рынком про-
дукт на каждом этапе реализации»,— отмечает го-
сподин Богданюк.

Управляющий партнер «Метриум Групп» Ма-
рия Литинецкая предупреждает, что Ленинский 
район Подмосковья является зоной высокой кон-
куренции между застройщиками. Новому проек-
ту «Лидера» придется конкурировать с городом-
спутником Видное, в котором много новостроек. 
В непосредственной близости от «Римского» стро-
ится жилой комплекс «Новая Развилка» (на 18 га 
будет 11 жилых корпусов). «Продажи в этом ком-
плексе только стартовали, и уровень цен мини-
мальный — от 62 тыс. руб. за 1 кв. м»,— говорит 
госпожа Литинецкая. По ее оценке, в «Римском» 
цены будут 70–75 тыс. руб. за 1 кв. м. Плюс у проек-
та достаточно конкурентов внутри МКАД (в част-
ности, жилые комплексы «Ясный» и «Загорье»). 
«В них квартиры дороже, но это предложение бу-
дет влиять на решение покупателей, потому что, 
поднакопив, можно приобрести квартиру в Мо-
скве»,— рассуждает эксперт.

В условиях общего экономического спада и 
снижения потребительской активности девелоп-

мент жилья по сравнению со строительством ком-
мерческой недвижимости остается наиболее пер-
спективным и доходным. Сейчас участники рын-
ка неохотно говорят о доходности своих проек-
тов, но, по словам главы Москомстройинвеста 
Константина Тимофеева, этот показатель может 
достигать 25–35%. Правда, динамика продаж оста-
ется нестабильной. 

Оценки участников рынка меняются от кварта-
ла к кварталу. Росреестр фиксирует рост числа за-
регистрированных договоров долевого участия: 
в сентябре текущего года их было 3 тыс. против 
1,4 тыс. в сентябре прошлого года. Публичные де-
велоперы фиксируют рост продаж. За девять меся-
цев 2016 года денежные поступления от продажи 
недвижимости группы ПИК выросли на 65,9%, до 
58,7 млрд руб., у Etalon Group — на 75%, до 33,7 мл-
рд руб. У ЛСР количество новых контрактов в ру-
блях увеличилось на 51%, до 53,1 млрд руб. Резуль-
таты крупных девелоперов, чьи акции торгуются 
на бирже, лучше, чем у непубличных компаний, 
так как покупатели воспринимают их как более 
надежных, поясняли ранее эксперты, опрошен-
ные 

”
Ъ“. По словам Владимира Богданюка, про-

дажи растут не только из-за снижения стоимости 
ипотеки, но и в связи с увеличением объема пред-
ложения: в Москве в среднем на 30%, а в массовом 
сегменте в 2,3 раза.

Екатерина Геращенко
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Из ипотеки не получаются ценные бумаги
АИЖК скорректировало прогноз по секьюритизации

Агентство по ипотечному  
жилищному кредитованию 
(АИЖК) снизило оценку пер-
спектив секьюритизации ипо-
теки на российском рынке в те-
чение ближайших четырех лет. 
Если в начале года агентство 
рассчитывало секьюритизиро-
вать к 2020 году 45% всей еже-
годной выдачи ипотеки в стра-
не, то теперь к тому же сроку 
— всего 8%. Столь существенная 
корректировка может быть свя-
зана с тем, что ключевые инве-
сторы в эти бумаги — НПФ — в 
ближайшие годы не будут иметь 
значимых ресурсов для инвес-
тиций, да и после завершения 
программы господдержки ипо-

теки банки вряд ли будут силь-
но наращивать ее выдачу.

Как следует из размещенного на 
сайте правительства паспорта про-
екта «Ипотека и арендное жилье», 
утвержденного Минстроем, АИЖК 
прогнозирует, что в 2017 году объ-
ем ипотечных ценных бумаг (ИЦБ) с 
поручительством агентства составит 
50 млрд руб., в 2018 году — 100 мл-
рд руб., в 2019 году — 150 млрд руб., 
а в 2020 году — 200 млрд руб. А соот-
ношение ипотеки, под которую вы-
пущены данные бумаги, к ежегодно-
му объему выдачи ипотечных ссуд 
за соответствующие периоды выра-
стет с 3% до 8% к 2020 году. Сам объ-
ем выдачи ипотеки в 2020 году, со-
гласно документу Минстроя, соста-

вит 2,5 трлн руб., при 1,7 трлн руб., 
ожидаемых по итогам 2017 года. 

При этом в утвержденной в фев-
рале 2016 года Стратегии развития 
АИЖК на 2016–2020 годы (имеется в 
распоряжении 

”
Ъ“) сообщалось, что в 

«прогнозном периоде ожидается вось-
микратный рост российского рынка 
ИЦБ, в том числе за счет повышения 
доли выпущенных через «фабрику» 
ИЦБ новых ипотечных ценных бумаг 
до уровня около 45%... в 2020 году». 

Таким образом, за девять месяцев 
прогнозы АИЖК в отношении реа-
лизации его ставки на рынок секью-
ритизации ипотеки стали сущест-
венно скромнее.

В АИЖК вчера прокомментирова-
ли разницу этих показателей лишь 

в общих чертах: «Цели, указанные в 
стратегии АИЖК, будут достигаться 
по разным направлениям. Часть по-
казателей запланирована к реали-
зации в рамках приоритетного про-
екта «Ипотека и арендное жилье». 
Остальная работа по достижению 
стратегических целей будет вестись 
в текущей деятельности агентства». 

Также в АИЖК утверждают, что 
провели переговоры с более чем 15 
участниками рынка, объем портфе-
лей которых составляет около 85% 
всей накопленной ипотеки (4,3 трлн 
руб.). «Кредитные организации про-
являют интерес к новому механиз-
му»,— заявили в пресс-службе АИЖК. 

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В рамках нового механизма 
 санации планируется ввести 
 наказание рублем членов прав
ления и совета директоров бан
ков, попавших под санацию. 
Их средства на счетах и депози
тах проблемного банка будут 
 списываться, а выведенные ме
нее чем за полгода до санации — 
возвращаться в банк по суду. 
 Мера справедливая, но сложно 
 реализуемая, ведь на практике 
топме неджмент банка крайне 
редко не знает о реальном по
ложении дел в банке задолго 
до его санации.

О том, что законопроект о новой 
схеме санации предполагает, что в слу-
чае финансового оздоровления с депо-
зитов и счетов будут списываться не 
только средства акционеров, как пред-
полагалось в июльской версии, но и 
членов совета директоров и топ-менед-
жеров (физлиц), сообщило вчера агент-
ство «Интерфакс» со ссылкой на источ-
ник в финансово-экономическом бло-
ке правительства. По словам двух 
источников 

”
Ъ“ в правительстве, дан-

ная инициатива уже согласована заин-
тересованными сторонами и принята 
на уровне правительства. «Речь идет, по 
сути, о bail-in (принудительная конвер-
тация требований кредиторов в ак-
ции.— 

”
Ъ“) менеджеров, которые свои-

ми действиями нанесли банку ущерб и 
довели его до плачевного состоя-
ния»,— уточнил источник 

”
Ъ“, близ-

кий к Минфину. При этом, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, предполагается, что 

если члены правления, совета директо-
ров, акционеры вывели средства из 
банка в течение шести месяцев до мо-
мента санации, такие операции будут 
оспариваться в суде.

Сейчас при санации списываются 
только субординированные обяза-
тельства банков, обычные же депози-
ты и средства на расчетных счетах топ-
менеджеры, члены советов директо-
ров и собственники могут получить в 
общем порядке. При санации банк 
продолжает исполнение своих обяза-
тельств по вкладам, таким образом, 

риска утраты сбережений нет. При 
этом если идея списания всех обяза-
тельств санируемого банка перед соб-
ственниками оглашалась ЦБ ранее — 
в контексте применения механизма 
bail-in и в контексте внедрения нового 
механизма санации, то о топ-менедже-
рах и членах совета директоров речи 
до сих пор не шло.

В то же время данная мера актуаль-
на и может быть эффективна именно в 
случае с сотрудниками банка, а не с ак-
ционерами, указывают участники 
рынка. Представители банков-санато-
ров и бывшие сотрудники санируемых 
банков рассказали 

”
Ъ“, что ситуация с 

bail-in касается менеджеров в значи-
тельно большей степени, чем собствен-
ников. На момент принятия регулято-
ром решения о санации банка собст-
венники, по свидетельству собеседни-
ков 

”
Ъ“, как правило, редко держат в 

своих банках средства. Так, по словам 
источников 

”
Ъ“, на момент санации 

банка «Траст» три его собственника 
держали в банке лишь несколько де-
сятков миллионов рублей. Менеджеры 
и члены совета директоров обычно ме-
нее предусмотрительны, кроме того, 

члены правления, являясь сотрудника-
ми банка, как правило, имеют в нем 
зарплатные счета, на которые, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ в финансово-эко-

номическом блоке правительства, так-
же будет распространяться новая нор-
ма закона. Таким образом, топ-менед-
жеры рискуют лишиться как-минимум 
полугодового заработка, если не сбере-
жений. Хотя, по словам собеседников 

”
Ъ“, сбережения также не редкость.

Впрочем, эксперты сомневаются, 
что новая норма окажется эффектив-
ной. «Лица, управляющие банками, 
просто перестанут размещать свои 
средства в организациях, к которым 
имеют отношение»,— полагает юрист 
компании «Ильяшев и партнеры» 
Дмитрий Константинов. Как правило, 
топ-менеджеры проблемных банков и 
даже члены совета директоров не хуже 
собственников осведомлены о реаль-
ной ситуации в банке. Исключениями 
можно назвать совершенно неожидан-
ные ситуации, например, как в случае 
с банком «Москомприват» (сейчас «Бин 
— кредитные карты»), который был са-
нирован из-за политических рисков, 
связанных с Украиной (ранее принад-
лежал украинскому Приватбанку), или 
случаи санации из-за резкого оттока 
ликвидности, связанного с паникой 
вкладчиков (ряд региональных бан-
ков), указывают собеседники 

”
Ъ“. Впро-

чем, по их словам, как раз в этих ситуа-
циях менеджмент банков в наимень-
шей степени и виноват в случившемся.

Кроме того, по словам, Дмитрия 
Константинова, если такая норма будет 
включена в законодательство, обяза-
тельно найдется тот, кто дойдет, оспа-
ривая ее, до Конституционного суда, 
поскольку, по сути, речь идет о лише-
нии граждан их собственности. «Чтобы 
избежать дополнительных юридиче-
ских рисков, необходимо прописать в 
ГК всех указанных в законопроекте 
лиц как отдельную категорию вклад-
чиков, на которую распространяются 
особые правила»,— полагает топ-ме-
неджер одного из банков-санаторов.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

Оздоровление за счет менеджеров
Представители руководства проблемных банков лишатся депозитов

контекст  

БАНКИ

Однодневные бонды нашли спрос

ВТБ разместил однодневные биржевые облигации серии КС-1-17 на сум-
му 25 млрд руб. при таком же номинальном объеме выпуска, свидетель-
ствуют данные на сайте «Московской биржи». С бумагами серии КС-1-17 

совершено 29 сделок. Ранее банку, ежедневно размещавшему такие бу-
маги с 24 октября, ни разу не удавалось продать весь заявленный объем. 
«Новый инструмент стал пользоваться популярностью среди инвесторов 
после того, как он был изучен участниками рынка. Те игроки, которые ра-
нее выставляли заявки в тестовом режиме, сегодня приобрели наши бу-
маги, выставив крупные заявки. На банки пришелся наибольший объем 
размещения. В случае сохранения спроса на облигации мы можем рас-
смотреть возможность постепенного увеличения однодневной эмиссии 
финансового инструмента»,— заявили в пресс-службе ВТБ. Цена разме-
щения бумаг серии КС-1-17 установлена в размере 99,9719% от номина-
ла, что соответствует доходности к погашению в размере 10,26% годо-
вых. Доход на одну бумагу определен в размере 28,1 коп. Дисконтные 
 облигации размещались по открытой подписке в рамках программы бир-
жевых бондов на 5 трлн руб. Номинальная стоимость бумаг — 1 тыс. руб. 
Это новый инструмент для российского рынка. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Мы стремимся к взаимодействию 
с собственниками и менеджера-
ми банков на ранней стадии про-
блем. Когда собственник и ме-
неджер понимают, что они еще  
в силах исправить проблему,  
велика вероятность, что они будут 
пытаться это делать, а не выво-
дить активы и доводить банк  
до банкротства
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, в интервью «Интерфаксу»,  
декабрь 2015 года

Это в сочетании с высокой вероят-
ностью повышения базовой ставки 
ФРС США на декабрьском заседании 
вынудило эмитентов воспользоваться 
«распахнувшимся окном». «В октябре 
эмитенты старались максимально бы-
стро разместить долговые бумаги, что-
бы воспользоваться стабильностью на 
рынках и предвосхитить возможную 
волатильность, связанную с выбора-
ми в США и ожидаемым повышением 
ставки ФРС, которое увеличит стои-
мость заимствования»,— отмечает ру-
ководитель управления рынков дол-
гового капитала компании «ВТБ Капи-
тал» Андрей Соловьев.

Впрочем, значительная часть при-
влеченных средств по-прежнему 
идет на рефинансирование долга, 
а не на развитие бизнеса. Как объяс-
няет главный аналитик Промсвязь-
банка Александр Полютов, в услови-
ях спада в экономике и неоднознач-
ных перспектив роста в будущем 
размещение евробондов в инвести-
ционных целях по-прежнему остава-
лось неактуальным. «В текущих усло-
виях желание эмитентов удлинить 
свой долг, заменив короткие одно- и 
двухлетние еврооблигации на но-
вые более длинные бумаги, выгля-
дит наиболее разумно и экономи-
чески целесообразно»,— отмечает 
Александр Ермак.

При этом ключевыми покупателя-
ми еврооблигаций выступают вопре-
ки традиции не иностранные инвес-
торы, а российские, отмечают участ-
ники рынка. Если в 2013 году 40–50% 
спроса приходилось на американ-
ских инвесторов, а на российских — 
до 5% от окончательного объема раз-
мещения, то в настоящее время инве-
сторы из США забирают в среднем 
10% (исключения — выпуски эмитен-

тов с рейтингами инвестиционной 
категории, таких как Россия и ЛУ-
КОЙЛ), а внутренние инвесторы обес-
печивают около половины спроса, от-
мечает Алексей Булгаков. «Россий-
ские банки давно находятся в состоя-
нии избыточной валютной ликвид-
ности, в том числе из-за низких по-
требностей корпоративных заемщи-
ков в валютном кредитовании, поэто-
му каждый из выпусков был для них 
уникальной возможностью часть 
этой ликвидности направить в рабо-
тающие активы»,— поясняет дирек-
тор департамента рынков долгового 
капитала Росбанка Антон Кирюхин.

Участники рынка ждут сохране-
ния активности эмитентов в ноябре. 
По оценке Sberbank Investment Re-

search, в этом месяце может состоять-
ся еще шесть-семь размещений рос-
сийских эмитентов. Однако в даль-
нейшем ожидается снижение предло-
жения новых бумаг. По словам Анд-
рея Соловьева, снижению активно-
сти эмитентов будет способствовать 
рост волатильности на рынках в ожи-
дании подъема ставок в США, кото-
рый увеличит стоимость заимствова-
ний. «Приближение даты декабрьско-
го заседания ФРС, на котором с высо-
кой вероятностью ставка будет повы-
шена, приведет к снижению аппе-
тита у инвесторов к риску, что неиз-
бежно повлияет на первичный ры-
нок заимствований»,— отмечает 
Александр Полютов.

Виталий Гайдаев

Импортозамещение размещения

У ЦБ новая инициатива. Старую 
идею превентивного надзора 
предлагается реализовать в оче
редном сегменте деятельности 
регулятора — сфере защиты прав 
потребителей финансовых услуг. 
Практические перспективы 
близки к теоретическим: идея 
в ее оптимальном виде сложно 
реализуема, а в ином другом 
она вряд ли радикально улуч
шит положение потребителей.

О переходе к превентивному надзо-
ру в сфере защиты прав потребителей 
сообщил вчера руководитель службы 
по защите прав потребителей финан-
совых услуг и миноритарных акционе-
ров ЦБ Михаил Мамута. Напомним, это 
направление деятельности ЦБ он воз-
главил весной 2016 года, перейдя туда 
с поста главы другого управления ЦБ, 
курировавшего микрофинансирова-
ние. Превентивный надзор предпола-
гает определение среднерыночного ко-
личества типовых жалоб по рынку (со-
отношение количества жалоб и объема 
предоставленных услуг) и сравнение 
этого показателя с количеством жалоб 
у конкретного субъекта надзора. «Объ-
екты превентивного надзора по каждо-
му рынку будут определяться отдель-
но, на основании списка наиболее ча-

стых нарушений и значимости той или 
иной проблематики,— отметили в 
ЦБ.— Наибольшее внимание планиру-
ется уделять не только компаниям с вы-
соким уровнем риска, но и видам нару-
шений с наибольшим риском для по-
требителя». Какие риски для ЦБ наибо-
лее существенны — детально не рас-
крывается: «модель сигнальной систе-
мы рисков находится в стадии прора-
ботки». Будет учитываться «риск-про-
филь по рынку, продукту, региону». 
Превентивный надзор будет внедрять-
ся в отношении всех подконтрольных 
ЦБ сегментов финансового рынка.

Сейчас, пояснил Михаил Мамута, 
ЦБ реагирует на каждую жалобу в от-
дельности, проводит расследование и в 
случае нарушения прав потребителя 
финансовых услуг привлекает постав-
щика финансовых услуг к ответствен-
ности. Впрочем, как указывают в ЦБ, те-
кущее направление — не превентив-
ного надзора — сохранится и после вве-
дения второго направления надзора.

О необходимости превентивного 
реагирования ЦБ говорит не впервые. 
На июньском банковском конгрессе в 
Санкт-Петербурге об этом заявляла (в 
отношении банков) глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина. Предполагалось, что ме-
ры воздействия к банкам ЦБ будет при-

менять и при отсутствии фактических 
нарушений пруденциальных норм, 
при наличии повышенных рисков бу-
дущих нарушений. О результатах пока 
ничего не сообщалось. Теперь речь за-
шла еще и о превентивном надзоре 
при защите потребителей финуслуг.

Участники рынка сомневаются в эф-
фективности подобного надзора. «Для 
его реализации необходима адская ра-
бота для выявления и описания всех 
рисковых точек в каждой из отраслей, 
составления каталога, реестров,— от-
метил экс-сотрудник ЦБ из надзорного 
блока.— Вторая проблема — это прело-
мить реальные нарушения, например, 
тех же банков в разрезе выстроенной 
системы рисков. ЦБ уже давно пытался 
ввести пруденциальный надзор за бан-
ками, однако по факту его как не было, 
так и нет». При этом участники рынка 
опасаются, что для потребителей ситу-
ация может даже ухудшиться. «Напри-
мер, если вдруг вместо разбирательст-
ва по конкретной жалобе, направлен-
ной в ЦБ, тот же клиент банка получит 
извещение, что его случай типовой и 
потому его жалоба будет рассмотрена в 
комплексе»,— отмечает руководитель 
банковской секции Финпотребсоюза 
Михаил Беляев.

Вероника Горячева

Потребители пройдут предзащиту
Финрынок настиг превентивный надзор
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• Развивать секьюритизацию ипо
теки АИЖК намерено с помощью 
« фабрики ИЦБ». Банк выдает креди
ты заемщикам и передает закладные 
по ним ипотечному агенту, который 
после получения поручительства 
АИЖК (с уплатой комиссии) выпус
кает и регистрирует в Банке России 
однотраншевые ИЦБ. Полученные 
от ипотечного агента ИЦБ банк мо
жет оставить на балансе, заложить 
в ЦБ или продать сторонним инвес
торам, получив рефинансирование. 
Для банков — выпуск однотраншевых 
бумаг, который они не могут делать 
самостоятельно, разгружает баланс 
от младшего транша, наиболее давя
щего на капитал (коэффициент риска 
по нему 1250% по «Базелю3»). Кроме 
того, учитывая низкий коэффициент 
риска по такому активу (поручи
тельство АИЖК снижает его до 20% 
против классических 100% по старше
му и среднему траншу при обычной се
кьюритизации), это делает его более 
привлекательным для инвесторов, 
а значит, должно повышать спрос 
на эти бумаги. АИЖК зарабатывает 
на комиссионных и поручительствах.
Мнения участников рынка о том, 

удастся ли АИЖК реализовать теперь 
уже менее амбициозные планы по се-
кьюритизации ипотеки, разделились. 
По словам источника, знакомого с си-
туацией, ключевой вопрос — в инвес-
тиционном спросе на данные бумаги. 
«Предполагалось, что основными по-
купателями бумаг будут пенсионные 
фонды, но если в начале года АИЖК ис-
ходило из намного более оптимистич-
ного понимания их инвестиционной 
активности, то сейчас уже понятно, 

что в ближайшие годы она будет мини-
мальной»,— говорит источник 

”
Ъ“. 

Действительно, подтверждает гене-
ральный директор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов, в конце 2015 года 
(когда разрабатывалась стратегия 
АИЖК.— 

”
Ъ“) рынок ожидал, что замо-

розка пенсионных накоплений 2014–
2016 годов не повторится, то теперь по-
нятно, что этот механизм планируется 
продлить на 2017–2019 годы. «Речь 
идет о ежегодном непоступлении в 
НПФ порядка 400 млрд руб., то есть, 
около 1,2 трлн руб. за три года,— про-
должает эксперт.— Соответственно, 
эти средства не будут инвестированы 
и в ценные бумаги, в том числе, в бума-
ги АИЖК». Согласно первоначальным 
планам, 45% от объема выдачи ипоте-
ки составили бы около 1,1 трлн руб.

Напомним, что ранее банки выра-
жали сомнение в том, что этот инстру-
мент будет ликвидным, и скептически 
оценивали рыночный спрос на него 
(см. 

”
Ъ“ от 30 сентября). Впрочем, даже 

скорректированный вариант прогно-
зов развития ипотечного рынка и се-
кьюритизации относится, по мнению 
нескольких экспертов, к самому опти-
мистичному сценарию. «Я думаю, что 
50 млрд руб. в первый год это реально, 
а дальнейшие результаты будут зави-
сеть от темпов роста рынка,— считает 
зампред Абсолют-банка Татьяна Ушко-
ва.— При этом заявленные результаты 
АИЖК достижимы только при догово-
ренности с одним-двумя крупными иг-
роками». Ее поддерживает замести-
тель предправления банка «Возрожде-
ние» Андрей Шалимов: «По моим 
оценкам, лучше рассчитывать на до-
стижение примерно 50% от заявленно-
го результата». По его оценке, для лик-

видности ИЦБ нужно, чтобы объем вы-
пуска был не менее 30 млрд руб., а это-
го можно достичь только работой с гос-
банками или делать сборные выпуски 
с несколькими банками, где трудно бу-
дет инвесторам оценить уровень ри-
ска. Впрочем, как выяснилось, круп-
нейшие игроки принцпиальных воз-
ражений против такого сотрудничест-
ва не имеют. В ВТБ 24 подтвердили, что 
планируют осуществлять секьюрити-
зацию с АИЖК. Источник, близкий к 
Сбербанку, сообщил, что не исключает 
проведение пилотной сделки по такой 
секьюритизации.

Однако кроме спроса инвесторов 
на такие бумаги и желания банков их 
выпускать, для реализации проекта 
необходимы определенные темпы 
роста первичного актива — собствен-
но, ипотечных кредитов. В 2015 и 
2016 годах рынок ипотеки рос во мно-
гом благодаря государственной про-
грамме субсидирования процентной 
ставки, которая действовала для кре-
дитования на первичном рынке жи-
лья. Эта программа, о чем не раз заяв-
лял глава Минстроя Михаил Мень, бу-
дет завершена. По мнению экономи-
стов, существенный рост ипотечного 
кредитования будет затруднителен 
без новых мер господдержки. «Такое 
наращивание ежегодных темпов вы-
дачи ипотеки — крайне оптимистиче-
ский сценарий, который можно реа-
лизовать только при самых благопри-
ятных макроэкономических услови-
ях и, скорее всего, не без мер господ-
держки»,— считает бывший член со-
вета директоров АИЖК, президент 
Фонда «Институт экономики города» 
Надежда Косарева.

Юлия Локшина,  
Юлия Полякова

Из ипотеки не получаются ценные бумаги
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В преддверии января, когда Мо
сковский НПЗ «Газпром нефти» 
уйдет на длительный ремонт, 
на оптовом рынке наблюдает
ся нетипичный рост цен на бен
зин. Опасаясь продолжения 
подорожания топлива, Мин
энерго и ФАС убеждают нефте
компании ограничить экспорт 
бензина.  Однако с начала го
да экспорт, скорее всего, станет 
привлекательным изза сниже
ния вывозной пошлины, поэто
му эксперты и участники рын
ка предрекают риски роста цен 
на бензин.

Резкий рост биржевых цен на бен-
зин, нехарактерный для середины 
осени, заставил регуляторов обсудить 
с нефтекомпаниями ситуацию на то-
пливном рынке. По данным СпбМТ-
СБ, с начала октября Аи-92 подорожал 
на 7%, до 40,37 тыс. руб. за тонну, Аи-95 
на 5%, до 42,7 тыс. руб. за тонну.

Как правило, зимой вывод НПЗ 
на полную мощность и недостаток 
спроса внутри страны заставляет 
нефтекомпании снижать цены и экс-
портировать бензин. Но нынешняя 
ситуация специфична тем, что уже 
в январе стартует ремонт установок 
первичной переработки и каткре-
кинга на МНПЗ (единственный НПЗ 
в столице, занимает 34% этого рын-
ка). В результате собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке опасаются дальнейшего ро-
ста цен на бензин. Из-за ремонта на 
МНПЗ столичный рынок недополу-
чит около 600 тыс. т бензина, не ме-
нее половины этого объема «Газпром 
нефть» хочет заменить поставками 
со своего Омского НПЗ, полностью 
прекратив экспорт. По словам источ-
ников 

”
Ъ“ в отрасли, у Ярославского 

НПЗ (по 50% у «Роснефти» и «Газпром 
нефти») нет свободных объемов. 
Остальной объем «Газпром нефть» со-
бирается закупить у других участни-
ков рынка и задействовать запасы.

Теперь Минэнерго и ФАС рекомен-
довали всем нефтекомпаниям сни-
зить экспорт бензина зимой. Меж-
ду тем с начала следующего года экс-
портные поставки могут стать особен-
но привлекательными из-за сниже-
ния ставки экспортной пошлины по 
налоговому маневру. В частности, два 
источника 

”
Ъ“, знакомые с обсужде-

нием, говорят, что ЛУКОЙЛ готов уве-
личить переработку на своем Нижего-
родском НПЗ, но не хочет терять мар-
жу, если поставки топлива на внутрен-
ний рынок будут менее выгодными, 
чем на экспорт. В «Роснефти» считают, 
что «ответственность за бесперебой-
ное обеспечение потребителей долж-
ны нести все игроки региона». При 
этом «Газпром нефти» и «Роснефти» ре-
комендовано перенести плановый ре-
монт на Ярославском НПЗ с 1 марта на 

15 апреля 2017 года (чтобы он не пол-
ностью совпадал по времени с МНПЗ), 
однако, по данным 

”
Ъ“, компании по-

ка не дали на это согласия.
Таким образом, ремонт на МНПЗ 

вкупе с возможным ростом цен на 
нефть может привести к тому, что сто-
имость бензина начнет расти прямо с 
начала следующего года. Как отмечает 
начальник профильного управления 
ФАС Дмитрий Махонин, нефтеком-
пании пообещали не снижать объ-
ем биржевых продаж бензина, а сдел-
ки по покупке недостающих объемов 
«Газпром нефть» сможет совершать 
в дополнительной торговой сессии 
биржи, что позволит ограничить их 
влияние на цену. По его словам, регу-
лятор будет следить за тем, чтобы вну-
тренние цены не превышали сущест-
венно уровень экспортного паритета.

В начале 2017 года ценовые риски 
на рынке нефтепродуктов будут свя-
заны не только с ремонтом на Мос-
ковском НПЗ, но и со снижением экс-
портных пошлин и ростом акциза на 
дизтопливо, отмечает Михаил Туру-
калов из «Аналитики товарных рын-
ков». По его мнению, текущий скачок 
цен был вызван главным образом ро-
стом привлекательности экспорта, а 
не опасениями участников рынка от-
носительно ремонта на МНПЗ.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Москва заметит ремонт НПЗ
Цены на топливо начали расти уже с осени

Как выяснил 
”
Ъ“, Минтранс 

 нашел изъяны в обеих верси
ях реорганизации Объединен
ной транспортнологистиче
ской компании (ОТЛК, СП РФ, 
Белоруссии и Казахстана), из ко
торой нужно вывести обратно 
в ОАО РЖД доли в «Трансконтей
нере» и «РЖДЛогистике». Вер
сия от ОАО РЖД не устраива
ет Минтранс, поскольку в ней 
монополия не получит прямо
го контроля над 50% плюс дву
мя акциями «Трансконтейне
ра». Версия Минэкономики, 
считает Минтранс, противоре
чит Гражданскому кодексу и не
сет риски образования у ОАО 
РЖД убытка изза обесценения 
 акций «Трансконтейнера».

Минтранс выступил против всех 
предложенных вариантов реорга-
низации ОТЛК, следует из письма 
замминистра Алексея Цыденова в 
Минэкономики от 28 октября (есть 
у 

”
Ъ“). ОТЛК, созданная железными 

дорогами России, Белоруссии и Ка-
захстана как логистическая компа-
ния для трансъевразийского кон-
тейнерного сообщения, должна 
быть преобразована по модели «без 
активов». Внесенные в капитал ОТ-
ЛК ОАО РЖД 50% плюс две акции 
контейнерного оператора «Транс-
контейнер» и 100% минус одна ак-
ция «РЖД-Логистики» (РЖДЛ) долж-
ны быть вынесены за пределы СП.

Свои предложения уже предста-
вили ОАО РЖД, владеющее 99,84% ак-
ций ОТЛК, и Минэкономики (см. 

”
Ъ“ 

от 28 сентября). ОАО РЖД предлага-
ло разделить ОТЛК на четыре компа-
нии, куда перейдут и доли Белорус-
сии и Казахстана в ОТЛК (по 0,08%). 
Минэкономики, напротив, предлага-
ло сохранить доли партнеров в ком-
пании, которая получит бизнес «ста-
рой ОТЛК», а РЖДЛ и «Трансконтей-
нер» вынести в структуру, принадле-
жащую ОАО РЖД. В итоге Минэконо-

мики согласилось с оговорками взять 
вариант ОАО РЖД за основу (см. 

”
Ъ“ от 

5 октября). Но Алексей Цыденов пи-
шет, что оба варианта предполагают 
реорганизацию ОТЛК (а вариант Мин-
экономики — еще и реорганизацию 
ОАО РЖД) и, следовательно, несут ри-
ски предъявления требований креди-
торов к структурам. Вариант ОАО РЖД 
не устраивает Минтранс громоздко-
стью схемы и отсутствием у ОАО РЖД 
прямого контроля над выводимы-
ми из ОТЛК активами. Предложения 
Минэкономики противоречат Гра-
жданскому кодексу РФ, отметил Мин-
транс, а передача доли в «Транскон-
тейнере» ОАО РЖД негативно скажет-
ся на финансовых результатах моно-
полии. Дело в том, что акции операто-
ра сейчас дешевле, чем при формиро-
вании уставного капитала ОТЛК, по-
ясняется в письме, убытки ОАО РЖД 
могут составить 9,5 млрд руб.

В Минтрансе и ОАО РЖД коммента-
риев не дали. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

монополии, говорит, что письма с по-
добным содержанием не получали. 
В Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, что 

письмо получено, вопрос рассматри-
вается. «Варианты реорганизации ОТ-
ЛК будут тщательно прорабатываться, 

до тех пор пока не будут исключены 
все риски»,— подчеркивают там.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что наибо-
лее логичной представляется схема, 
при которой в акционерном капитале 
«Трансконтейнера» у Минска и Аста-
ны не будет долей. Но, продолжает 
эксперт, риски, связанные с реоргани-
зацией ОАО РЖД, следует учитывать 
— в первую очередь из-за его валют-
ного долга,— в то время как у «Транс-
контейнера» данный риск отсутству-
ет: его чистый долг составляет менее 
0,2 EBITDA и представлен на 95% ру-
блевыми облигациями, проспектом 
которых не предусмотрено досрочное 
погашение при реорганизации.

Но в «Трансконтейнере» по-преж-
нему заинтересованы частные ин-
весторы: как писал 

”
Ъ“ 28 октября, 

группа «Сумма» Зиявудина Магоме-
дова (владеет 24,1% акций оператора) 
уже предлагает выкупить либо контр-
ольный пакет у ОАО РЖД по рыноч-
ной цене, либо его половину с пре-
мией к рынку в 20–30%, а еще поло-
вину — через четыре-пять лет. В эту 
сделку может вмешаться ФАС: в по-
недельник глава службы Игорь Арте-
мьев заявил, что продавать актив на-
до на очень строгих условиях, разде-
лив активы на две-три части и продав 
одну из них на рынок, чтобы не созда-
вать монополию. По мнению Миха-
ила Бурмистрова, на рынке железно-
дорожных контейнерных перевозок 
конкуренция достаточна и ее не нуж-
но искусственно поддерживать. Ри-
ски ее нарушения возникнут только 
в случае, если пакет купит «Сумма», 
контролирующая второго по величи-
не контейнерного оператора FESCO, 
чей бизнес интегрирован с морскими 
линиями. Эксперт замечает, что дро-
бление «Трансконтейнера» негативно 
скажется на его конкурентоспособно-
сти как международного транзитного 
перевозчика.

Наталья Скорлыгина

Минтранс просит делить ОТЛК без риска
Ему не нравятся идеи ОАО РЖД и Минэкономики

Реструктуризация ключевого конкурента 
 «Росатома» на рынке услуг по обогащению урана 
англоголландсконемецкой URENCO откладыва
ется. Новое соглашение Лондона, Берлина и Амс
тердама давало возможность Британии продать 
свою треть акций, но против выступили немец
кие RWE и E.On, требовавшие выхода URENCO 
на биржу. Сейчас, возможно, и не лучший момент 
для этого: цены на обогащение урана находятся 
на минимуме, а на рынке переизбыток мощно
стей и обострение конкуренции.

Британии, Нидерландам и Германии не удалось дого-
вориться о реструктуризации URENCO — одной из круп-
нейших мировых компаний по обогащению урана. Как 
сообщило Reuters со ссылкой на доклад министра эко-
номики Нидерландов парламенту от 31 октября, новое 
соглашение, которое позволило бы Лондону продать 
свою долю в капитале компании (как и голландцы, Бри-
тания владеет 33% URENCO), заблокировали немецкие 
энергоконцерны RWE и E.On (их СП владеет 33% акций 
URENCO, приходящимися на долю Германии). Причи-
ной стало то, что соглашение трех государств не позво-
ляло URENCO выйти на биржу. В итоге странам придет-
ся теперь договариваться о некой альтернативной схеме 
реформы урановой компании.

Мировой рынок обогащения урана представляет со-
бой классическую олигополию — технологии могут ис-
пользоваться в том числе для создания ядерного ору-
жия. В итоге основными участниками остаются компа-
нии стран — членов ядерного клуба или их союзников, 
ключевыми игроками считаются «Росатом» (экспорт 
услуг по обогащению идет через «Техснабэкспорт» — 
TENEX) и URENCO. По расчетам «Росатома», на госкор-
порацию в 2015 году приходилось 36% мирового объема 
обогащения урана, на URENCO — 30%, на французскую 
Areva — 10%. Вместе с КНР, работающей в основном на 
внутренний рынок, эти трое занимают 90%. США в сек-
торе не являются значимым игроком — в силу отсутст-
вия собственной коммерчески эффективной техноло-

гии и наличия доступа к поставкам РФ и URENCO, по-
строившей завод в Нью-Мексико. При этом сейчас ры-
нок обогащения урана переживает сложные времена 
из-за падения мировых цен. В отчетности «Техснабэкс-
порта» говорится, что в 2015 году спотовые котировки 
упали с $88 до $60 за единицу работы разделения (ЕРР), 
долгосрочные — с $90 до $72 за ЕРР. По данным UxC, в 
2016 году спад продолжился: спотовые цены недалеки 
от уровня $50 за ЕРР. Пика цены достигали в 2009–2010 
годах, когда спот временами был дороже $160 за ЕРР, но 
после аварии на АЭС «Фукусима-1» в марте 2011 года и 
конца «атомного ренессанса» (всплеска интереса к атом-
ной энергетике в 2000-х годах) цены на обогащение и на 
природный уран пошли вниз.

В итоге это обострило конкуренцию на рынке услуг 
по обогащению, где наблюдается переизбыток мощно-
стей на фоне строительства новых заводов. Так, завод 
URENCO в Штатах добавил рынку 4,7 млн ЕРР в год при 
проектных 5,7 млн ЕРР в год, только частично компенси-
рованных прекращением с 2014 года договора ВОУ-НОУ 
между РФ и США (переработка российского оружейного 
урана в низкообогащенный на экспорт в Америку). Со-
храняется и вероятность включения в гонку КНР, где, по 
данным «Техснабэкспорта», к 2020 году мощности могут 
удвоиться до 9 млн ЕРР в год.

В результате задержка с выводом URENCO на биржу мо-
жет быть вполне обоснованной. Выручка компании за 
первое полугодие осталась на прошлогоднем уровне — 
€589,2 млн, EBITDA снизился лишь на 4%, до €321,8 млн, 
но получен убыток в €8,5 млн против прибыли в €166 млн 
в первом полугодии 2015 года. В URENCO убыток объясня-
ли значительными колебаниями валютных курсов (в част-
ности, фунта). Портфель заказов компании до 2030 года 
составляет €15,8 млрд. Но на рынке традиционно ожида-
ют восстановления спроса на обогащение урана. По оцен-
ке «Росатома», в 2015 году мировой спрос составил 47 млн 
ЕРР, Всемирная ядерная ассоциация в базовом варианте 
прогноза к 2020 году ожидала рост до 57 млн ЕРР.

Владимир Дзагуто

Обогащение не дошло до биржи
RWE и E.On заблокировали реформу URENCO

Аркадий Ротенберг, планирую
щий построить завод азотных 
удобрений в Приморье, счита
ет, что совместная добыча га
за с «Газпромом» поможет обес
печить производство дешевым 
сырьем. Но неясно, как имен
но газ с совместного проек
та партнеров на Ямале можно 
доставить на Дальний Восток. 
Аналитики полагают, что речь 
может идти о свопе, но отмеча
ют, что и перспективы завода, 
и сроки запуска остаются  
не определенными.

Аркадий Ротенберг вчера в эфи-
ре «Россия 24» пояснил, зачем во-
шел в проект «Газпрома» по разра-
ботке газовых месторождений на 
Ямале. По его словам, он рассчиты-
вает получать по более выгодным 
ценам сырье на свой завод минудо-
брений в Приморье. Господин Ро-
тенберг подчеркнул, что никогда не 
стремился инвестировать в добы-
чу, но газ составляет существенную 
часть себестоимости производства 
удобрений. «И чтобы это было нам 
подешевле, мы сейчас задумыва-
емся о том, чтобы вместе с 

”
Газпро-

мом“ войти в одно из месторожде-

ний. А так чтобы торговать газом — 
нет, наверное»,— отметил он.

По словам бизнесмена, если пе-
реговоры с монополией завершат-
ся успешно, то в 2017 году начнет-
ся строительство химического ком-
плекса. Запустить его предполагает-
ся в 2019 году, а в 2022 году — выйти 
на полную мощность в 1,1 млн тонн 
аммиака, 2 млн тонн карбамида и 
1 млн тонн метанола в год. Проект ре-
ализует «Национальная химическая 
группа» (НХГ), зарегистрированная в 
октябре 2011 года. Сейчас компания 
ведет переговоры о привлечении 
финансирования с японским JBIC, 
корейским KEXIM и начинает пере-
говоры с германским Hermes. Стои-
мость завода в компании оценивают 
в $5 млрд. Свой единственный пока 
химический актив — 79% акций рос-
сошанских «Минудобрений» — Ар-
кадий Ротенберг купил уже готовым.

Вчера господин Ротенберг не уточ-
нял, о каких месторождениях идет 
речь, но до этого было известно толь-
ко об одном его совместном проекте с 
«Газпромом». Соглашение, подписан-
ное в июне на ПМЭФ-2016, предпола-
гает совместную разработку Парусо-
вого, Северо-Парусового и Семаков-

ского месторождений. Предполага-
ется, что добыча начнется в 2021 году, 
а к 2030 году составит около 16,5 мл-
рд кубометров газа. Но загадка в том, 
как газ из Ямало-Ненецкого АО мо-
жет поставляться на Дальний Восток 
— регионы трубопроводами не связа-
ны. В «Газпроме» не стали комменти-
ровать вопрос, с представителями го-
сподина Ротенберга связаться не уда-
лось. Но в 2015 году «Газпром межре-
гионгаз» и НХГ подписали 20-летний 
контракт на поставку газа для химза-
вода в Приморье. Поставки должны 
начаться в 2019 году и с 2021 года со-
ставить 3,15 млрд кубометров в год.

Екатерина Родина из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что пока нет ника-
ких способов физической поставки 
газа из ЯНАО в Приморье. Возмож-
ным вариантом являются своповые 
поставки, то есть на завод пойдет газ 
c проектов «Газпрома» на Сахалине, 
а ямальский газ с Парусового место-
рождения будет, в конечном счете, 
отправлен в западном направлении. 
К тому же, отмечает госпожа Родина, 
пока вокруг проекта завода много не-
определенности, и сроки запуска мо-
гут быть пересмотрены.

Ольга Мордюшенко

Газ дальнего следования
Аркадий Ротенберг повернет ямальский газ в Приморье

ЦИТАТА

Если контрольный пакет акций 
«Трансконтейнера» окажется 
у РЖД, что мы предполагаем, 
и если РЖД примет решение 
о продаже этого пакета, то мы, 
конечно, будем интересантами
— Зиявудин Магомедов,
владелец группы «Сумма»,  
17 июня в интервью «России 24»
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деловые новости

С конца года посетители интер-
нет-магазина Ozon смогут 
оставлять предварительный 
заказ на покупку лекарствен-
ных средств в аптеках группы 
«36,6» (сети «Горздрав», «36,6», 
«Стар и млад» и др.). По расче-
там Ozon, это партнерство при-
несет ему до 1% оборота в 2017 
году, когда может быть разре-
шена дистанционная торговля 
лекарствами.

ПАО «Аптечная сеть 36,6» и Ozon.
ru заключили соглашение о сов-
местном проекте на эксклюзивной 
основе, говорится в сообщении 
«36,6». С конца 2016 года компании 
будут размещать на своих сайтах 
единый список лекарств и товаров 
медицинского назначения, заказ 
можно будет забрать в аптеке. В спи-
ске будет до 5 тыс. наименований. 
По словам пресс-секретаря «36,6» 
Алексея Киселева-Романова, на сай-
тах аптек «Горздрав» и «36,6» уже 
можно бронировать нерецептур-
ные лекарства из остатков аптек и 
потом забирать их в аптеках. «Сей-
час точно проследить долю брони-
рования в общей выручке техниче-
ски невозможно, процент незначи-
тельный, но можно ждать серьезно-
го увеличения»,— сказал он.

Ozon будет получать комиссию 
с каждого заказа, уточнила предста-
витель Ozon Мария Назамутдино-
ва. По ее словам, сотрудничество 
принесет Ozon до 1% оборота 2017 

года. В 2015 году оборот от про-
даж (включая реализацию партне-
рами) составил 15 млрд руб. В 2016 
году Ozon ожидает рост этого пока-
зателя на 20%.

В настоящее время законода-
тельство запрещает дистанцион-
ную продажу лекарств. В конце 
2015 года Минздрав подготовил 
проект закона, снимающего этот за-

прет для аптек: указанный срок 
вступления в силу — 1 января 2017 
года. «Если примут соответствую-
щий закон, то партнерство с Ozon с 
его логистическими возможностя-
ми и компетенциями в области ин-
тернет-торговли делает нас более 
подготовленными к любому пово-
роту событий»,— добавил предста-
витель «36,6».

По данным DSM Group, в 2015 го-
ду продажи в коммерческом сегмен-
те готовых лекарственных средств 
в России выросли на 9,4%, до 
740,61  млрд руб. (в упаковках они 
снизились на 5,6%, до 4 млрд штук). 
Сегмент парафармацевтики за тот 
же период вырос на 6,6%, до 
195,1 млрд руб.

На 16 сентября аудитория Ozon.
ru составляла 26,2 млн посетителей 
(данные SimilarWeb). На сайте Ozon 
представлено 3 млн товаров из 14 
товарных категорий. Минувшей 
весной Ozon задумался о выходе в 
новые сегменты — лекарства, алко-
голь и товары для взрослых. В июле 
в партнерстве с компанией «Бри-
столь» была открыта онлайн-витри-

на, где покупатели могли заброни-
ровать алкогольные напитки. Ozon, 
как и в сотрудничестве с «36,6», по-
лучает комиссию, отметила Мария 
Назамутдинова.

По оценке сооснователя агентст-
ва Data Insight Бориса Овчинникова, 
каждые сутки по России онлайн-ап-
теки получают около 20 тыс. заказов 
на лекарства, половина из которых 
приходится на Apteka.ru (входит в 
фармацевтическую группу «Ка-
трен»). «При всем объеме аудитории 
Ozon я не думаю, что можно выйти 
на объем онлайн-предзаказов, сопо-
ставимый с объемом Apteka.ru»,— 
считает господин Овчинников.

Владислав Новый,  
Олег Трутнев

Ozon выпишет лекарства
Интернет-магазин договорился о партнерстве с аптеками «36,6»

Как выяснил 
”
Ъ“, компании 

«Кринум», владеющей бизнес-
центром Stendhal в Москве ря-
дом со станцией метро «Комсо-
мольская», налоговики доначи-
слили 929 млн руб. Размер вы-
платы может стать одним из 
крупнейших на рынке недви-
жимости: в 2006 году к группе 
МИАН были предъявлены нало-
говые претензии на общую сум-
му 1,2 млрд руб. 

Налоговики обязали ЗАО «Кри-
нум» доплатить налоги и погасить 
штрафы на общую сумму более 
920 млн руб., следует из материалов 
Арбитражного суда Москвы. Судеб-
ное разбирательство между «Крину-
мом», налоговиками и судебными 
приставами длилось больше полуто-
ра лет и завершилось в октябре 2016 
года. Как следует из выписки ЕГРП, 
на балансе «Кринума» находится биз-
нес-центр Stendhal (22 тыс. кв. м) на 
Новорязанской улице рядом со стан-
цией метро «Комсомольская». Кон-
сультанты на рынке недвижимости 
считают, что конечными бенефициа-
рами этого офисного центра являют-
ся структуры, аффилированные с 
Алексеем и Юрием Хотиными — вла-
дельцами нефтекомпаний «Дулись-
ма» и Exillon Energy. Представитель 
бизнесменов эту информацию опро-
вергает. В базе «СПАРК-Интерфакс» 
учредителями «Кринума» значатся 
Валерий Кытин и Андрей Потапов. 

Как следует из материалов суда, по 
результатам выездной проверки в ян-
варе 2015 года ИФНС России №8 по 

Москве оштрафовала ЗАО «Кринум» 
на общую сумму 864,3 млн. Задол-
женность включала в себя недоимку 
по налогу на прибыль организаций 
(286 млн руб.), по НДС (326,3 млн 
руб.), штрафные санкции (65 млн 
руб.), пени (186 млн руб.). Но «Кри-
нум» не погасил долг перед ИФНС и в 
июне 2015 года ведомство направило 
дело в управление федеральной 
службы судебных приставов. Приста-
вы возбудили в отношении должни-
ка исполнительное производство и 
начислили исполнительский сбор в 
размере 60,5 млн руб., или 7% от об-
щей суммы долга. В апреле 2016 года 
«Кринум» погасил перед налогови-
кам свой долг (более 929 млн руб.). Из 
каких средств компания погасила 
долг, неизвестно: по итогам 2015 го-
да, выручка ЗАО составила 386,4 млн 
руб. Связаться с гендиректором «Кри-
нума» Еленой Солоненко не удалось. 
По оценке директора департамента 
консалтинга, исследований и оценки 
S.A. Ricci Александра Морозова, вы-
ручка от сдачи помещений в бизнес-
центре Stendhal может составлять 
180–190 млн руб. в год. 

После погашения задолженности 
перед налоговой службой разбира-
тельства в суде не закончились. «Кри-
нум» обратился в суд с заявлением об 
уменьшении размера исполнитель-
ского сбора и предоставлении рас-
срочки по его уплате, сославшись на 
«тяжелое материальное положение». 
Под «тяжелым материальным поло-
жением» компания, возможно, по-
дразумевала выплаты по кредитам 

Райффайзенбанка и «Юникредита»: в 
материалах другого судебного дела 
они сообщали, что 23 мая 2008 года 
открыли «Кринуму» кредитную ли-
нию с лимитом $90 млн сроком на де-
сять лет. В «Юникредите» на запрос 

”
Ъ“ не ответили, а в Райффайзенбан-

ке отказались от комментариев. 
Выплата «Кринумом» задолженно-

сти налоговой службе может стать од-
ной из крупнейших на рынке недви-
жимости. В 2006 году налоговики 
предъявили претензии за 2002–2003 
годы на сумму 1,2 млрд руб. группе 
МИАН (позже «Коперник») Александ-
ра Сенаторова. В ходе процедуры бан-
кротства налоговикам удалось взы-
скать с бизнесмена 600 млн руб. 

По словам партнера адвокатского 
бюро А2 Михаила Александрова, 
доначисленные штрафы налоговой 
службы на столь крупные суммы 
оспорить проблематично. «В случае с 

”
Кринумом“ сделать это будет слож-

нее, поскольку средства уже были 
уплачены,— продолжает господин 
Александров.— Но есть шанс сни-
зить размер претензий за счет сокра-
щения сбора». Для этого, продолжает 
эксперт, должник может попытаться 
доказать, что де-факто исполнил ре-
шение налоговиков и погасил свой 
долг добровольно, сумма сбора при 
этом несоразмерна усилиям приста-
вов по взысканию долга и ее выпла-
та может привести к усугублению 
материального положения должни-
ка. «Обычно суд такие доводы при-
нимает»,— добавил юрист. 

Динара Мамедова

К Stendhal пристроили налоги 
Владелец офиса доплатил в бюджет

Владелец группы ЕСН Григо-
рий Березкин и шведская ин-
весткомпания Kinnevik оказа-
лись не единственными учре-
дителями московской версии 
Metro — самой популярной 
ежедневной газеты в стране. 
Совладельцами этого бизнеса 
стали наследник основателя 
«Балтийской медиагруппы» 
Олега Руднова Сергей и сын 
экс-гендиректора ЕСН Михаила 
Верозуба Владимир. Сейчас 
бизнес газеты реструктуриру-
ется, чтобы соответствовать 
требованиям закона «О СМИ».

Шведская Kinnevik вместе с родст-
венниками и партнерами Григория 
Березкина учредила ООО «Газета но-
мер один», следует из данных ЕГ-
РЮЛ. 40,4% в этой компании получи-
ла супруга бизнесмена Ольга Берез-
кина, 18,5% — его дочь Анна Тюшке-
вич, 1% — Kinnevik, 15% — сын быв-
шего гендиректора ЕСН Михаила Ве-
розуба Владимир и 25,1% — ООО 
«Волна», контролирующееся струк-
турами Сергея Руднова.

На ООО «Газета номер один» будет 
переведено управление газетой 
«Metro Москва», что связано с испол-
нением требований закона «О СМИ», 
пояснила 

”
Ъ“ представитель ЕСН Ма-

рианна Белоусова. Подробности она 

не уточнила, отметив, что сущест-
венных акционерных изменений в 
новой компании нет. В самой газете 
отказались комментировать эту ин-
формацию. Свидетельство о СМИ 
«Газета Metro Москва» до сих пор 
оформлено на старую структуру — 
АО «Газета 

”
Метро“», следует из рее-

стра Роскомнадзора. В ЕГРЮЛ акту-
альные акционеры этой компании 
недоступны.

«Metro Москва» издается по фран-
шизе Metro International, которой 
владеет Kinnevik. Эта ежедневная га-
зета распространяется на станциях 
Московского метрополитена бес-
платно, основной источник ее дохо-
да — продажа рекламы. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, господин Березкин 

приобрел издание в 2008 году, доля 
Metro International на тот момент со-
ставляла 0,81%.

«Metro Москва» — самая популяр-
ная ежедневная газета в России с ау-
диторией одного номера 1,074 млн 
человек, следует из данных монито-
ринга TNS Russia за март—июль 2016 
года. В Петербурге аудитория Metro 
составляет 664 тыс. человек. Петер-
бургскую версию газеты в 2013 году 
полностью выкупили у Kinnevik 
структуры банка «Россия», а в 2015 
году ее приобрела «Национальная 
медиагруппа» (НМГ).

Собеседник 
”
Ъ“ в одном из акти-

вов Григория Березкина предполага-
ет, что Сергей Руднов оказался среди 
совладельцев «Metro Москва» как на-
следник владельца «Балтийской ме-
диагруппы» (БМГ) Олега Руднова. 
При этом ООО «Волна», через кото-
рое Сергей Руднов стал совладель-
цем «Metro Москва», до 2012 года в 
равных долях принадлежало вио-
лончелисту из Петербурга Сергею 
Ролдугину и его партнеру Владисла-
ву Копылову, следует из данных 
Kartoteka.ru. Сам Сергей Руднов от-
казался от комментариев.

Олег Руднов был совладельцем и 
директором телеканала «Петербург 
— Пятый канал», который сейчас вхо-
дит в НМГ, и считался давним дело-
вым партнером банкира Юрия Ко-
вальчука. В 2004 году он создал хол-
динг «Балтийская медиагруппа», куда 
вошли несколько газет, радио «Балти-
ка», телеканал 100ТВ. В 2007 году Олег 
Руднов возглавлял совет директоров 
ИД «Комсомольская правда». После 
смерти Олега Руднова в январе 2015 
года часть изданий БМГ была закры-
та, а канал 100ТВ преобразован в 
Life78, которым управляет глава хол-
динга News Media и заместитель ген-
директора НМГ Арам Габрелянов.

Анна Афанасьева,  
Анна Пушкарская

В Metro зашли новые пассажиры
Наследник Олега Руднова  
оказался миноритарием газеты в Москве

«Несмотря на замедление спроса 
по отношению к 2015 году, в третьем 
квартале 2016 года он соответствует 
обычной сезонности»,— отмечают в 
пресс-службе компании.

У лидера рынка «М.Видео» рост про-
даж в третьем квартале тоже замед-
лился, но меньшими темпами, следу-
ет из отчетности ритейлера. Его вы-
ручка в июле—сентябре увеличилась 
на 13%, до 53,8 млрд руб. Во втором 
квартале ее рост составил 22% (44 млрд 
руб.), в первом — 16% (54,6 млрд руб.). 
В целом за первые девять месяцев про-
дажи увеличились на 17%, до 152,5 мл-
рд руб. В 2015 году ситуация была 
обратная и третий квартал показывал 
наиболее активный рост продаж — 
10% против 4% во втором квартале и 0% 
в первом. Представитель «М.Видео» Ва-
лерия Андреева подчеркивает, что 
продажи бытовой электроники в Рос-
сии в целом имеют более скромную 
динамику, чем у компании. По ее 
оценке, рост за девять месяцев 2016 го-
да составил примерно 9–10%. 

Замедление роста продаж в треть-
ем квартале 2016 года было харак-

терно для всего рынка, отмечает ген-
директор «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров. «Например, темп 
увеличения продаж второго игрока 
DNS снизился до 8% при 11,5% в пер-

вом полугодии»,— говорит он. По 
его данным, в третьем квартале ры-
нок бытовой техники и электроники 
снизил темпы роста более чем на 

6 п. п. в сравнении с рекордным вто-
рым кварталом, когда продажи этих 
товаров увеличились почти на 15%. 
Эту тенденцию эксперт связывает не 
только с исчерпанием низкой базы 
2015 года, но и с замедлением роста 
продаж мобильных устройств, кото-
рые во втором квартале увеличи-
лись на треть, благодаря выходу но-
вых устройств Samsung. В третьем 
же квартале потребители отложили 
покупки в ожидании официальных 
продаж iPhone 7, поясняет господин 
Бурмистров.

GFK в первом полугодии 2016 го-
да фиксировал рост продаж бытовой 
техники в России в денежном выра-
жении на 10,7%, до 606,7 млрд руб., 
во втором квартале рост составил 
14,2%. В августе увеличение рынка 
замедлилось до 4%, но в сентябре 
продажи снова выросли до 11%, рас-
сказали 

”
Ъ“ в компании. В натураль-

ном выражении рынок снизился на 
1% в августе и на столько же вырос в 
сентябре. Аналитики GFK считают, 
что в условиях волатильного спроса 
ритейлерам придется жить как ми-
нимум до конца года. 

Анастасия Дуленкова

В электронике упало напряжение
с1

контекст  

НЕДВИЖИМОСТЬ

Квартиры возьмут 
в  налоговый оборот

Московская областная дума во втором чтении 
одобрила поправки к закону «О налоге на иму-
щество организаций», предполагающие вовле-
чение в налоговый оборот непроданных квар-
тир, находящихся на балансе юридических лиц. 
Об этом говорится в сообщении пресс-службы 
зампреда правительства Подмосковья Германа 
Елянюшкина. В случае окончательного одобре-

ния законопроекта с 2017 года нераспроданные 
квартиры в уже сданных в эксплуатацию зданиях 
будут облагаться налогом на имущество органи-
зации — 2% от кадастровой стоимости объекта. 
По оценкам региональных властей, на балансе 
подмосковных застройщиков сейчас суммарно 
находится 5,4 тыс. квартир, общая кадастровая 
стоимость которых превышает 20 млрд руб. 
 Таким образом, в областном правительстве 
 рассчитывают повысить бюджет региона на 
440 млн руб. Александра Мерцалова

АЛКОГОЛЬ

Roust 
 реструктуризирует 
 бонды

Рустам Тарико — основной владелец холдин-
га Roust (бренды «Зеленая марка», «Журав-

ли», «Парламент», «Русский стандарт» и пр.) 
и большинство держателей облигаций CEDC 
(«дочки» Roust) договорились о реструктури-
зации части долга по бондам. Компания не 
будет выплачивать купон на обеспеченные 
облигации с погашением в 2018 году в форме 
денежных средств (дата выплаты — 31 октя-
бря), а взамен предоставит их держателям 
новые бумаги. Договоренность — часть плана 
по докапитализации Roust. Холдинг рассчи-
тывает получить $500 млн в форме денежных 
средств и активов от существующих акционе-
ров. Roust ожидает, что переговоры завер-
шатся в ближайшие дни. CEDC выпустила 
обеспеченные облигации на $464,6 млн и 
конвертируемые бонды на $200 млн в 2013 
году. Срок погашения — 2018 год. В отчетах 
Roust (стал владельцем CEDC в 2013 году) 
предупреждал, что может оказаться не в со-
стоянии погасить долг по бондам без ре-
структуризации. «Интерфакс»

26,2 миллиона посетителей
составила аудитория Ozon.ru  
на 16 сентября, по данным SimilarWeb

ЦИТАТА

Покупатели по-прежнему 
 рационально подходят к тратам 
и склонны искать лучшие цено-
вые предложения и промоакции 
при совершении дорогих поку-
пок, таких как крупная бытовая 
техника
— Александр Тынкован,
президент «М.Видео»  
об итогах первого полугодия 2016 года

Его поздравляет гендиректор Россий-
ского фонда прямых инвестиций 
Кирилл Дмитриев:
— Уважаемый Сергей Борисович! С 
присущей вам энергией и жизнелю-
бием вы значительно улучшаете од-
ну из крупнейших компаний стра-
ны, а также обеспечиваете техноло-
гический прогресс на всей ее терри-
тории. Желаю вам и в бизнесе, и в 
жизни широкой зоны покрытия, 
уверенного приема и максимальной 
отдачи. От всей души поздравляю 

вас с юбилеем и желаю вам и вашим 
близким счастья и благополучия.

Поздравления передает гендирек-
тор госкорпорации «Ростех»  
 Сергей Чемезов:
— Уважаемый Сергей Борисович! 
Примите искренние поздравления с 
50-летием! Современный и эффек-
тивный руководитель, вы добились 
больших профессиональных высот, 
приобрели огромный опыт. Сегодня 
ваши многогранные знания, компе-

тентность и организаторский талант 
успешно реализуются в руководстве 
ПАО «Ростелеком» — крупнейшей в 
России и Европе телекоммуникаци-
онной компании национального 
масштаба. Уверен, ваша деловая 
энергия и умение трудиться с пол-
ной самоотдачей позволят вам и 
впредь способствовать динамично-
му развитию отечественного рынка 
телекоммуникационных услуг. 
Крепкого здоровья, благополучия и 
всего самого наилучшего!

Сегодня исполняется 50 лет  
президенту ПАО «Ростелеком» 
Сергею Калугину

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

В венском Бургтеатре прошла премьера «Тор-
квато Тассо», самой несценической из всех пь-
ес Гёте. За гениальным поэтом на пороге без-
умия наблюдал специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
МОКРОУСОВ.

Лес из неоновых ламп, огромный, в четверть сце-
ны, многогранник в форме додекаэдра, заставляю-
щий актеров проявлять чудеса акробатической ловко-
сти, и настоящая ванна, куда погружается и где читает 
свои монологи красавица-актриса,— действие пьесы 
Гёте «Торквато Тассо», поставленной в венском Бургте-
атре, разыгрывается в универсальном пространстве, 
вне обстоятельств времени и места. Реальная история 
из XVI века — поэт Тассо вручает рукопись эпической 
поэмы «Освобожденный Иерусалим» герцогу-покро-
вителю, а сам при этом страдает от безответной влю-
бленности в сестру герцогини, дело кончается нерв-
ным срывом и первыми признаками безумия — прев-
ращается в притчу, художник пытается найти себе ме-
сто вблизи власти, но быстро обнаруживает, что такое 
соседство лишь иная форма темницы и зависимости.

От возрожденческой красоты замка Бельригуар-
до близ Феррары, где разворачивается действие пь-
есы, в Вене не осталось и следа, декорации Фольке-
ра Хинтермайера — дань эстетике XXI века, позволя-
ющей соседствовать на сцене абстрактным формам, 
режущему глаз свету и синим бюстам Мольера, Шил-
лера и самого Гёте. Костюмы Айно Лаберенц принад-
лежат всем эпохам сразу; в спектакле еще и живой 
звук (если, конечно, звук синтезатора можно назвать 
живым), так что ясно желание постановщика взгля-
нуть на Гёте из эпохи смартфонов и интернета.

Выбор у режиссера Мартина Лаберенца был не-
велик — трудно представить что-то более сложное 
для постановки, чем этот образец «пьесы для чте-
ния», где сюжет развивается в разговорах, а един-
ственным действием становится обнаженная Тас-
со шпага. Не зря в России пьесу почти не ставят, да 
и в истории немецкоязычного театра удачи пересчи-
таешь по пальцам. Возможно, причина в насыщен-
ности текста ключевыми для искусства темами, от 
любви и границ разрешенного — до таланта и сво-
боды, а может, в стремлении автора замести очевид-
ные для современников следы.

Над «Тассо» Гёте работал девять лет, закончил драму 
в конце июля 1789 года, когда уже разразилась фран-
цузская революция, а впервые поставил 18 лет спустя. 
В пьесе многие готовы видеть автобиографическое — 
Гёте был крепко связан с двором Веймара, где тоже 
пребывал в роли любимца герцога и всей его семьи, 
чем сам порой тяготился. Но творчество брало свое, 
в одном из писем он опрометчиво признался: «Мне 
в течение этого года придется влюбиться в принцессу, 

чтобы написать 
”
Тассо“». Современники решили, что 

оба поэта слились в один образ, но жизнь редко равна 
искусству. Сюжетные перипетии «Тассо» лишь поверх-
ностному взгляду покажутся схожими с обстоятельст-
вами гётевской биографии, хотя невозможно отри-
цать: немецкий гений проецировал судьбу Тассо на 
свою собственную, но бесконечные возложения лав-
ровых венков на головы разных персонажей в спекта-
кле напоминают об ироническом подтексте этих про-
екций. Возможно, на примере автора «Освобожденно-
го Иерусалима» Гёте не просто учился жить в светском 
мире, избегая лишних сложностей, но и обнаружил 
в нем пространства, негласно разрешенные для нару-
шения границ морали. В то время как нервно-вспыль-
чивый Тассо (яркая роль Филипа Хауса) не различает 
оттенки женского коварства и лукавой дружбы (под-
руга герцогини, графиня Леонора — Доротея Хартин-
гер), сам Гёте жил гражданским браком с Кристианой 
Вульпиус, они обвенчались годы спустя, после рожде-
ния нескольких детей, да и диалог с властью удавался 

ему куда лучше. Последующие годы докажут, как он 
преуспел в компромиссе с действительностью: и ее не 
стал злить, и себе сохранил верность.

34-летний Мартин Лаберенц — новая звезда не-
мецкой режиссуры. Он ставил в гамбургском Талия-
театре и берлинском Театре Горького, среди его лю-
бимых авторов — Достоевский в диапазоне от «Иг-
рока» и «Записок из подполья» до «Преступления 
и наказания». Интерес к крайним состояниям заме-
тен и в «Тассо», где эгоцентричного главного героя 
раздражает все, от речей пытающегося образумить 
его госсекретаря Антонио (отличная роль Оле Лагер-
пуша) до наставлений самого герцога (Игнац Кирх-
нер), призывающего поэта если не уступить челове-
ческому, то хотя бы жить в двух мирах сразу, поэти-
ческом и реальном. Тассо отказывается им внимать, 
в отместку ему возвращают рукопись.

Режиссер увлечен несколькими сюжетами сра-
зу, отсутствие главного акцента рождает неудовлет-
ворение финалом: не все слова в пьесе звучат обя-
зательными, сведенный к пубертатным проблемам 
Тассо выглядит уже задуманного автором. Да и гря-
дущий буржуазный миропорядок поставлен здесь 
под сомнение — лишнее, судя по всему, с точки зре-
ния самого Гёте.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Спектакль без акцентов
«Торквато Тассо» в венском Бургтеатре

В преддверии Американско-
го кинорынка в Лос-Анджеле-
се (2–9 ноября) в престижных 
залах прошла Неделя рос-
сийского кино. Зарубежному 
зрителю представили семь 
отечественных лент, сре-
ди которых оказались «Дуэ-
лянт», «Зоология» и «Хороший 
мальчик». Кроме того, со-
стоялась презентация блок-
бастера «Притяжение», в рам-
ках которой было показано 
20 минут уже полностью гото-
вого материала.

«Такой красивый тяжелый 
фильм, и столько боли!» — эмо-
ционально обсуждают «Дуэлян-
та» двое американских джентль-
менов на выходе из зала муль-
типлекса ArcLight Hollywood 
на знаменитом бульваре Сан-
сет. Картина Алексея Мизгире-
ва стала фильмом открытия Не-
дели российского кино в Лос-
Анджелесе. Представлять лен-
ту в США прилетели продюсер 
Александр Роднянский и ис-
полнитель главной роли Петр 
Федоров. Зрители отмечали, 
что чуть ли не впервые за дол-
гое время в русском кинемато-
графе главный герой с пистоле-
том выглядит настолько убеди-
тельно и свежо, и находили па-
раллели с классическими вес-
тернами. Напомним, мировая 
премьера «Дуэлянта» состоялась 
на Международном кинофести-
вале в Торонто, уже через ме-
сяц лента выходит в ограничен-
ный американский прокат (его 
представит студия Columbia 
Pictures), а в 2017 году фильм по-
кажут в Китае.

В течение недели зрители 
увидели четыре российских 
полнометражных фильма («Дуэ-
лянт», «Тряпичный союз», «Хоро-
ший мальчик», «Зоология») и три 
короткометражки («Малыш», 

«Отец и мальчик», «Брут»). Эти 
и другие ленты (всего больше 
5 тыс. картин) вошли в архив он-
лайн-кинотеатра TVzavr. Благо-
даря представленному в Лос-Ан-
джелесе приложению «Русское 
кино» для Smart TV и мобиль-
ных устройств русскоязычные 
зрители, живущие за рубежом, 
смогут меньше скучать по роди-
не и быть в курсе отечественных 
киноновинок.

Самой интригующей оказа-
лась презентация новой карти-
ны Федора Бондарчука «При-
тяжение» о вторжении ино-
планетян в Северное Черта-
ново, на которой показали це-
лых 20 минут готового матери-
ала. Как отметил продюсер кар-
тины Дмитрий Рудовский, кар-
тина с бюджетом в $6 млн име-
ет сильнейший гуманистиче-
ский месседж. Без проб был ут-
вержден лишь Олег Меньши-
ков, исполнивший роль воен-
ного управленца, а в роли вы-
сокопоставленного чиновни-
ка, на долю которого выпада-
ет принимать сложные судьбо-
носные решения, снялся Сер-
гей Гармаш, попавший в карти-
ну после «перекаста». Написа-
ние сценария оказалось самым 
сложным при работе над проек-
том, создателям пришлось сме-
нить почти три десятка драф-
тов, пока не появился тот, кото-
рый бы устраивал всех. Уже из-
вестно, что фильм выйдет в Ки-
тае (на 10 тыс. экранов) и России 
в формате IMAX одновремен-
но, а с Кореей, Японией, Гер-
манией, Францией и Италией 
установлены договоренности 
о прокате. Как понятно из спи-
ска стран, тех, кто интересуется 
российским кино за рубежом, 
становится все больше.

Елена Кравцун,  
Лос-Анджелес

ПОКАЗЫ КИНО

Предпрокатная 
подготовка
В Лос-Анджелесе прошла  
Неделя российского кино

Коммерсантъ   l   Среда 2 ноября 2016 №204   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

В культурном центре ЗИЛ показали  
танцевальный спектакль «Эльсинор».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

4 ноября концертом в Софии  вокалист группы 
Deep Purple Ян Гиллан начнет турне по странам 
Восточной Европы, в рамках которого будет ис-
полнять песни из репертуара легендарного хард-
рокового коллектива и свой собственный матери-
ал под аккомпанемент оркестра и группы своего 
коллеги по Deep Purple Дона Эйри. В программе 
турне — выступления в Москве (15 ноября, Госу-
дарственный Кремлевский дворец) и Санкт-Петер-
бурге (БКЗ «Октябрьский», 17 ноября). Перед нача-
лом турне БОРИС БАРАБАНОВ поговорил с ЯНОМ 
 ГИЛЛАНОМ о его новых песнях, о взаимопонима-
нии с оркестром и о дресс-коде Deep Purple.

— Мистер Гиллан, я тут недавно вспоминал ваши 
прошлые московские гастроли с оркестром (см. 

”
Ъ“ 

от 21 декабря 2009 года) и должен сказать, что не 
вспомнил ничего хорошего — это было одно рас-
стройство. Вы ведь в таких турне поете в сопрово-
ждении местных музыкантов, как вы объясняете 
им задачу?
— Если говорить о моем предыдущем турне с оркестро-
вой программой, то главная проблема была в том, что 
со мной был только оркестр, а группы не было. А этот 
материал, как показывает практика, требует присут-
ствия на сцене группы вместе с вокалистом, иначе все 
звучит очень вяло. Так что в нынешних концертах со 
мной, помимо оркестра, группа клавишника Deep 
Purple Дона Эйри и бэк-вокалисты. Имея этот «ближ-
ний круг», репетировать с местным оркестром уже го-

раздо легче. Так что я не переживаю по поводу нашего 
тура по Восточной Европе, в котором у нас десять оста-
новок — Будапешт, София, Варшава и другие — и в ка-
ждом месте новый оркестр. Я думаю, вы будете удив-
лены тем, насколько классно все сейчас звучит. Да еще 
и дочь моя с нами поет.
— Это эксперимент или она профессионально рабо-
тает на сцене?
— Еще как работает, у нее своя собственная группа — 
Papa Le Gal. Я слушал ее на днях, они невероятно кру-
то играют. Это что-то такое латиноамериканское плюс 
фанковый грув, все очень динамично. И я уверен, что ее 
опыт придется очень кстати в нашей оркестровой про-
грамме.
— Когда вы делаете аранжировки для оркестра, вам 
важно прежде всего, чтобы люди в зале узнавали 
песни с первых нот или все же есть желание найти 
свежее звучание?
— Важнее всего качество музыки и качество исполне-
ния. У меня совершенно нет желания петь в окружении 
оркестрантов, которые старательно воспроизводят три 
аккорда. Конечно, мы хотим, чтобы эти версии имели 
самостоятельную ценность. Большую часть программы 
составляет материал Deep Purple. Для этого турне мы от-
репетировали несколько вещей Deep Purple, которые 
публика вообще не слышала в живом исполнении, на-
пример, песни «Razzle Dazzle» и «Unwritten Law», или 
песню «Anya», которая звучала со сцены всего раз или 
два. Есть и произведения из моего сольного репертуара, 
может быть, штуки три, те, что лучше всего вписывают-

ся в идею исполнения с оркестром. Так что у нас фанта-
стический сет-лист, который может удовлетворить кого 
угодно, и прежде всего меня.
— Музыканты вашей лиги и вашего возраста в по-
следнее время все чаще отклоняются от генераль-
ной рок-н-ролльной линии в сторону кантри и блю-
грасса, как Роберт Плант и Стивен Тайлер, или ста-
рого блюза, как The Rolling Stones. Ваш новый соль-
ный альбом — каким он должен быть?
— Вы со своим вопросом прямо в точку попали. Проще 
всего мне ответить: «Не имею понятия, я просто буду сле-
довать своей интуиции». Все-таки мое основное место 
работы — Deep Purple. С Deep Purple все более или ме-
нее понятно, нас интересует прогрессивный хард-рок, 
иногда в самых буйных формах. Вы услышите это на 
альбоме, который выйдет в феврале. Мы его выпустим 
и, как всегда, года на два отправимся на гастроли. Но 
сейчас у нас с Deep Purple некоторая передышка, поэто-
му я и согласился, когда мой менеджер предложил пое-
хать в сольное турне. Что касается моего сольного аль-

бома, то он выйдет только через год, может быть, через 
два. И я не уверен, что он обязательно должен быть ре-
шен в стиле ретро. У меня в компьютере наброски 38 пе-
сен, которые никто не слышал, а звук будет зависеть от 
того, что я выберу для этого альбома, и от продюсера, ко-
нечно. У меня на примете есть несколько кандидатур, 
и все они прежде всего сильны рок-грувом. Стремление 
коллег «припасть к корням» я объясняю возрастом, мы 
все не молодеем. Иногда возникает желание поиграть 
то, что мы слушали, когда были детьми. Но я все же пред-
почитаю новый материал. В общем, надеюсь, это будет 
рок-альбом. 
— А вот в программе последнего тура Deep Purple 
мы от вас услышали даже что-то вроде рэпа — в пес-
не «Strange Kind Of Woman».
— Да, звучит как нонсенс. Такая вот у нас со Стивом Мор-
сом получилась импровизированная перекличка между 
голосом и гитарой. Не помню, с чего все началось. Был 
какой-то момент во время репетиции или саундчека, 
я нес какую-то нелепицу, и вдруг Стив такой: «Посмотри 
на меня, ты хочешь, чтобы я тебе ответил?», и букваль-
но ответил при помощи гитары. Мы взяли это на воору-
жение, и этот диалог становился все длиннее с каждым 
концертом. Но это не то, что мы хотели бы зафиксиро-
вать на альбоме.
— Прошедшим летом на финальном концерте 50-го 
Montreux Jazz Festival Deep Purple играли в один ве-
чер с Двизилом Заппой, сыном Фрэнка Заппы, и он 
даже вышел вместе с вами на «Smoke On The Water». 
Долго репетировали?
— Не думаю, что кому-то пришло бы в голову репетиро-
вать «Smoke On The Water», ее и так все знают. И для нас 
также не составило труда сыграть «Peaches En Regalia» 
Фрэнка Заппы. Я даже не уверен, был ли у нас саундчек 
в тот день. Если и был, то обошлись без меня.
— Мистер Гиллан, мой последний вопрос касает-
ся вашего концертного гардероба. Иногда вы оде-
ваетесь очень просто, но вот на недавнем концер-
те в Москве на вас был такой ядовито-желтый дву-
бортный пиджак… В общем, кто в группе отвечает 
за дресс-код, можно узнать?
— Да никто! Я сам выбираю, в чем выйти на сцену. Ско-
рее всего, я купил этот пиджак в каком-нибудь из тех ма-
газинов, что продают реквизит для розыгрышей и ду-
рацкие наряды для вечеринок. Когда ты так долго в тур-
не, нужно разряжать обстановку. Вот, захотелось повесе-
лить народ.

ТУРНЕ РОК

«Я думаю, вы будете удивлены»
Ян Гиллан снова собирается в Россию

В постановке Мартина Лаберенца грядущий 
для героев «Торквато Тассо» буржуазный миро-
порядок поставлен под некоторое сомнение 
ФОТО GEORG SOULEK/BURGTHEATER
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После матчей четвертого тура  
в группах A, B, С и D могут определиться  
первые участники play-off Лиги чемпионов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КАДРЫ

Конструктор сменит механика
Росс Браун может стать генеральным промоутером «Формулы-1»  
вместо Берни Экклстоуна

Генеральный промоутер «Формулы-1» Бер-
ни Экклстоун в скором времени может отой-
ти от руководства самой престижной гоноч-
ной серией мира и передать полномочия 
одному из наиболее успешных менедже-
ров и конструкторов в истории «Формулы-1» 
Россу Брауну. С таким утверждением высту-
пило немецкое издание Auto Bild. В случае 
если уход Экклстоуна действительно состо-
ится, это будет означать конец длившейся 
более 40 лет эпохи в мире автоспорта.

Немецкое издание Auto Bild сообщило, что 
Берни Экклстоун в ближайшее время поки-
нет пост гендиректора компании Formula One 
Management (FOM), посредством которой осу-
ществляется контроль, в том числе и финансо-
вый, над «Формулой-1». По информации изда-
ния, место Берни Экклстоуна займет один из 
наиболее успешных конструкторов, а впослед-
ствии и менеджеров в истории «Формулы-1» 
Росс Браун. Больше того, утверждается, что со-
ответствующий контракт с господином Брау-
ном уже подписан. Смена генерального про-
моутера серии, как утверждает Bild, согласова-
на с президентом Международной автомобиль-
ной федерации (FIA) Жаном Тодтом.

Отметим, что разговоры о скором уходе 
86-летнего Экклстоуна из FOM циркулируют в 
мире автоспорта уже на протяжении несколь-
ких месяцев. Их появление было связано с но-
востями о продаже контрольного пакета ак-
ций FOM американской Liberty Media (входит 
в состав крупнейшей в мире телекоммуника-
ционной компании Liberty Global). Сделка дей-
ствительно была заключена — в начале сентя-
бря фонд CVC Capital, контролировавший ком-
мерческие права «Формулы-1» с 2005 года, про-
дал принадлежавшие ему бумаги Liberty Media, 
получив за них $4,4 млрд наличными и акция-
ми медиагруппы. Однако тогда стороны поспе-
шили развеять опасения относительно даль-
нейшей карьеры Берни Экклстоуна, подтвер-
див его заявление о том, что он останется у ру-
ля FOM как минимум еще на три года.

Как бы то ни было, смена руководителя FOM 
рано или поздно случиться должна, и нужно ска-
зать, что Росс Браун представляется очень удач-
ным выбором на роль сменщика господина Эк-
клстоуна. Во многом они даже похожи. Речь о 
том, что, как и у Экклстоуна, в свое время на-
чинавшего обычным механиком команды, по-
том ставшего владельцем собственной «конюш-
ни», а с 1974 года получившего значительный 
контроль над финансовыми потоками, генери-
руемыми серией, у Росса Брауна есть опыт рабо-
ты в качестве и конструктора машин, и руково-
дителя команды. Он является одним из наибо-
лее успешных конструкторов в истории «Форму-
лы-1». В общей сложности гонщики, выступав-
шие на машинах, созданных под его руководст-
вом, выиграли восемь чемпионатов мира (луч-

шими показателями может похвастать только 
Эдриан Ньюи, машины которого десять раз ста-
новились чемпионскими). Большая часть титу-
лов Брауна пришлась на эпоху гегемонии Ми-
хаэля Шумахера и Ferrari (с 2000 по 2004 год). К 
слову, все это время непосредственным руково-
дителем Росса Брауна был Жан Тодт. Но все же 
пиком гоночной карьеры Брауна стал 2009 год.

В 2008-м Росс Браун возглавил, уже в каче-
стве менеджера, заводскую команду Honda. 
Однако по окончании чемпионата японский 
концерн, столкнувшийся с ощутимым паде-

нием продаж на фоне мирового финансово-
го кризиса, решил ликвидировать команду. 
От закрытия ее спас сам господин Браун, вы-
купивший у Honda контроль. И не зря, потому 
как в 2009-м команда Brawn, что называется, 
выстрелила — ее первый номер Дженсон Бат-
тон стал чемпионом мира.

Добавим, что от активного участия в гоноч-
ной деятельности Росс Браун отошел в 2013-м, 
не сумев найти общий язык с руководством ко-
манды Mercedes (немецкий автопроизводитель, 
впечатлившись успехами Brawn, перекупил ко-
манду). Но совсем недавно господин Браун заяв-
лял, что готов вернуться в «Формулу-1», но толь-
ко на действительно большую должность.

Александр Петров

ВОЛЕЙБОЛ

В Лиге чемпионов 
переделали сетку
Главный еврокубок пройдет по новой системе

Стартовавший вчера очередной ро-
зыгрыш волейбольной Лиги чемпи-
онов пройдет в новом формате, ко-
торый предполагает одновременно 
и большее представительство стран 
в турнире, и более плотную борь-
бу на групповом этапе. Для России, 
впрочем, изменения мало что меня-
ют. В основной сетке главного евро-
кубка она наверняка по-прежнему 
будет представлена максимальным 
количеством клубов — тремя — и на-
верняка будет иметь прекрасные 
шансы продлить серию побед в тур-
нире до шести.

Корректировка еврокубкового фор-
мата — это актуальный тренд для игро-
вых видов спорта. О ней активно диску-
тируют в футболе, а в жанрах менее доро-
гих реформы уже состоялись. В октябре 
новую систему презентовал баскетбол. В 
нем пошли как раз по тому пути, который 
так нравится футбольным клубам, сделав 
Евролигу компактнее и элитарнее, рез-
ко увеличив количество матчей между 
грандами и оградив их от конкуренции 
со слабаками. А вот Европейская конфе-
дерация волейбола (CEV) соригинальни-
чала, попытавшись совместить несовме-
стимое. Свежий формат ее Лиги чемпио-
нов подается как, с одной стороны, пред-
полагающий рост «демократичности», 
широко распахнутые двери, а с другой — 
ту же элитарность, плотность. Хотя на са-
мом деле акцент, если разобраться, все-та-
ки скорее «баскетбольный».

Вся «демократия», по сути, сосредо-
точена в придуманной системе отбора в 
групповой этап — квалификации напо-
добие той, что применяется в футболь-
ной Лиге чемпионов. Именно благода-
ря ей CEV получила возможность рас-
ширить состав участников и реализо-
вать красивую идею. Теперь официаль-
но к участию в главном еврокубке допу-
щены абсолютно все национальные фе-
дерации, и он в этом году увидит дебют 
сразу десятка клубов.

Другое дело, что для дебютантов и 
стран, не обладающих достаточным рей-
тингом, все, несомненно, закончится ли-
бо в первом, либо в лучшем случае во вто-
ром квалификационном раунде. Во вто-
ром делегатам «неволейбольных» стран 
точно придется иметь дело с монстра-
ми из элиты вроде отечественного «Бе-
логорья», которые оказались за предела-
ми национальных квот для допуска на-
прямую в групповой раунд (у России она 
максимальная — две команды, такая же 
еще у Италии, Турции и Польши). Белго-
родцы встретятся с победителем пары, 
где соперничают датский «Гентофте» и 
черногорская «Будванска Ривьера», и их 
будущему сопернику не позавидуешь.

А вот групповой этап, если не прои-
зойдет никаких сенсаций, действитель-
но будет компактнее и плотнее. Вместо 
семи квартетов, как раньше,— пять. Со-
ответственно, сильные клубы чаще бу-
дут играть друг с другом, выявляя участ-
ников play-off. Ему пока сохранили ста-
рый облик: две стадии, за ними — «Фи-
нал четырех». Его хозяин от выступле-
ний в «стыках» освобождается.

Но для России эти метаморфозы мало 
что меняют. Вообще, волейбольная Ли-
га чемпионов — это ее безусловная спор-
тивная гордость. Серия российских три-
умфов в турнире началась в 2012 году с 
успеха «Зенита», и с тех пор другим стра-
нам никак не удается отвоевать титул. 
После зенитовской победы он доставал-
ся новосибирскому «Локомотиву» и «Бе-
логорью», а затем вернулся в Казань. «Зе-
нит» выиграл Лигу чемпионов и в 2015, 
и в 2016 годах. И нет никаких оснований 
думать, будто бы расклад стал сейчас 
принципиально хуже для России.

Ну, чуточку хуже он, быть может, и 
стал. Наряду с «Зенитом» гарантирован-
ную путевку в групповой этап получи-
ло московское «Динамо». Плюс должно 
сыграть в нем, как уже было сказано, 
«Белогорье». Но ни столичный, ни бел-
городский клуб в межсезонье как мини-
мум не укрепились — скорее наоборот, 
потеряли некоторых звезд. А уже в груп-
пах им придется иметь дело с доволь-
но опасными противниками. В первую 
очередь это касается «Белогорья». У не-
го в квартете уже есть грозный турец-
кий «Халкбанк», в последние годы регу-
лярно замахивающийся аж на титул по-
бедителя Лиги, неплохой бельгийский 
«Кнак». Из квалификации в группу дви-
жется еще и итальянская «Перуджа» — 
команда из «люксовой» категории. И за 
два гарантированных места в play-off на-
до будет посражаться.

Зато с «Зенитом» все, как обычно, в 
полном порядке. Он недавно уступил 
в финале клубного чемпионата мира 
бразильскому «Сада Крузейру», но сре-
ди участников Лиги чемпионов тако-
го набора ярких волейболистов, такой 
«глубокой» скамейки нет, пожалуй, ни у 
кого. Групповой этап же не сулит зени-
товцам особых проблем, необходимо-
сти прикладывать сверхусилия. Фран-
цузский «Пари Воллей», а также направ-
ляющиеся в квартет из квалификации 
турецкий «Аркас» и немецкий «Фрид-
рихсхафен» — довольно авторитетные 
клубы. Но это, как ни крути, не самый 
высший волейбольный эшелон Европы. 
На «Зенит» они смотрят примерно под 
таким же углом, как футболисты «Росто-
ва» на «Баварию».

Алексей Доспехов

Берни Экклстоуна (слева) и Росса Брауна  
объединяет то, что они знают «Формулу-1» 
изнутри    ФОТО AFP

ТЕННИС

Соперников  
Новака Джоковича 
победит дружба
Новым наставником серба  
стал создатель учения Amor y Paz

Главная интрига стартовавшего  
в Париже теннисного турнира серии 
Masters — удастся ли Новаку Джоко-
вичу сохранить звание первой ракет-
ки мира, которое он удерживает по-
чти два с половиной года. Его вполне 
может отнять у серба уже на этой не-
деле британец Энди Маррей. Самое 
любопытное заключается в том, что 
Джокович пытается отстоять свои 
позиции с помощью неординарного 
наставника — апологета нетрадици-
онной психологии Пепе Имаса.

В Париже стартовал турнир Paris 
Masters — последний в календаре Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
(ATP) перед итоговым турниром года в 
Лондоне. И у него есть очень любопыт-
ная интрига. Дело в том, что при опреде-
ленных — и вполне реальных — раскла-
дах Новак Джокович уже в Париже мо-
жет расстаться с титулом первой ракет-
ки мира, которым владеет с июля 2014 
года. На его позиции, еще недавно ка-
завшиеся незыблемыми, посягает брита-
нец Энди Маррей. Чтобы обойти Джоко-
вича, Маррею, например, хватит победы 
во Франции, при условии что первый но-
мер рейтинга не сможет выйти в финал.

Но есть еще одна интрига, связанная 
с Новаком Джоковичем. На парижский 
турнир он прибыл без своих постоян-
ных тренеров — Бориса Беккера и Ма-
риана Вайды. Это при том, что именно 
с ними — в первую очередь с великим 
немецким теннисистом Беккером, кото-
рый сотрудничает с Джоковичем с кон-
ца 2013 года,— эксперты во многом свя-
зывают взлет серба, превративший его 
в сильнейшего игрока современности.

Интереснее же всего выглядит фигура 
человека, сопровождающего 12-кратного 
победителя турниров Большого шлема в 

Париже и, судя по всему, выполняющего 
сейчас функции его наставника. Это ис-
панец Пепе Имас. В прошлом он рядовой 
теннисист, но в настоящее время извес-
тен прежде всего как апологет нетради-
ционной психологии, создатель учения 
Amor y Paz («Любовь и Дружба»). Среди его 
методов фигурируют медитация и про-
должительные объятия. Имас и его окру-
жение похожи на классическую секту.

По данным издания The Daily Mail, 
Новак Джокович познакомился с Пепе 
Имасом благодаря брату Марко, бывше-
му теннисисту, которому испанец помог 
когда-то побороть депрессию. Джокови-
чу услуги Имаса понадобились в связи с 
«дефицитом мотивации», на который он 
стал ссылаться некоторое время назад. 
Правда, участие в мероприятиях Пепе 
Имаса, имевшее место по крайней мере 
с лета, не было до сих пор для серба пово-
дом отказываться от тренеров-професси-
оналов. Однако как раз в этот период ре-
зультаты Джоковича пошли на спад. Вы-
играв в начале июня Roland Garros (в фи-
нальном матче он одолел Маррея), серб 
затем стал терпеть неудачу за неудачей. 
На Wimbledon Новак Джокович вылетел 
в третьем круге, на Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро — в первом, на US Open усту-
пил в финале Станисласу Вавринке.

После этого в расписании Джокови-
ча значились два крупных турнира в Ки-
тае. С пекинского он снялся, сославшись 
на травму локтя, в полуфинале шанхай-
ского потерпел поражение от Роберто Ба-
утисты Агута. Все это очень походило на 
глубокий игровой кризис, в результате 
которого вплотную к сербу приблизил-
ся Энди Маррей и, кажется, заставил Но-
вака Джоковича сделать акцент на неор-
динарных способах подготовки.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Екатеринбургские тренеры тонут в «Тереке»
Вадим Скрипченко стал вторым наставником «Урала»,  
чью отставку связывают с игрой против грозненского клуба

В российской премьер-лиге слу-
чилась очередная тренерская 
отставка. По собственному же-
ланию свой пост покинул один 
из самых молодых ее специали-
стов — главный тренер «Урала» 
Вадим Скрипченко. Под руко-
водством 40-летнего белоруса 
в прошлом сезоне екатеринбур-
жцы заняли 8-е место, повторив 
свой лучший результат 20-лет-
ней давности, а сейчас идут на 
13-м. Многие специалисты свя-
зывают решение Вадима Скрип-
ченко с разговорами насчет 
спортивного характера недав-
него матча против «Терека», ко-
торому «Урал» дома уступил 1:4. 
Однако руководство клуба это 
категорически отрицает.

Отставка Вадима Скрипчен-
ко стала уже седьмой по счету в 
нынешнем сезоне РФПЛ. Напом-
ним, что ранее по разным причи-
нам с должностью главного тре-
нера расстались Дмитрий Алени-
чев («Спартак»), Игорь Черевчен-
ко («Локомотив»), Курбан Берды-
ев («Ростов»), Олег Кононов («Крас-
нодар»), Сергей Павлов («Арсе-
нал») и бельгиец Франк Веркауте-
рен («Крылья Советов»), уволен-
ный со своего поста в последний 
день октября. Однако случай Вади-
ма Скрипченко все-таки выделяет-
ся на фоне шести предыдущих. Де-
ло в том, что уход 40-летнего спе-
циалиста из «Урала» случился по-
сле матча, который в некоторых 
СМИ вызвал ряд вопросов по по-
воду его спортивного характера.

Речь о субботней игре с «Тере-
ком», в которой екатеринбуржцы 
на своем поле допустили в оборо-
не ряд нелепых ошибок и в итоге 
уступили 1:4. Причем в перерыве 
при счете 1:1 коэффициент на по-
беду хозяев в букмекерских конто-
рах резко повысился.

Позже официальные предста-
вители «Терека» заявили, что все 

подозрения не более чем домы-
слы. А президент Российского фут-
больного союза Виталий Мутко, в 
свою очередь, подчеркнул, что ин-
спектор и делегат матча не вырази-
ли озабоченности по поводу про-
исходившего на поле.

В этой связи к месту будет 
вспомнить, что предыдущую тре-

нерскую отставку в «Урале», слу-
чившуюся более года назад, так-
же связывали с матчем против 
«Терека». Только тогда другой бе-
лорусский специалист, Виктор 
Гончаренко, в отличие от Вади-
ма Скрипченко подал заявление 
об уходе не после игры с грознен-
цами, а до нее. Некоторые СМИ 
предполагали, что 28 августа 
2015 года дома «Урал» проиграет 
чеченскому клубу в качестве воз-
врата долга за чемпионат 2014–
2015 годов (тогда именно победа 
в Грозном позволила екатерин-
буржцам не вылететь из РФПЛ на-
прямую). Однако в итоге оба мат-

ча между этими клубами в преды-
дущем чемпионате завершились 
вничью.

Официальные лица, имеющие 
отношение к «Уралу», впрочем, не 
видят связи между решением го-
сподина Скрипченко и разговора-
ми насчет последнего матча клуба. 
«Когда уходил предыдущий тре-
нер тоже перед этим матчем, ходи-
ло много разговоров, но ничего до-
казано не было. Говоря об игре ко-
манды, я действительно обратил 
внимание на то, что есть вопросы 
с техникой и тактикой, нет быст-
рых прорывов. И вот Скрипченко 
принял такое решение, потому что 
проигрывать 1:4 — слишком серь-
езно. Но это мое предварительное 
заключение»,— заявил «Р-спорту» 
министр спорта Свердловской об-
ласти Леонид Рапопорт.

«Это ерунда, здесь нет связи»,— 
цитирует ТАСС Александра Тар-
ханова, бывшего главного трене-
ра «Урала», который сейчас зани-
мает пост советника президента 
клуба Григория Иванова. По мне-
нию господина Тарханова, перед 
сезоном «Урал» сильно изменился, 
пришло много молодых игроков, 
поэтому есть проблемы. «Не сто-
ит связывать данную ситуацию и 
с уходом из клуба Гончаренко»,— 
заявил он. А Григорий Иванов до-
бавил, что Скрипченко хотел по-
править здоровье, провести две 
операции. К тому же, по его сло-
вам, семья тренера во время рабо-
ты в «Урале» находилась в Минске 
и ему было тяжело.

На данный момент и. о. глав-
ного тренера «Урала» назначен 
49-летний Юрий Матвеев, извест-
ный в прошлом нападающий, вхо-
дивший в тренерский штаб коман-
ды. Окончательное решение по 
поводу того, кто возглавит клуб, 
его совет директоров примет в 
ближайшее время.

Евгений Федяков

Главный тренер екатерин-
буржского «Урала» Вадим 
Скрипченко подал в отставку 
после трех поражений  
подряд своей команды  
в чемпионате России    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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